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RadaR
o que deveríamos preservar...

o Brasil desperdiçou 37% de toda a água tratada em 2013, 
segundo relatório do Sistema nacional de informações sobre 
Saneamento (SniS), serviço ligado ao Ministério das Cidades. 
os números de 2013 são os mais recentes divulgados. a média se 
manteve estável com relação ao verificado em 2012. o ideal, se-
gundo o estudo, é que o índice de desperdício fique abaixo de 20%.

Conforme o SniS, a principal causa que aponta para a água 
que não chega ao consumidor são os vazamentos em aduto-
ras, redes, ramais, conexões e reservatórios das prestadoras de 
serviço responsáveis pelo abastecimento. São números que 
ficam de alerta para nós, consumidores, e também para as 
prestadoras... É hora de ficarmos ligados. o planeta agradece! 

O flagra dos peixinhos! 
essas imagens inusitadas foram 

registradas no Centro de joinville, na terça-
feira (20). depois da tempestade, vários 
peixes apareceram em um bueiro na esquina 
das ruas nove de Março e dr. joão Colin, 
tentando sobreviver no meio dos carros e 
da população que transitava pelas ruas... 

E o R$ do consumidor, como fica?
após o anúncio do aumento de 

tributos que elevará o preço do 
combustível, entidades do setor 
em Santa Catarina não estipulam 
qual será o aumento repassado ao consumidor 
final. apesar de defenderem a absorção da carga 
pela Petrobras, acreditam que o preço subirá nas bombas a partir de fevereiro.

Para Luiz Ângelo Sombrio, vice-presidente do Sindicato de revendedores 
Varejistas de Combustíveis da Grande Florianópolis, o aumento dos custos será 
repassado aos consumidores. “no momento que o governo repassar para as 
distribuidoras, e elas para o revendedor, imediatamente ele vai repassar para o 
consumidor. É um valor bastante expressivo no custo. a tendência 
é que logo na entrada de fevereiro os preços devam ser reajusta-
dos. Mais uma vez o consumidor vai pagar essa conta”, disse. 

o aumento nos custos, com a elevação do PiS/Cofins 
e da cobrança da Contribuição para intervenção no domí-
nio econômico (Cide), vai resultar no aumento de r$ 0,22 por 
litro de gasolina e de r$ 0,15 por litro de diesel nas refinarias.

Consequência 
da forte onda 
de calor! 

Com as fortes ondas de 
calor que estão atingindo todas 
as cidades de Santa Catarina, 
alguns fatos inusitados foram 
registrados: ladrões invadiram 
uma escola municipal em nova 
Veneza, no Sul catarinense, e 
deixaram um recado na sala 
de aula. depois de furtarem 
três aparelhos de ar-condi-
cionado, escreveram em uma 
mesa: “perdeu, calor é grande”. 
Segundo a Polícia Militar 
(PM), o caso foi denunciado 
no domingo (18) pela ma-
nhã, e até o momento não foi 
encontrado o autor dos fatos.

Vendas suspensas 
Uma resolução da agência nacional de Vigilância Sanitária 

(anvisa), publicada no início desta semana, suspende a distri-
buição, comercialização e o uso do lote 312785 (val.: 12/2015) 
do medicamento antidepressivo cloridrato de nortriptilina 
25mg, cápsulas, fabricado por eurofarma Laboratórios S.a.

de acordo com o texto, laudo emitido pelo Laboratório 
Central de Saúde Pública Professor Gonçalo Muniz apresentou 
resultado insatisfatório no ensaio de aspecto, em razão de ter 
sido encontrado corpo estranho em blíster inviolado. a anvisa 
determinou, ainda, que a empresa promova o recolhimento 
do estoque existente em mercado. outra resolução da agência 
determina a interdição cautelar, pelo prazo de 90 dias, do lote 
B13L0640 (val.: 11/2016) do medicamento vermífugo Meben-
dazol, 100 mg/5mL, suspensão oral, cuja detentora do registro 
é a empresa Brainfarma indústria Química e Farmacêutica S.a.

Segundo o texto, laudo também emitido pelo labo-
ratório registrou resultado idêntico no ensaio de análise 
de aspecto, com a verificação que a suspensão não esta-
ria homogênea, com a formação de grumos e sedimen-
tos de difícil separação após agitação dos frascos.

a anvisa determinou a suspensão da importação dos me-
dicamentos para diabetes Wosulin n (insulina isofana), Wosu-
lin r (insulina humana) e Wosulin 70/30 (insulina bifásica), 
100 Ui/ml, em todas as apresentações comerciais, fabricados 
a partir de 17/11/2014, pela empresa Wockhardt Limited.

Conforme o texto, foram detectadas irregulari-
dades durante inspeção realizada entre 17/11/2014 
e 21/11/2014 para verificação de boas práticas de 
fabricação na empresa produtora dos medicamen-
tos. o resultado foi considerado insatisfatório.
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Renata Teresa Mattia
pela interina

 (Muhammad Ali) 

Lições de vida
A amizade é a coisa mais difícil de explicar do mundo. Não é uma coisa que se aprende na escola. 

Mas se você não aprendeu o significado da amizade, você realmente não aprendeu nada”

Polícia de Maravilha prende homem 
com 22 boletins de ocorrência

Parabéns às polícias Civil e Militar de Maravilha, pela efi-
ciência nos trabalhos realizados na Comarca de Maravilha. 
após o registro de três furtos no Bairro Bela Vista, na tarde de 
domingo (18), as polícias prenderam em flagrante o autor dos 
fatos. a prisão foi realizada na manhã da segunda-feira (19), 
sendo que praticamente todos os objetos furtados foram recu-
perados. além do volume de crimes, o homem preso tinha em 
aberto mais de 20 boletins de ocorrência. Com profissionais 
desta estima, a população maravilhense sente-se segura! 

Divulgação/ Polícia Militar de Maravilha

Número de cheques sem fundo bate 
recorde em cinco anos

a proporção de cheques devolvidos pela segunda vez por falta de 
fundos sobre o total em circulação no Brasil ficou em 1,99% em 2014, um 
aumento de 0,02 ponto porcentual ante 1,97% em 2013, segundo dados 
divulgados nesta segunda-feira pela Boa Vista Serviços, que administra 
o Serviço Central de Proteção ao Crédito (SCPC). Trata-se do maior nível 
desde 2009, quando a proporção de cheques sem fundos ficou em 2,10%.

Morre surfista 
baleado por policial 

Morreu aos 24 anos o surfista 
catarinense ricardo dos Santos, 
vencedor dos prêmios Wave of The 
Winter e andy irons. internado 
no Hospital regional de São josé, 
na Grande Florianópolis, desde 
a manhã de segunda-feira (19), 
ricardinho da Guarda, como se 
autointitulava, passou por qua-
tro cirurgias após ser baleado na 
Guarda do embaú, no município 
de Palhoça. na manhã desta ter-
ça-feira o atleta teve uma parada 
cardiorrespiratória e não resistiu.     

Participante das competições 
oficiais da liga mundial de surfe 
desde 2008, o atleta profissional 
já havia surfado em sete etapas do 
circuito mundial, além de incon-
táveis eventos da Qualifying Series 
(torneio classificatório), incluindo 
o bicampeonato do Qualifying de 
Teahupo, o que lhe garantiu uma 
vaga no WCT do Taiti, em 2012. 
Mais recentemente, ricardo estava 
atuando como surfista indepen-
dente, especializando-se em ondas 
grandes. as causas da morte do 
surfista estão sendo investigadas. 
esperamos que a justiça seja feita! 

Enquanto isso, no país vizinho
alberto nisman, o 

procurador argentino que 
acusou a presidente Cris-
tina Kirchner de suposto 
encobrimento do irã no 
caso pelo atentado de 1994 
contra a associação Mutual 
israelita argentina (aMia) 
em Buenos aires, foi encon-
trado morto em seu apar-
tamento na capital argen-
tina, com um tiro na cabeça.

Conforme a procuradora Viviana Fein, que falou com a imprensa 
sobre o caso, nisman foi encontrado pela mãe. ela foi contatada por 
seguranças pessoais do procurador, que alertaram a família diante da 
falta de resposta aos insistentes telefonemas no domingo. Próximo ao 
corpo foi encontrada uma arma calibre 22. Conforme informações, 
deu negativo o resultado da perícia para saber se havia vestígios de 
pólvora nas mãos dele. Por ser uma arma de pequeno calibre, no en-
tanto, a procuradora ainda não descartou a hipótese de suicídio. 

atenção, concurseiros! 
entre os diversos concursos 

programados para ocorrer em 2015, 
um dos mais aguardados é o da 
Polícia rodoviária Federal (PrF), 
que aguarda um parecer do Minis-
tério do Planejamento, orçamento 
e Gestão (MPoG) para que possa 
oferecer 1.500 vagas para o cargo de 
policial rodoviário. Para concorrer 
é necessário possuir curso de nível 
superior completo em qualquer área 
de formação e carteira de habilitação a 
partir da categoria “B”. a remuneração 
inicial é de r$ 6.418,25, com jornada 
de trabalho de 40 horas semanais. 

Arquivo/O Líder

Fotos: Divulgação
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

impostos em alta!
do Leão à gasolina. no início desta semana novos índices tributários foram apresentados pelo 

ministro da Fazenda, joaquim Levy. o contribuinte brasileiro, que pagará a conta do ajuste fiscal 
da bomba da gasolina à conta de luz, passando pela mera compra de um hidratante no supermer-
cado ou o financiamento do automóvel, terá de lidar também com um Leão mais faminto neste 
ano. numa semana de muitas notícias economicamente falando, a presidente, dilma rousseff, 
vetou, na terça-feira (20), o projeto de lei que reajustava em 6,5% a tabela do imposto de renda. 
novamente, as alíquotas deverão ser corrigidas em 4,5% neste ano — o que, na prática, empurra 
os contribuintes que tiveram correção salarial alinhada à inflação para faixas mais altas de ir. 

nosso país é dono de uma das cargas tributárias mais altas do mundo — arrecada o equivalen-
te a 36,3% do Produto interno Bruto (PiB) —, mas o apetite tributário não dá trégua. os aumentos 
de impostos anunciados devem levar ao Tesouro o equivalente a r$ 20,6 bilhões — dinheiro que 
seria usado para consumo diário, gasto com lazer e bens de consumo. Segundo especialistas, o 
que pode ser mais frustrante é que esse aumento na arrecadação dificilmente será revertido em 
mais obras em estradas, aeroportos, hospitais ou escolas. Com as contas desreguladas, o governo 
se comprometeu em poupar pelo menos 1,2% do PiB, em uma tentativa de recuperar a confiança 
de investidores e empresários. 

aqueles que “sabem” sobre finanças afirmam que a mordida não vem só: o governo prepara 
um pacote de ajuda às empresas de energia (pagos via aumento na conta). além disso, a não-re-
novação da redução do iPi de automóveis, no fim do ano passado, leva à alíquota ao patamar 
original, distanciando um pouco mais o brasileiro de itens de consumo. e assim seguem os bra-
sileiros, trabalhando para pagar impostos e impostos! aguardamos a aplicação correta desses 
valores... 
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eu não gosto da teoria da relatividade. eu 
não gosto de albert einstein. 

eu li em algum lugar que einstein, certa 
vez, explicou assim a relatividade do tempo: 
quando você está numa aula chata, o tempo 
parece demorar para passar. Quando você 
está sentado ao lado de alguém que você gos-
ta, o tempo passa voando. não sei se ele dis-
se isso. Mas de fato o tempo é assim mesmo, 
relativo.

dependendo do local e da situação, o 
tempo passa mais rápido ou mais devagar. 
dessa constatação surgem alguns devaneios.

Por que ficar alguns dias sofrendo, quan-
do você sabe que, no futuro, esse sentimento 
que hoje lhe castiga será esquecido? É, ele 
será ridicularizado pela indiferença que vem 
com o tempo.

e por que os bons momentos não aconte-
cem em câmera lenta, como num filme? Po-
deria ser o contrário: os bons momentos po-
deriam passar se arrastando, e os momentos 
ruins... apenas algum instante ingrato. Mas a 
realidade é outra. Será por causa da relativida-
de do tempo que ultimamente sua vida está 
tão triste?

eu deveria estar falando sobre Marketing 
e inovação, mas não tenho vontade. É assim 
mesmo: os assuntos que eu mais gosto ficam 
distantes quando o tempo está passando de-
vagar.

eu entendo a teoria e sei que essa semana 
vai passar em câmera lenta. Mas na semana 
que vem, no máximo na próxima, eu volto: 
em busca da semana que passa depressa. a 
vida feliz, como se sabe, passa voando. isso 
não é triste?

Mesmo não gostando de einstein, escre-
vi uma frase famosa dele atrás do meu cartão 
de visitas: “Loucura é fazer sempre a mesma 
coisa, do mesmo jeito, e esperar por resulta-
dos diferentes”. É boa, e tem tudo a ver com o 
meu trabalho. Gosto de observar a reação das 
pessoas quando leem a frase.

Mas resolvi pesquisar: é uma frase atribu-
ída. não há certeza de que einstein disse isso. 
Mas alguém disse. então esse alguém pode ter 
pensado: “Bom, já que eu não sou ninguém, 
mas criei uma frase boa, vou afirmar que foi 
alguém famoso que disse isso”. esse fenôme-
no se repete bastante hoje em dia: anônimos 
escrevem textos cheios de opiniões distorci-
das e assinam como arnaldo jabor. ou Luís 
Fernando Veríssimo. e você propaga a impos-
tura ao compartilhar o texto no Facebook.

Mas fugi do assunto. o que eu queria dizer 
hoje é que não importa quem falou: o tempo 
e a loucura são relativos. Vamos compartilhar.

a relatividade não passa

ARTE FINAL
daiane Cristina Gohlke
 arte@jornalolider.com.br
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atentado contra a liberdade
a frase Je suis Charlie - «eu sou Charlie» 

- correu o mundo para protestar contra 
o terrorismo na sede da revista Charlie 
Hebdo. as vítimas do atentado também 
representam os mártires que as manche-
tes não divulgam. os ataques dos radicais 
islâmicos contra a liberdade de expressão 
matam milhares de cristãos todos os dias, 
uma repressão ao que Paulo diz em Gála-
tas: “Para a liberdade foi que Cristo nos 
libertou”. números confirmam que quase 
75% da população mundial vive em áreas 
com graves restrições religiosas, e muitas 

dessas pessoas são cristãs. Só um exemplo: 
dias atrás foi aprovada a pena de morte na 
arábia Saudita para quem for pego com a 
Bíblia Sagrada. informações revelam que 
no mundo 1.201 cristãos foram mortos em 
2012. em 2013 foram 2.123,  e  de janeiro 
a outubro de 2014,  4.344.  “essa é uma 
contagem bastante mínima, baseada no 
que foi relatado na mídia e no que pude-
mos confirmar”, disse o diretor da uni-
dade  Perseguição religiosa da Missão 
Portas abertas internacional. as estima-
tivas do número total de cristãos mortos 

variam de 7 e 8 mil a cada ano.
  entre tantas charges sobre o atenta-

do em Paris, muito significativa a do car-
tunista que montou uma metralhadora 
com os instrumentos de sua profissão - 
lápis, apontador, borracha, régua... esse 
é o caminho para os cristãos suportarem 
a perseguição, não pela mesma violên-
cia, mas com a única arma que eles têm, 
o desenho das poderosas letras bíbli-
cas. até porque, os seguidores de Cristo 
não têm a função de promover Cruzadas 
e guerrear em nome de deus como fize-

ram no passado e cometeram as mesmas 
atrocidades. “Guarda a tua espada”, disse 
jesus a Pedro depois de cortar a orelha do 
soldado.

  nesta terra de Caim cada vez mais 
violenta, permanecem as contraditórias 
palavras do Salvador: “Felizes são vocês 
quando os insultam, perseguem e dizem 
todo o tipo de calúnia contra vocês por 
serem meus seguidores”.  Je suis Charlie, 
ou, Je suis Christ.

 
Marcos Schmidt, pastor luterano

ainda estamos em época de férias e muitas pessoas começam a plane-
jar suas viagens e comprar seus bilhetes de passagem, isso causa uma 
grande movimentação nos terminais rodoviários. diante de tanta correria, 
algumas pessoas acabam deixando passar despercebidos direitos que lhe 
são garantidos em casos de viagens de ônibus.

em 2009 foi instituída a lei 11.975, a qual dispõe sobre a validade dos 
bilhetes de passagem no transporte rodoviário de passageiros. no ano 
2014 a agência nacional de Transportes Terrestres (anTT) cuidou de reg-
ulamentar alguns aspectos da lei de 2009, com a ressalva de que suas con-
siderações são afetas apenas aos serviços de transportes interestaduais e 
internacionais. 

a partir da lei 11.975, os bilhetes de passagens adquiridos para viagens 
intermunicipais, interestaduais e internacionais passaram a ter validade 
de um ano após sua emissão, independentemente de estarem com data e 
horários marcados. Significa dizer que, em ocorrendo algum imprevisto e 
não sendo possível ao passageiro viajar, poderá este remarcar sua viagem 
dentro de um ano, baseando-se, para tanto, na data da primeira emissão 
do bilhete. 

o passageiro poderá desistir da viagem em até três horas antes do 
embarque, mediante simples declaração de vontade e preenchimento de 
formulário da transportadora, tendo direito ao reembolso do valor pago 
pelo bilhete em até 30 dias da realização do pedido. neste caso, faculta-se 
às transportadoras a retenção de até 5% a título de comissão de venda e 
multa compensatória. 

em situações de atrasos excedentes a uma hora é dever do transpor-
tador providenciar o embarque do passageiro em outra empresa que 
ofereça serviços equivalentes (se efetivamente houver), ou, ainda, devolv-
er imediatamente os valores pagos pelo bilhete, opções estas à escolha 
do passageiro. ainda, em casos de defeito, falha, ou qualquer motivo de 
responsabilidade da transportadora que venha a atrasar ou interromper a 
viagem, caberá àquela providenciar a continuidade da viagem em período 
não superior a três horas após o incidente, sendo que em contrário deverá 
ser o passageiro restituído dos valores pagos pelo bilhete. Cumpre infor-
mar que após estas três horas de atraso, sendo de interesse do passageiro 
prosseguir com a viagem, caberá à transportadora lhe fornecer alimen-
tação e (se for o caso) hospedagem, sem qualquer cobrança adicional. 

não raro também é a alteração da categoria do veículo em que o trans-
porte foi contratado. nesses casos, sendo a mudança de classe do serviço 
de inferior para superior, nenhum valor adicional será cobrado do pas-
sageiro, ao passo que caso a mudança aconteça de superior para inferior, 
deverá o passageiro ser reembolsado da diferença. em casos de extravio, 
furto ou roubo de bilhetes, o passageiro poderá obter a segunda via junto 
ao guichê da transportadora, após apresentação de documento de identi-
ficação com foto e CPF.

Verificando violações aos seus direitos, não se cale e procure a autori-
dade competente para denunciar a ocorrência ou, ainda, profissional apto 
à orientação quanto às suas garantias. Somente deste modo será possível 
coibir e quiçá, um dia, aniquilar tantas práticas abusivas.

Vai viajar de ônibus? Então 
conheça os seus direitos!

as opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Opinião
a/05

ÚLTIMA
por Luciane Mozer

nesta quinta-feira (22) o secre-
tário de estado da infraestrutura, 
joão Carlos ecker, juntamente com 
o secretário adjunto que hoje está 
respondendo pelo deinfra, Wan-
derlei agostini, reuniu os oito su-
perintendentes regionais do órgão.  
na conversa o secretário pediu um 
levantamento imediato de cada re-
gião e a reativação dos contratos 
para dar continuidade aos traba-
lhos de manutenção das rodovias.

Todos os superintendentes 
foram reconduzidos aos cargos e 
estão à disposição desde o dia 1º 

de janeiro, uma preocupação do 
secretário para que as atividades 
não fossem paralisadas. o primeiro 
passo será realizar operações tapa
-buracos em todas as regiões.

“Foi uma determinação do go-
vernador, raimundo Colombo, que 
os trabalhos não fossem paralisa-
dos. estamos sempre trabalhando 
para manter nossas estradas em 
condições de trafegabilidade e 
esta conversa serviu para agilizar as 
ações”, explica ecker.

Também foi pedido aos supe-
rintendentes que trabalhem em 

conjunto com a defesa civil de cada 
região, uma forma de dar mais efi-
ciência às resoluções de problemas.

o responsável pelo deinfra, 
Wanderley agostini, pediu o apoio 
dos superintendentes para que 
tenham um bom relacionamento 
com os fiscais das obras e 
que acompanhem de perto o 
andamento das mesmas.

na próxima semana a mesma 
reunião deve ser realizada com 
todos os fiscais de obras para re-
passar instruções para este início 
de ano.

Santa Catarina 
Secretário de estado da infraestrutura 
reúne superintendentes regionais do 
deinfra para realizar manutenção 
emergencial nas estradas catarinenses

Superintendentes regionais do Deinfra tiveram encontro nesta semana

Divulgação
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o governador de Santa Catarina, 
joão raimundo Colombo (PSd), ve-
tou o projeto de lei sobre o plano de 
previdência complementar para de-
putados estaduais e servidores comis-
sionados.

Com base em parecer da Procura-
doria Geral do estado (PGe), a men-
sagem de veto afirma que o projeto de 
lei é inconstitucional e não atende ao 
interesse público. o projeto foi aprova-
do na assembleia Legislativa de Santa 
Catarina (alesc) em dezembro, na últi-
ma sessão de 2014.

o projeto de lei criaria uma apo-
sentadoria especial facultativa chama-
do de alescprev para deputados e ser-
vidores comissionados da alesc. Caso 
optasse por participar, a cobrança 
mensal variaria entre 4% e 15%, con-

forme o projeto. Como complemento, 
a alesc entraria na condição de patro-
cinadora e contribuiria com valor igual 
ao do participante até o limite de 8%. a 
lei seria regulamentada em 180 dias a 
partir da data de publicação.

Segundo a mensagem de veto, não 
há autorização constitucional para 
previdência complementar de nature-
za pública para cargos comissionados, 
uma vez que estes estão sujeitos ao re-
gime Geral de Previdência Social.

Como justificativa, o projeto de 
lei 0321.4/2014 cita que a proposição 
propiciaria aos integrantes do poder 
Legislativo e aos servidores comis-
sionados a “faculdade de recolherem 
contribuições previdenciárias que 
lhes permitam complementar seus fu-
turos proventos”.

na segunda-feira (19) o vereador 
janir antônio Signor (PSdB) partici-
pou do Programa atualidades da rá-
dio Líder FM, destacando os trabalhos 
realizados frente ao Legislativo. Porém, 
o assunto que levou o parlamentar a 
participar da entrevista foi com relação 
aos cursos da Universidade do oeste de 
Santa Catarina (Unoesc), campus de 
Maravilha. “nos últimos dias fomos co-
brados pela comunidade maravilhen-
se, nos colocando a par do que aconte-
ce no campus de Maravilha, do ponto 
de vista dos vestibulares, sendo que só 
tem vagas abertas para os cursos de ad-
ministração e agronomia. os demais 
cursos, já em andamento, não estão si-
nalizando possibilidade de abertura de 
vestibulares para a realização de novas 
turmas em nosso município”, disse. 

Signor destacou que a principal 
preocupação dos vereadores, que es-
tiveram reunidos na última semana, 
juntamente com o presidente da Casa, 
odair josé Batistello (PMdB), é com 
relação a oportunidade de novos cur-
sos na Unoesc Maravilha. “nós, verea-
dores, que tivemos um trabalho mui-
to forte desde 1993 com a Comissão 
Pró-Universidade, realizando aproxi-

madamente 60 reuniões até que a ins-
tituição batesse o martelo de sinalizar 
de maneira positiva a vinda da Unoesc 
para a Cidade das Crianças. depois de 
efetivado, o município doou a área de 
terra, sendo construída então a univer-
sidade”, destacou. 

“necessitamos de um fortaleci-
mento dos cursos para a universidade 
de Maravilha, essa é a nossa principal 
discussão”, afirmou. o vereador disse 
que eu reunião com o presidente Ba-
tistello, o mesmo ficou com a respon-
sabilidade de levar esta preocupação e 
vontade da comunidade de Maravilha 
para o vice-reitor da Universidade, 
Vitor d´agostini. “É necessário que 
ele saiba dessa vontade, que não é so-
mente de Maravilha, e sim é da região. 
Maravilha é vista como um polo em 
educação, em razão das demais insti-
tuições de ensino que aqui estão insta-
ladas”, disse.

Signor finalizou destacando que 
o principal objetivo dos vereadores é 
fortalecer a Unoesc. “Queremos for-
talecer ainda mais a universidade em 
nosso município, e com isso, estamos 
cumprindo o nosso dever de legislar 
em prol dos cidadãos”. 

o anúncio do aumento de tributos foi realizado no início da 
semana pelo ministro da Fazenda, joaquim Levy 

Governo federal sobe ioF sobre 
crédito, tributos na importação 
e combustíveis

Partido da república realiza encontro 
regional

REAJUSTES 

Maravilha

o ministro da Fazenda, joa-
quim Levy, anunciou no início da 
semana o aumento de tributos so-
bre combustíveis, sobre produtos 
importados e, também, sobre ope-
rações de crédito. a expectativa 
da equipe econômica é arrecadar 
r$ 20,6 bilhões neste ano com as 
alterações. essas medidas tendem 
a tornar o crédito ao consumidor 
mais caro e, caso a Petrobras não 
reduza o preço que cobra das dis-
tribuidoras, a gasolina e o diesel 
vão subir.

Segundo Levy, as medidas fa-
zem parte do esforço do governo 
para ajustar as contas públicas 
“com o menor sacrifício possível”. 
“as medidas têm por objetivo au-
mentar a confiança da economia, 
a disposição das pessoas e dos 
investidores em tomarem risco, e 
dos empresários em começarem 
a tentar novas coisas”, explicou o 
ministro, acrescentando que elas 
tendem a baixar a curva de juros 
de longo prazo.

desde que foi anunciada a 
nova equipe econômica, no fim de 
novembro, o governo vem anun-
ciando medidas para ajustar as 
contas públicas, que registraram 
forte deterioração em 2014 – ano 
em que a arrecadação registrou 
comportamento fraco, devido às 
desonerações e ao baixo ritmo de 

crescimento da economia, e no 
qual os gastos públicos continua-
ram a avançar.

Levy informou que haverá alta 
no imposto sobre operações Fi-
nanceiras (ioF) que incide nas 
operações de crédito para o consu-
midor. a alíquota passará de 1,5% 
para 3% ao ano (o equivalente à 
alta de 0,0041% para 0,0082% por 
dia). esse valor será cobrado além 
dos 0,38% que incidem na abertu-
ra das operações de crédito. Com 
essa medida, o governo espera ar-
recadar r$ 7,38 bilhões neste ano.

Combustíveis 
de acordo com o ministro da 

Fazenda, estão sendo elevados o 
PiS, a Contribuição para Finan-
ciamento da Seguridade Social 
(Cofins) e a Contribuição de in-
tervenção no domínio econômico 
(Cide) sobre os combustíveis.

Segundo ele, o impacto será 
de r$ 0,22 para a gasolina e de r$ 
0,15 para o diesel. o PiS e a Cofins 
terão alta imediata, mas o aumen-
to da Cide só terá validade daqui a 
noventa dias. a expectativa do go-
verno é arrecadar r$ 12,18 bilhões 
com esta medida em 2015.

“daqui a três meses - quan-
do começar a valer o aumento da 
Cide - , temos intenção de redu-
zir o PiS e a Cofins”, declarou ele. 

Questionado qual será o impacto 
no preço dos produtos para o con-
sumidor, ele informou que “isso 
vai depender da evolução do mer-
cado e da política de preços da Pe-
trobras”. 

Importações 
nas importações, o ministro 

informou que está elevando o PiS 
e a Cofins. as alíquotas avançarão 
de 9,25% para 11,75%. o objetivo, 
segundo Levy, é compensar a de-
cisão do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) que excluiu o iCMS das 
importações. “a gente ajusta a alí-
quota para que não se prejudique 
a produção doméstica. Correção 
da própria economia”, declarou. a 
expectativa é arrecadar r$ 694 mi-
lhões neste ano.

Cosméticos 
Um decreto presidencial vai 

equiparar o setor atacadista e o 
industrial no imposto Sobre Pro-
dutos industrializados (iPi) in-
cidente sobre cosméticos. a me-
dida, informou ele, não implica 
em aumento da alíquota e apenas 
“equaliza” a tributação ao longo 
da cadeia de produção e distribui-
ção desse setor. Mesmo assim, o 
governo espera arrecadar r$ 381 
milhões com a medida neste ano 
e r$ 653 milhões em 2016.

Santa Catarina

Legislativo 

Colombo veta plano de previdência 
complementar para deputados

Vereador destaca preocupação com 
os cursos da Unoesc de Maravilha 

os líderes do Partido da repú-
blica (Pr) da região extremo-oes-
te reuniram-se no sábado (17), em 
Maravilha, contando com repre-
sentantes de mais 20 municípios, 
bem como a presença do deputado 
estadual eleito natalino Lázare, que 
assumirá a sua cadeira no próximo 
mês.

Lázare destacou que, mesmo 
sendo representante do Meio-o-
este, irá lutar pelo extremo-oeste, 
além de realizar reuniões trimes-
trais com as lideranças da região e 
dispor de assessoria parlamentar 
para a região.

deliberado sobre o próximo 
pleito eleitoral, estima-se que o Pr 
elegerá 350 vereadores e 20 prefei-
tos em Santa Catarina. em Maravi-
lha, romelândia, Santa Terezinha 
do Progresso, Mondaí e São joão do 

oeste já estão cogitadas candidatu-
ras próprias para prefeito.

representando o município de 
Maravilha, esteve presente o presi-
dente do Pr, Claudir antônio Sch-

mitz, e o secretário da executiva, 
Marcelo Luiz Schmitt, que avalia-
ram a reunião como produtiva, já 
que a legenda terá grande represen-
tatividade no governo estadual.

Divulgação/Assessoria

Deputado estadual eleito Natalino Lázare reuniu-se com lideranças do 
Extremo-Oeste
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JUIZADOS ESPECIAIS CÍVEIS: CAUSAS COM VALORES IRRISÓRIOS
dias atrás, conversando com um juiz de meu 

círculo de amizades, compartilhávamos algumas 
informações e entendimentos acerca dos juizados 
especiais Cíveis, inclusive motivando a conversa no 
que escrevi semana passada acerca deste assunto. 
Chegamos então às pequenas ações de cobrança, 
muitas delas no patamar de 100 ou 200 reais. em 
primeiro lugar, há que ficar claro que o cidadão tem o 
direito de postular seus direitos em juízo. Mas causas 

com valores muito baixos oneram de sobremaneira o 
judiciário, pois este tem suas próprias custas proces-
suais. ou seja, um processo dificilmente custa, para 
o juizado, menos que mil reais. então, as causas com 
valores irrisórios são realmente uma situação onerosa 
e complicada. Mas enfim, como já escrevi, todos têm 
direito de pleitear em juízo seus direitos. e há aque-
les sem-vergonhas que realmente não pagam suas 
contas, e que se não for “na lei”, como muitos ainda 

dizem, não vão efetivamente pagar. São pessoas sem 
vergonha na cara, mal intencionados, e infelizmente, 
destes o mundo também anda cheio. então, lá se vão 
ações destes valores pequenos a abarrotar o judiciá-
rio, justamente porque há este tipo de gente desaver-
gonhada. Uma pena. Muitas vezes um magistrado tem 
milhares de processos para sentenciar, e tem o seu 
próprio trabalho prejudicado por conta de situações 
que poderiam muito bem se resolver longe do Fórum. 

SUGESTÃO PARA LOJISTAS
na mesma linha de pensamento, não adianta 

ficarmos falando ou escrevendo sem que haja a tenta-
tiva de buscar uma solução. aqui também temos que 
ressalvar duas situações. Uma, a do particular, que tem 
direito de receber por trabalho, comércio ou qualquer 
outra situação, e se depara com um sem-vergonha do 
outro lado. e na outra ponta está o comércio. Para o 
comércio podemos lançar sugestões. já vi, e isto foi 
caso bem pensado, promoção envolvendo descontos 
ou abatimento de juros para pessoas que estão com 
problemas de contas em atraso, e por conta disso 
estão com o “nome sujo”, como popularmente se diz. 
Seria interessante que as associações comerciais ou as 
câmaras de dirigentes lojistas promovessem mutirões 
para que as pessoas pudessem limpar o nome. Mas 

eu não me refiro a pequenas, e sim a grandes campa-
nhas para recuperação de crédito. e me atrevo ainda a 
dizer que tal situação poderia até ser respaldada pelo 
judiciário, ora cedendo dependências, ora participan-
do das campanhas, ora conscientizando, porque a 
força do judiciário é grande. Trazem credibilidade e, 
inclusive, mais seriedade às campanhas. e havendo tal 
participação, o cidadão também levaria mais a sério e 
participaria com mais afinco. e assim, com tais medi-
das, poderíamos diminuir esta avalanche de ações que 
abarrotam o judiciário com valores irrisórios. Contudo, 
para dar certo mesmo, de verdade, precisa a conscien-
tização das pessoas, a boa fé do público, boa intenção 
em honrar os compromissos. acho que poderia dar 
resultado. Fica a sugestão para ser amadurecida. 

Pena de MorTe: VÁLida 
oU deSUMana?

Para quem pensa que a indo-
nésia é um país atrelado a antigas 
leis, ou um país que vive em antigos 
regimes, é importante saber que 
existem estados americanos que 
também têm a pena de morte. Se 
não por fuzilamento, por injeção 
letal. e olha que não faz muito que 
aboliram por lá a cadeira elétrica. 
Mas enfim, quero me reportar a 
outro fato ligado a esta prática. 
Matéria do site G1 fala sobre um 
livro chamado “nevando em Bali”, 
que expõe em detalhes o submun-
do das drogas na mais famosa ilha 
(Bali) do arquipélago que forma 
a indonésia. relata este livro que 
infelizmente o tráfico existe e sus-
tenta uma grande turma, principal-
mente de surfistas, que à custa do 
tráfico vivem como verdadeiros reis 
naquelas bandas. relata inclusive 
o caso de um traficante brasilei-
ro, morador da ilha, que tinha 
uma mansão e uma piscina com 
trampolim. detalhe: o trampolim 
ficava no quarto, e o playboy pulava 
na piscina a partir da janela do seu 
próprio quarto... Uma ostentação. 
Segue o relato do livro informan-
do que a maioria dos traficantes 
brasileiros, ou surfistas que para lá 
foram, são de famílias bem provi-
das financeiramente. Classe média/
alta. Contudo, a pena-capital para 
o tráfico não impediu a indonésia 
de concentrar a circulação e o uso 
de drogas no Sudeste asiático, além 
do que os surfistas brasileiros usam 
o tráfico para manter um estilo de 
vida confortável, com altas festas, 
mulheres bonitas e ambientes luxu-
osos. Mas quando existe o tráfico, 
alguém ganha dinheiro, e outras 
tantas famílias amargam com filhos 

ou familiares dilapidando patrimô-
nio por conta do vício. o presidente 
da indonésia nada mais fez que 
aplicar a lei já existente. Mesmo 
com a pressão internacional, não 
me parece que os protestos vão 
alterar a política de joko Widodo 
(o presidente da indonésia). o que 
existe, infelizmente, nestas situ-
ações, é que por vezes inocentes 
também acabam sendo mortos, e é 
aí que os direitos humanos interna-
cionais se apegam para criticar a lei 
daquele país. acho que os trafican-
tes estão realmente assustados, mas 
mesmo havendo conhecimento da 
lei (inclusive quando se adentra 
no país o turista recebe um cartão 
informando da existência do “death 
penalty” – a pena de morte – para 
o tráfico) imagino que o tráfico não 
vá acabar. não nos cabe julgar o 
cumprimento da lei, pois teríamos 
que nos colocar em vários qua-
drantes. Um deles, se tivéssemos 
um filho envolvido no tráfico, claro 
que não iríamos desejar a pena de 
morte. Mas e se nosso filho fosse 
vítima, será que não desejaríamos 
ver “debaixo de sete palmos de 
terra” os traficantes que susten-
taram seu vício e acabaram com 
a família? o certo é que estas leis, 
por lá, não irão mudar. Humanas 
ou desumanas, mesmo com o 
clamor internacional, a indoné-
sia continuará procedendo desta 
maneira. e podemos nos preparar. 
novas execuções vêm aí. e quem 
quiser traficar lá para aquelas 
paradisíacas plagas, que tenha 
consciência que um dia poderá 
acabar crivado de balas, em su-
mária execução, tudo em nome do 
cumprimento das leis daquele país. 

Ilustração



 -  MARAVILHA  -  S C, 24  de janeiro de 2015

Geral
a/08

Crônica
Bobeiras

Sábado um dia ensolarado sem absolutamente nada para fazer, dormimos até mais tarde, já era quase meio 
dia quando acordamos. Pensei, pensei e não conseguia pensar em  nada  de interessante para fazer naquela 
tarde. na hora do almoço minha mãe fez aquele banquete, salada, arroz, feijão, aquela massa enroladinha que 
eu adoro comer, e além do mais tinha   aquela “coquinha” bem gelada, bem do tipo que todo mundo gosta. 

Sentei-me  à mesa, peguei meu prato e comecei a me servir, uma colher de arroz uma de feijão e duas da-
quela massa, enchi meu copo de refrigerante e comecei a comer. Terminei meu almoço e recolhi os pratos da 
mesa, levei até a pia e comecei a lavar.

depois de alguns minutos já estava sentada novamente sem nada para fazer. Quando      de repente meu 
irmão entrou correndo e pulando pela porta convidando para ir ao rio, aceitamos o convite na mesma hora.

arrumei-me, peguei protetor solar e tudo mais, coloquei as coisas de qualquer jeito na bolsa que estava 
levando.

Quando chegamos ao rio estava lotado de pessoas. Havia ali uma linda cachoeira, a água era branquinha 
dava até para ver alguns peixinhos, aos arredores do rio tinha muitas árvores frutíferas, de sombra, coqueiros 
entre muitas outras espécies. na ponta da cachoeira tinha dois belos rapazes, um era meio magrinho, já o outro 
nem tanto, eram altos um tinha a pele morena e o outro era bem louro, eles estavam conversando, foi quando 
um deles pulou na cachoeira. achei aquilo uma loucura, logo em seguida o outro rapaz pulou de lá também.

depois de tanto susto os rapazes se aproximaram de uma aglomeração de pessoas que estavam lá perto se 
divertindo, foi quando descobri que aquela loucura se tratava de uma aposta que os dois amigos tinham feito. 
Fiquei indignada com aquilo, dois jovens arriscando suas próprias vidas por uma simples aposta boba. ao invés 
de irem ao rio para se divertir ficaram arriscando suas vidas, pois poderiam ter se machucado ou até morrido. a 
minha reflexão continuou no caminho de casa, bem que dizem que muitos jovens são não valorizam suas vidas, 
a todo momento banalizam-na com atitudes irresponsáveis e sem receio das consequências.

Autora: Jaine Luana Korte

na última edição do jornal o 
Líder divulgamos a reportagem inti-
tulada “Balança da Br-282 continua 
desativada”. nesta matéria retrata-
mos a situação da balança de pesa-
gem localizada em frente ao Posto 
da Polícia rodoviária Federal e os 
resultados e a forma de fiscalização 
que está sendo utilizada na rodovia. 

Porém, até o fechamento da 
edição não havíamos recebido uma 
resposta oficial do departamen-
to nacional de infraestrutura de 
Transportes (dniT), órgão respon-
sável pelo funcionamento das ba-
lanças no estado. Uma informação 
extraoficial dava conta de que a li-
citação para reativação da balança 

poderia ser feita em breve, mas a 
assessoria do dniT não confirmou 
o fato, e nos repassou as seguintes 
informações: 

“Conforme informações da 
Coordenação-Geral de operações 
rodoviárias, o dniT encontra-se 
impedido de dar continuidade à fis-
calização do excesso de peso prati-
cado por veículos pesados ao longo 
das rodovias federais sob sua juris-
dição, em razão de parecer de força 
executória emitida dentro da ação 
Trabalhista 908-02.2013.5.10.0001.

o dniT cumpre o parecer de 
força executória que determina 
o imediato cumprimento da sen-
tença proferida pelo MM juiz do 

Trabalho da 1ª Vara do Trabalho 
em Brasília, nos autos da aCP 908-
02.2013.5.10.0001, que trata da 
contratação de mão de obra para 
operação dos postos de pesagem. 
diante do fato, possuindo o parecer 
força executória, foi dada ordem 
de paralisação dos serviços dos 
contratos do edital nº 0594/07-00, 
relacionado à operação dos postos 
de pesagem, incluindo o PPVs de 
Maravilha/SC (rodovia federal Br 
282 – km 606) e araranguá/SC (ro-
dovia federal Br 101 – km 418,5), 
em 02/07/2014. o dniT não tem 
medido esforços para que este tra-
balho de fiscalização seja retomado 
o mais breve possível”. 

informação extraoficial dava conta de que a licitação 
poderia ser feita em breve

dniT não confirma licitação 
para reativação da balança 
na Br-282

RESPOSTA 

Cesariana, por quê?
o programa Parla con deny desta semana debateu a surpreendente e 

preocupante tendência exclusivamente brasileira de recorrer à cesariana 
ao invés do parto natural; atitude que a organização Mundial da Saúde 
(oMS) reprendeu formalmente, chamando-a de inaceitável, enquanto 
não conforme os parâmetros de saúde e ética que o órgão supremo em 
gerenciar a saúde no mundo recomenda (15%). no programa, sempre 
disponível no site do sistema 103, várias foram as hipóteses e as trocas de 
ideias em busca de explicações por essa marcante propensão cultural. 

a médica Celina Poletto, por exemplo, atribuiu fator prevalente à 
cultura social, ou seja, relata, seriam as mesmas mulheres que em um 
processo, ainda em construção, de afirmação de si mesmas, aspira-
riam ser donas do próprio corpo, tornando-se mães sem renunciar a 
nada, sem ter prejuízo no trabalho, na libido perineal, na vida social, no 
corpo, e assim por diante, e obviamente, evitando a dor. Pessoalmente 
a considero uma prospetiva exata, inteligente e profunda, porém não 
exaustiva. aliás, me preocupa um estilo de maternidade baseado sobre 
esses princípios e pressupostos. de um ponto de vista psicológico, 
tornar-se mãe é fundamentalmente aceitar previamente, ou seja, colocar 
na conta, um trabalho de transformação de identidade total que tem que 
basear-se sobre dois pilares imprescindíveis: a renúncia e doação de si. e 
isso traz dor. É a mesma natureza que lembra pra nós que esse processo 
de transformação se cumpre por meio da superação da dor. É a dor do 
parto. Quem não está disposta a aceitar essa dor, ato físico e simbólico 
desse trabalho de transformação, quem não está disposta a renunciar ao 
que era antes e a doar-se a outra realidade, talvez teria que propender 
por outras formas de afirmação e sucesso de si e da própria feminilidade. 
Ter um filho não é um truque para redefinir o próprio status social, mas 
uma oportunidade e um perigo em mexer com o próprio status de ser e 
equilíbrio. Come pode afirmar-se uma mulher que foge desse complexo 
desafio através da cesariana? Também, na linha explicativa que seriam 
as mulheres que escolhem as responsáveis prevalentes dessa aberração 
cultural do recurso à cesariana, se coloca a médica rosane Wehissaimer, 
que justamente destacou como são elas mesmas a escolher a cesariana, 
sem dúvida influenciadas por toda uma série de mitos errados sobre o 
parto natural e das pressões sociais e, em particular, familiares. o médico 
Vagner, pragmaticamente, integrou essa prospectiva explicando que, na 
sua opinião, a escassez de equipes multidisciplinares, as infraestruturas 
limitadas e os baixos salários dos médicos levam consequentemente e 
inevitavelmente os médicos na obrigação de otimizar os recursos e as 
agendas deles concentrando em série os partos. Tudo bem. Com certeza, 
são visões pontuais. Mas me pergunto: como se constroem os mitos? 
Como se desconstroem? Quando e como as mulheres teriam que ser 
colocadas na liberdade de dar-se conta das implicações negativas de 
uma cesariana e das indiscutíveis vantagens do parto natural? em que 
fase do pré-natal e por conta de quem? Será, como sustenta a médica 
Vanessa Klein, que os médicos não são escutados pelas mulheres? e 
quem escutam? Será que escolheriam a cesariana se soubessem que, 
por exemplo, além das complicações menores (dores crónicas na zona 
onde foram feitas as incisões ou insensibilidade ao toque, que surgem 
em 10-20 por cento dos casos, mas que se não cicatrizarem corretamente 
podem formar abcessos nos gânglios linfáticos), a cesariana acarreta um 
risco mais alto para os bebês devido à possibilidade de contração de do-
enças quando comparada com partos normais? Que os bebês nascidos 
por meio de cesariana são, muitas vezes, prematuros, e em muitos casos 
também têm problemas respiratórios (o fluxo de ar que entra e sai dos 
pulmões está obstruído, o volume dos pulmões é reduzido, e não pos-
suem a substância que reduz a tensão superficial dos pulmões e os ajuda 
a respirar)? além disso, após a cesariana, são estatisticamente maiores os 
problemas de amamentação, por causa do despreparo da mãe à dor que 
a amamentação inevitavelmente induz, e que a mãe vivencia desenvol-
vendo ansiedade e reações negativas em relação ao bebê; enfim, os pra-
zos de recuperação para a mulher e o seu corpo são mais devagar e após 
a primeira cesariana vem prejudicada a naturalidade reprodutiva de um 
parto natural sucessivo de 20%; após duas cesarianas, de 100%. e mais 
uma cesariana é frequentemente seguida por frequentes hospitalizações 
depois do parto, infertilidade e laceração do útero no próximo parto. não 
temos que esquecer que também a porcentagem de abortos espontâ-
neos e mortos em feto é, no Brasil, proporcionalmente entre as maiores 
do mundo. Por essas e outras várias razões é sempre melhor que o parto 
seja natural e não é por acaso que a oMS considera a cesariana como 
uma medida emergencial quando é a única possibilidade de salvar a vida 
da mãe e do seu filho. Visto assim, dá pra entender porque, aos olhos 
do mundo, parece muito “preocupante” que no Sul do Brasil 84% das 
grávidas que caem no sistema de saúde privado sejam com risco de vida. 
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 
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está quase tudo pronto para o 
maior evento de difusão tecnológica 
do agronegócio de Santa Catarina, o 
17º itaipu rural Show, que é realizado 
anualmente em Pinhalzinho. o evento 
é promovido pela Cooperativa regio-
nal itaipu e tem como objetivo expor 
as tecnologias e tendências de diferen-
tes segmentos do agronegócio. o início 
será na quarta-feira (28), com encer-
ramento no dia 31 de janeiro, com o 
tema “inovação que gera resultados”.

a cada ano a feira inova e traz 
novidades para apresentar aos seus 
visitantes. Conforme o presidente da 
Cooperitaipu, arno Pandolfo, me-
lhorias foram feitas para receber com 
qualidade os visitantes e expositores 
da feira, como a colocação de uma 
manta térmica que diminui em até dez 
graus a temperatura nos pavilhões; a 
climatização dos ambientes; a monta-
gem da casa do produtor - um espaço 
para receber autoridades, associados 
e demais visitantes; arborização e es-
paços com sombra, bem como bebe-
douros espalhados por vários pontos 
do parque.

“além disso, dobramos a capaci-
dade de água armazenada para me-
lhor atender os expositores e visitantes. 
Mudamos a estratégia de estaciona-
mento, sendo que os ônibus ficarão 
estacionados no parque da efacip e os 
carros pequenos no estacionamento 
da itaipu”, explicou.

outro ponto que merece destaque 
são os locais de alimentação. a prin-
cipal praça de alimentação comporta 
até duas mil pessoas, sem contar que o 
acesso à feira é gratuito.

Atrações 
os quatro dias de programação 

do itaipu rural Show (irS) terão uma 
agenda que inclui palestras sobre sui-
nocultura, avicultura, bovinocultura 
de leite, técnicas de ordenha, pasta-
gens, pastoreio, práticas de silagem, 
irrigação, plantas medicinais, cultivo 
de milho, soja e feijão. 

arno salienta a participação de pa-

Com o tema “inovação que gera resultados”, feira inicia 
dia 28 e vai até 31 de janeiro

inicia na quarta-feira o 17º 
itaipu rural Show 

REGIÃO 

lestrantes renomados e a presença de 
um julgador do Canadá no concurso 
da bezerra. outra atração será seminá-
rio com o professor Marcos Fava neves, 
que falará sobre tendências do agrone-
gócio. neste ano também teremos a 
participação da associação de Pais e 
amigos dos excepcionais (aPae), de 
Pinhalzinho, que trará palestra voltada 
para o público jovem com a intenção 
de orientá-los sobre quais cuidados 
são necessários para uma gravidez 
saudável. 

Expectativas
de acordo com arno Pandolfo, 

as expectativas são boas, pois muitos 
produtores aguardam especialmente 
a feira para fazer a compra de diversos 
produtos. ao todo, serão 330 exposito-
res que trarão novidades em diversos 
segmentos, como na área de cereais, 
máquinas e implementos.

a expectativa é de que 50 mil visi-
tantes passem pelo parque nos quatro 
dias de evento. “durante o itaipu ru-
ral Show, os expositores do município 
vendem uma produção de até seis 
meses, e empresas visitantes também 
fazem bons negócios durante o evento, 
através de contatos e agendamentos 
para posteriores visitas”, disse arno.

além dos conhecimentos, da troca 

de experiências, de oportunidades de 
ampliação de vendas e de exposição de 
produtos, a feira incentiva o comércio 
e prestação de serviços no município e 
região, especialmente hotéis e restau-
rantes. “nossas expectativas são boas 
e devemos ressaltar a importância que 
o itaipu rural Show traz para o muni-
cípio e região, pois é uma maneira de 
repassar conhecimentos sobre novas 
tecnologias para os visitantes que po-
dem vir e conversar com os técnicos 
para saberem o que de mais novo nas 
atividades de suínos, aves, leite, cereais, 
dinâmica de máquinas, entre outros. o 
itaipu oferece tudo aquilo que o pro-
dutor da região pode querer”, finaliza 
Pandolfo.

Parceiros 
a edição do itaipu rural Show 2015 

será realizada no espaço do Centro de 
Treinamento e difusão de Tecnologias 
Cooperitaipu, localizado no quilôme-
tro 580 da Br-282, a um quilômetro 
do trevo oeste de Pinhalzinho, e conta 
com os patrocinadores oficiais Sicoob 
Creditaipu, Ceraçá, aurora, jW Cons-
trução, Sebrae, prefeitura de Pinhalzi-
nho, Funturismo, Secretaria de estado 
da agricultura e da Pesca, governo de 
Santa Catarina, governo federal, epa-
gri, Sescoop/SC e Senar.

Registro da feira realizada em 2014  

Arquivo/O Lídera GaBi e eU
acabei de me lembrar da Gabi. Que Gabi? ora, você conhece al-

guma outra Gabi no Brasil que não seja a Marília Gabriela? essa mes-
ma. acabei de me lembrar dela ao ler o meu horóscopo. Mas de ir 
adiante devo dizer, mais uma vez, e enfaticamente, que não acredito 
em horóscopo, não acredito em nenhum dos jogos divinatórios, não 
acredito e ponto final. ora bolas, acreditar em invenções humanas, 
não, não acredito.

Mas há alguns “horoscopistas”, como o oscar Quiroga, que es-
crevem conselhos, sugestões psicológicas ou filosóficas para a vida, 
então, leio-os. Foi o caso de agora. Passei os olhos sobre o meu aquá-
rio e dentre outras coisas dizia assim: - “(...) e deixe ir embora tudo 
aquilo que tolhe, pesa e aprisiona”... Foi nesse momento que a Gabi 
me entrou no pensamento.

eu tinha acabado de ler que ela vai deixar o SBT, cansou, não 
dá mais. Mas é claro que ela deu educadas desculpas para cair fora, 
disse, por exemplo, que vive uma crise existencial. Gabi declara que, 
mais do que nunca, anda se perguntando: o que sou? Para aonde 
vou? Coisas desse tipo. Perguntas sem resposta, digo eu a ela.

Meu horóscopo diz que devo me livrar de tudo o que me pesa, 
tolhe e aprisiona, e Gabi busca respostas para perguntas sem respos-
tas. estamos os dois, e a humanidade, sem saída... afinal, quem até 
hoje sabe quem é e para aonde vai? nós criamos ideias que nos ten-
tas confortar, mas as respostas de fato, ah, essas nunca nos chegarão 
ao coração. Vêm daí os círculos do inferno em que os seres humanos 
vivem.

ah, se fosse fácil me livrar do que me pesa, tolhe e aprisiona, 
ah, se fosse! eu já teria quebrado as argolas da prisão e voado para 
o mundo do quem de fato sou e para aonde quero ir... Bem o que a 
Gabi está dizendo. e depois de muito pensar, sabes o que mais, leito-
ra? o melhor para viver bem é não fazer perguntas. e melhor ainda, 
não pensar...

LouquiNHA
Será que ela é mesmo louquinha ou sofrerá de ToC – Transtorno 

obsessivo Compulsivo? as amigas a chamam de Louquinha porque 
ela leva sempre na bolsa faca, garfo e colher. É para serem usados 
toda vez que ela come fora. a moça, a tal “louquinha”, é muito pre-
ocupada com asseio e saúde, ela não confia na limpeza dos talheres 
dos restaurantes. diz que deus a livre de botar a boca num daque-
les garfos e colheres que já andaram sabe lá deus onde... Pensando 
bem, a Louquinha de louquinha não tem nada...

MALHAÇÃO
Coisa boa é ter razão. Vivo falando aqui sobre o escândalo se-

xual em que se transformou a outra inocente novelinha das 18h da 
Globo, a Malhação. Um escândalo! agora, bem depois das tantas ob-
servações que fiz aqui contra o sexo promíscuo na novelinha, veja 
esta manchete das páginas de TV da Folha: - “Malhação bate recorde 
com sexo adolescente”. Bate recorde com quem? Com os imundos, só 
pode ser. Credo, que povo sujo e sem futuro.

FALTA DIZER
numa academia esportiva do Texas, USa, você entra na sala de 

treinamentos e lê lá em cima, na parede: “Treinamento é o oposto 
de esperança”. É parar e pensar. de fato, esperança é algo vago, im-
preciso; já o treinamento é quase uma garantia de boa performance, 
treinamento produz resultados que você vê: são as gotas de suor. es-
perar é para os fracos, esperança é para os covardes. Lutar é para os 
fortes, para os vencedores. É escolher o caminho.
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o aumento de juros para os novos 
financiamentos da Caixa econômi-
ca Federal para a casa própria terão 
impacto de até 14,3% nas prestações. 
Segundo levantamento da associação 
nacional de executivos de Finanças, 
administração e Contabilidade (ane-
fac), os financiamentos mais caros se-
rão os mais afetados pelas novas taxas, 
que vigoram para os contratos assina-
dos desde a segunda-feira (19).

as novas taxas valem para os novos 
financiamentos habitacionais conce-
didos com recursos da caderneta de 
poupança, sendo que as operações 
mais caras do SFH não terão os juros 
alterados.

de acordo com a Caixa, os mutuá-
rios que já assinaram contrato não te-
rão mudança. os imóveis financiados 

com recursos do Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço (FGTS) ou pelo 
Programa Minha Casa, Minha Vida 
também não tiveram os juros altera-
dos. as duas modalidades financiam 
apenas unidades de até r$ 190 mil 
para famílias de menor renda.

as novas taxas para os financia-
mentos habitacionais foram anun-
ciadas pela Caixa na quinta-feira (15). 
nos financiamentos do SFH, os juros, 
atualmente entre 8% e 9,15% ao ano, 
ficarão entre 8,5% e 9,15% ao ano. nas 
operações do SFi, as taxas passarão 
de 8,8% a 9,2% ao ano para 10,2% a 
11% ao ano. o banco justificou o re-
ajuste com base no aumento da taxa 
Selic (juros básicos da economia), 
que passaram de 10% para 11,75% ao 
ano em 2014.

o governo do estado acumulou 
uma receita tributária de r$ 20,3 bi-
lhões em 2014, um crescimento de 
11,32% em comparação ao ano an-
terior. o valor inclui os repasses da 
União, que somaram r$ 1,28 bilhão. 
a arrecadação com o imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e Servi-
ços (iCMS) cresceu 11,19% e fechou 
o ano em r$ 19,09 bilhões. 

“É o maior crescimento entre os 
estados com maior volume de arre-
cadação no país. esse desempenho 
é reflexo do trabalho da equipe da 
Fazenda, aliado ao esforço e à co-
ragem do empresário catarinense. 
Foram realizadas 140 operações de 
combate à sonegação em 2014, o 
dobro do ano anterior”, destaca o 
secretário da Fazenda, antônio Ga-
vazzoni.

o setor de energia elétrica apre-
sentou o maior crescimento na ar-
recadação de iCMS. o resultado foi 
22,94% superior a 2013, totalizando 
quase r$ 1,7 bilhão em iCMS. o au-
mento deve-se a reajustes tarifários 
maiores, decorrentes da elevação 
do custo de geração; elevação no 
consumo do segmento residencial; 
ações fiscais e implantação do re-
gime de substituição tributária nas 
operações realizadas no âmbito do 
mercado livre.

IPVA – a receita com iPVa cres-
ceu 10,7% em relação a 2013 e a 
arrecadação com o tributo chegou 
a r$ 1,3 bilhão. aumento da frota, 
melhoria no padrão dos veículos e 
campanha de recuperação de cré-
ditos contribuíram para o resultado. 
50% da receita do iPVa são desti-
nados ao município onde o veículo 
está licenciado.

ITCMD - a arrecadação com o 
imposto sobre doações e heranças, 
iTCMd, cresceu 21,5%, batendo 
novo recorde de desempenho em 
2014. o total arrecadado chegou a 
r$ 170 milhões. iTCMd é o único 
imposto de competência estadual 
cuja arrecadação pertence integral-
mente ao tesouro estadual.

Gestão Fiscal 2013 – no ano 
2013 o governo do estado registrou 
um crescimento de 10,44% na ar-
recadação de iCMS em relação a 
2012. Foram arrecadados r$ 14 bi-
lhões com o imposto. Considerando 
os repasses da União, o crescimento 
chegou a 13,3%.

fiscalização 
a modernização do fisco catari-

nense tem permitido ampliar a cada 
ano os controles sobre os contri-
buintes. em 2014 a Secretaria de es-
tado da Fazenda realizou 140 opera-
ções de fiscalização, quase o dobro 
de 2013, quando a gerência de fis-
calização registrou 77 operações. o 
saldo inclui operações presenciais 
no varejo, no trânsito e nos correios, 
bem como auditorias fiscais a partir 
do cruzamento de dados disponí-
veis nos sistemas da Fazenda.

Mais de 190 mil contribuintes 
foram fiscalizados em Santa Cata-
rina e em outros estados durante o 
exercício de 2014. o intenso traba-
lho de fiscalização, aliado à automa-
tização do recolhimento do iTCMd, 
também tem impulsionado a arre-
cadação do tributo em Santa Cata-
rina. Só com a segunda edição da 
operação doação Legal, deflagrada 
em 2014, o fisco recuperou r$ 18,2 
milhões em impostos atrasados.

o Senai de Maravilha está com 
inscrições abertas para o curso téc-
nico de eletrotécnica. Conforme a 
instituição, o curso tem duração de 
dois anos, com aulas presenciais de 
segunda a sexta-feira, das 19h às 
22h30. o valor da mensalidade é r$ 
384,00 e é exigido que o aluno seja 

formado no ensino médio ou esteja 
cursando o 2º ou 3º ano.

Para efetuar a inscrição são ne-
cessários os seguintes documentos: 
rG, CPF, comprovante de residên-
cia e comprovante de escolaridade. 
Mais informações com a equipe do 
Senai, pelo telefone 3664 4059.

desempenho é superior à meta de 9,84% fixada na lei 
orçamentária 

Santa Catarina registra 
crescimento de 11,32% na 
arrecadação em 2014

CRESCIMENTO ECONôMICO 

SETORES EM ALTA 

Os setores que mais ar-
recadaram (em R$) 
em 2014 foram:
Combustíveis – r$ 3,172 
bi (12,72% sobre 2013) – 
19% participação iCMS
energia elétrica – r$ 1,699 
bi – 10% participação iCMS
redes varejistas - r$ 
1,565 bi (2,14% de cresci-
mento sobre 2013) – 10% 
participação iCMS
Material de construção – r$ 
1,336 bi (5,11% sobre 2013) 
– 8% participação iCMS

Os setores com maior 
crescimento de arrecada-
ção (%) em 2014 foram:
energia elétrica - 
22,94% sobre 2013
automação e restau-
rantes – 19,97%
embalagens - 17,91%
Transportes - 17,03%
agroindústria – 15,08%
Bebidas - 14,84%
Combustíveis – 12,72%

Novas taxas
Aumento de juros terá impacto 
de até 14,3% na prestação da 
casa própria

Ilustração

Reajuste passou a valer para os contratos assinados desde segunda-feira (19) 

Oportunidade
Senai de Maravilha está com 
inscrições abertas para o curso 
técnico em Eletrotécnica

Santa Catarina não ficou ilesa do 
apagão que atingiu pelo menos oito 
estados e o distrito Federal na tar-
de de segunda-feira (19). em nota, a 
Centrais elétricas de Santa Catarina 
S/a (Celesc), concessionária do ser-
viço na maior parte do estado, infor-
mou que precisou “fazer um corte 
de carga por determinação do ope-
rador nacional do Sistema elétrico 
(onS)”. Segundo o informativo, cer-
ca de 140 mil unidades consumido-

ras ficaram 45 minutos sem energia.  
a justificativa do operador do 

Sistema interligado nacional para 
o apagão, que chegou a Santa Ca-
tarina e outros sete estados (São 
Paulo, rio de janeiro, Minas Gerais, 
rio Grande do Sul, Paraná, espíri-
to Santo, Goiás e distrito Federal), 
foi o alto consumo de energia por 
causa do calor. Como ajuda, o onS 
pediu que diversos estados fizessem 
cortes de carga. a Celesc diminuiu o 

consumo em 150 megawatts (MW) 
às 15h de segunda-feira (19). de 
acordo com a concessionária, isso 
representou o desligamento de 41 
alimentadores, ou 3,7% da deman-
da no momento do corte. 

“o procedimento de corte de 
carga é efetuado com base em cri-
térios técnicos, de forma distribuída 
na área de concessão e respeitando 
o atendimento às cargas prioritá-
rias”, explicou a empresa, em nota.

apagão atinge SC e Celesc deixa 140 mil 
unidades consumidoras sem energia

Às escuras
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CARROS MAIS VENDIDOS EM 2014
não é novidade que o Palio superou o Gol 

e se tornou o veículo mais vendido do Bras-
il em 2014, quebrando uma série de 27 anos 

consecutivos de liderança do rival, conforme 
divulgado no G1, por andré Paixão. Um re-
corte mais regional, por estado, entretanto, 

mostra algumas peculiaridades do nosso mer-
cado. Veja os carros mais vendidos de 2014 

em cada estado, e conheça algumas curiosi-
dades. apesar de vencer na soma dos 27 esta-
dos, o Palio não foi o veículo mais vendido na 
maior parte deles. nesse quesito, aliás, o país 

é praticamente dominado por três modelos. o 
rival, Gol, foi o mais popular em oito estados, 
inclusive em Santa Catarina. Por aqui, o Pal-

io foi o segundo colocado e o onix, o terceiro. 

COPOM ELEVA SELIC 
PARA 12,25% AO ANO

o Comitê de Política Monetária (Co-
pom) do Banco Central decidiu elevar, nesta 
quarta-feira (21), os juros básicos da econo-

mia de 11,75% para 12,25% ao ano. Com a de-
cisão de aumentar a taxa Selic em 0,5 pon-

to percentual, os juros sobem ao maior 
patamar desde meados de 2011, ou seja, 
em três anos e meio. Com taxas mais al-
tas, a instituição tenta controlar o crédi-

to e o consumo e, assim, segurar a inflação.

FALTA DE ENERGIA NO 
GRANDE OESTE CATARINENSE 

CAUSA PREJUíZOS 
Unidades industriais e estabelecimentos 

rurais paralisadas e com perda de produção e 
produtividade estão se tornando ocorrências 

frequentes na região, com perdas, inclusive, 
de planteis. Conforme divulgação do portal 
economiasc, Lanznaster, presidente da Co-

operativa Central aurora, e Zordan, presiden-
te da organização das Cooperativas de Santa 
Catarina (ocesc), querem que sejam acelera-
dos os investimentos da Celesc que estão em 
curso no oeste (mais de 90 milhões de reais) 

para a ampliação do sistema de alta tensão. 
o objetivo é aumentar a capacidade de trans-

formação em 23% com mais 316 MVa. 

Preço da gasolina e diesel deve subir 
nas bombas em fevereiro em SC

após o anúncio do aumento de tributos que elevará 

o preço do combustível, entidades do setor em Santa 

Catarina não estipulam qual será o aumento 

repassado ao consumidor final. apesar de 

defenderem a absorção da carga pela Petrobras, 

acreditam que o preço subirá nas bombas a 

partir de fevereiro. o aumento nos custos, com 

a elevação do PiS/ Cofins e da cobrança da 

Contribuição para intervenção no domínio 

econômico (Cide), vai resultar no aumento 

de r$ 0,22 por litro de gasolina e de r$ 

0,15 por litro de diesel nas refinarias.

GOVERNO PUBLICA 
DECRETO QUE AUMENTA 
IOF SOBRE CRéDITO
o governo publicou nesta quarta-feira (21) 
o decreto que aumenta o imposto sobre 
operações Financeiras (ioF) que incide nas 
operações de crédito para o consumidor. a 
alíquota passa de 1,5% para 3% ao ano (o 
equivalente à alta de 0,0041% para 0,0082% 
por dia). esse valor será cobrado além 
dos 0,38% que incidem na abertura das 
operações de crédito. Com essa medida, o 
governo espera arrecadar r$ 7,38 bilhões 
neste ano. essa e outras medidas já haviam 
sido anunciadas no início da semana pelo 
ministro da Fazenda, joaquim Levy.  além 
da alteração do ioF, também foi comunicado 
o aumento de tributos sobre combustíveis 
e sobre produtos importados. a expectativa 
da equipe econômica é arrecadar r$ 20,6 
bilhões neste ano com as alterações.

QUANTO é PRECISO TER 
PARA ESTAR ENTRE O 1% 
MAIS RICO DO PLANETA?
Segundo um estudo da organização não 
governamental britânica oxfam, US$ 798 mil 
(cerca de r$ 2,1 milhões) é o patrimônio que 
um indivíduo precisa ter para fazer parte do 
1% mais abastado da população mundial. 
Segundo a oxfam, embora o patrimônio 
de r$ 2,1 milhões seja inalcançável para a 
maioria dos habitantes do planeta, muitas 
pessoas que se consideram de classe média 
em diversos países atingem essa cifra de 
ativos devido ao preço dos imóveis que 
possuem. o estudo Global Wealth databook, 
do Credit Suisse, apontou que cerca de 
15 milhões vivem na américa do norte, 
11,7 milhões na europa e 6,7 milhões na 
Ásia. já a parcela dos multimilionários, 
0,001% da população mundial (donos 
de mais de US$ 50 milhões ou r$ 132 
milhões), engloba 128 mil pessoas ao redor 
do mundo. na américa Latina, o Brasil 
é o país com a maior quantidade desses 
indivíduos: aproximadamente 1.900.

PROGRAMA CELESC DE EFICIÊNCIA 
ENERGéTICA (PEE CELESC)
o Pee Celesc promove novas ações para consumidores com 
tarifa social e instituições filantrópicas em comunidades de 
baixa renda no oeste catarinense. a região será beneficia-
da por meio de dois projetos: o Projeto Sou Legal, Tô Liga-
do! 2, com a substituição de lâmpadas incandescentes e fluo-
rescentes compactas por lâmpadas de Led, e a instalação de 
sistemas de troca de calor para chuveiro (veja adiante). Pelo 
projeto energia do Bem, consumidores de São Miguel, di-
onísio Cerqueira e Maravilha vão trocar suas geladeiras an-
tigas por outras, modernas e mais eficientes. nos dois ca-
sos, os projetos preveem o encerramento dos trabalhos com 
uma palestra aberta sobre o uso racional de energia elétrica. 
os municípios contemplados no oeste, nessa etapa, são: an-
chieta, Bandeirante, Barra Bonita, Belmonte, Caibi, Campo 
erê, Cunha Porã, descanso, Flor do Sertão, Guaraciaba, Gua-
rujá do Sul, iporã do oeste, iraceminha, itapiranga, Mondaí, 
Palma Sola, Palmitos, Paraíso, Princesa, riqueza, romelân-
dia, Saltinho, Santa Helena, Santa Terezinha do Progresso, 
São Bernardino, São joão do oeste, São josé do Cedro, São 
Miguel da Boa Vista e Tunápolis. o projeto tem prazo previsto 
de seis meses para conclusão, sendo substituídas 75 mil lâm-
padas e instalados 8.500 trocadores de calor, no total de 15 
mil unidades consumidoras das regiões de rio do Sul, join-
ville, itajaí, São Miguel do oeste, Chapecó e Concórdia.

MAIS DA METADE 
DAS PESSOAS 

QUE APLICARAM 
O FGTS NA 

PETROBRAS 
DESISTIRAM 
DA EMPRESA

Conforme divulgado 
na infomoney, em 
dez anos mais da 

metade das pessoas 
que aplicaram seu 

FGTS em fundos da 
Petrobras desistiram 

do investimento e 
venderam suas cotas. 
em janeiro de 2005 a 

quantidade de cotistas 
era de 142,5 mil com 

patrimônio de r$ 3,46 
bilhões, atualmente o 
número passou para 

1,1 bilhão, distribuído 
em 65,5 mil cotistas. 
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Vigilância Sanitária Municipal 

MUDANÇAS

estabelecimentos deverão ter certificações de 
Serviço de inspeção estadual (Sie) ou Serviço de 
inspeção Municipal (SiM), pois se enquadrarão como 
entreposto em supermercados

Decretos regulamentam 
comercialização de carnes 
temperadas no Estado

em contato com a Vigilância 
Sanitária de Maravilha nesta sema-
na, a equipe informou que eles não 
foram informados sobre os novos 
decretos, mas assim que receberem 
as orientações, começarão a atuar 
conforme as exigências. “nós ainda 
não fomos comunicados, mas assim 
que formos vamos repassar as ações 
para os estabelecimentos, é claro 
que não vamos conseguir contem-
plar todos em uma semana, mas va-
mos fazer da forma com que todos 
sejam avisados”, destaca o vigilante 
sanitário Valdelir josé Lopes.

Conforme Lopes, atualmente os 

açougues que têm certificação de 
inspeção municipal estão aptos a 
fazer o fracionamento. “isso já está 
acontecendo hoje. o fracionamen-
to e carne embalada só é permitido 
para quem tem o selo de inspeção 
municipal”, destaca, lembrando que 
em Maravilha tem quatro mercados 
que estão aptos a fracionar, embalar 
e rotular a carne e derivados.

Lopes explica que estes esta-
belecimentos têm responsáveis 
técnicos que assinam por isso, tem 
informação nutricional especifica-
da, informando o que está sendo 
adicionado na carne. 

ILAINE ROHDEN

U
m dos primeiros as-
suntos que tiveram 
grande repercussão 
no jornal o Líder, 
ainda em junho e ju-

lho de 2011, voltou a ser pauta de 
diversos meios de comunicação 
nos últimos dias. 

o governo do estado divul-
gou no dia 9 de janeiro, no diá-
rio da União, dois decretos que 
tratam da regulamentação de 
venda de carnes em açougues 
e supermercados. em junho de 
2011 a proibição constava em 
uma nota técnica enviada pela 
Vigilância Sanitária, exigindo o 
cumprimento do decreto estadu-
al número 31.445/87, que regula-
mentava a lei número 6.320/83. 
Para cumprimento deste decreto 
a Vigilância Sanitária de Santa 
Catarina emitiu a nota técnica 
001/11/diVS/SeS.

entretanto, na ocasião os em-
presários de Maravilha do ramo 
supermercadistas e outras áreas 
interessadas realizaram uma mo-
bilização para anular o decreto. 
após uma reunião com dirigen-
tes da associação Catarinense 
de Supermercados (acats), CdL/
associação empresarial, empre-
sários e lideranças 
políticas, e diversas 
reuniões em nível 
estadual a Vigilância 
Sanitária de Santa 
Catarina cancelou a 
nota técnica que proi-
bia a comercialização 
de carnes temperadas 
nos açougues e mer-
cados do estado.

Novos decretos 
os decretos nú-

meros 1 e 2 do go-
verno do estado, 
que regulamentam a 
venda de carnes em 
açougues e supermer-
cados, foram publi-
cados na folha 2, edi-
ção 19.977 do diário 
oficial. os decretos 
alteram dispositivo 
do regulamento da 
inspeção industrial e 
Sanitária de Produtos 
de origem animal e, 
também, dispositivos 

do decreto nº 31.455/87, que 
dispõe sobre a comercialização 
de alimentos e bebidas.

de acordo com o vice-pre-
sidente de Supermercados da 
Fecomércio Santa Catarina, 
adriano Manoel dos Santos, a 
associação Catarinense de Su-
permercados (acats) teve impor-
tante atuação na articulação da 
mudança junto à Secretaria de 
estado da agricultura e Pesca, 
Vigilância Sanitária estadual e 
gabinete do governador duran-
te todo o ano 2014. “o setor su-
permercadista enfrentava gran-
des dificuldades com relação 
à fiscalização, que a partir de 
agora passa a ser exclusiva da 
Vigilância Sanitária, nos âmbi-
tos municipal e estadual. Com o 
acompanhamento da Vigilância 
Sanitária, os supermercados vão 
poder trabalhar a carne bovina 
de forma adequada, garantindo 
a qualidade do produto à popu-
lação, sem ter que virar uma in-
dústria”, afirmou. 

Conforme os decretos, os su-
permercados que desejarem co-
mercializar carnes fracionadas in 
natura e temperadas irão neces-
sitar das certificações de Serviço 
de inspeção estadual (Sie) ou 
Serviço de inspeção Municipal 

(SiM), pois se enquadrarão como 
entreposto em supermercados.

Para a diretora da Vigilância 
Sanitária de Santa Catarina, ra-
quel Bittencourt, as mudanças 
serão benéficas tanto para quem 
fiscaliza quanto para quem é 
fiscalizado. “o processo passa 
a ser mais claro e simplificado, 
definindo as competências e evi-
tando conflitos nas atividades de 
órgãos de fiscalização e isso sem 
abrir mão dos padrões da segu-
rança sanitária exigidos pela le-
gislação. a nova situação deixa 
o processo mais enxuto e focado 
na realidade do nosso mercado”, 
ressalta.

Vigilância Sanitária do Estado
de acordo com a Vigilância 

Sanitária de Santa Catarina os 
estabelecimentos de armazena-
mento, fracionamento e venda 
de carnes e derivados poderão 
ser classificados em estabeleci-
mentos/açougues tipo a e tipo 
B. a atividade de temperar car-
nes continua proibida em es-
tabelecimentos tipo a e tipo B, 
somente poderão realizar esta 
atividade aqueles estabeleci-
mentos enquadrados como en-
trepostos em supermercados e 
similares.

Atividades permitidas em estabelecimentos tipo A e tipo B

Fotos: Divulgação
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durante a gravidez ocor-
rem adaptações na 
produção hormonal 
materna para permitir 

o desenvolvimento do bebê. a pla-
centa é uma fonte importante de 
hormônios que reduzem a ação da 
insulina, responsável pela captação 
e utilização da glicose pelo corpo. 
o pâncreas materno, consequen-
temente, aumenta a produção de 
insulina para compensar este qua-

diaBeTeS GeSTaCionaL

dro de resistência à sua ação. em 
algumas mulheres, entretanto, este 
processo não ocorre e elas desen-
volvem quadro de diabetes gesta-
cional, caracterizado pelo aumen-
to do nível de glicose no sangue. 
Quando o bebê é exposto a grandes 
quantidades de glicose ainda no 
ambiente intrauterino, há maior 
risco de crescimento fetal excessivo 
(macrossomia fetal) e, consequen-
temente, partos traumáticos, hipo-

glicemia neonatal e até de obesida-
de e diabetes na vida adulta.

o diabetes gestacional pode 
ocorrer em qualquer mulher. não 
é comum a presença de sintomas. 
Por isso, recomenda-se que todas as 
gestantes pesquisem, a partir da 24ª 
semana (início do 6º mês) de gravi-
dez, como está a glicose em jejum e, 
mais importante ainda, a glicemia 
após estímulo da ingestão de glico-
se, o chamado teste oral de tolerân-
cia à glicose. o diagnóstico é feito 
caso a glicose no sangue venha com 
valores iguais ou maiores a 92 mg/
dl no jejum ou 180 mg/dl e 153 mg/
dl respectivamente 1 hora e 2 horas 
após a ingestão do açúcar.

algumas mulheres têm maior 
risco de desenvolver a doença e de-
vem estar mais atentas.

São considerados fatores de 
risco para o diabetes gestacional: 
idade materna mais avançada, ga-
nho de peso excessivo durante a 
gestação, sobrepeso ou obesidade, 
síndrome dos ovários policísticos, 
história prévia de bebês grandes 
(mais de 4 kg) ou de diabetes gesta-
cional, história familiar de diabetes 

em parentes de 1º grau , história de 
diabetes gestacional na mãe da ges-
tante, hipertensão arterial sistêmi-
ca na gestação e gestação múltipla 
(gravidez de gêmeos).

o controle do diabetes gestacio-
nal é feito na maioria das vezes por 
meio de uma orientação nutricional 
adequada. a gestante necessita ajus-
tar para cada período da gravidez as 
quantidades dos nutrientes. a práti-
ca de atividade física é uma medida 
de grande eficácia para redução dos 
níveis glicêmicos. a atividade deve 
ser feita somente depois de avaliada 
se existe alguma contraindicação, 
como por exemplo, risco de traba-
lho de parto prematuro.

aquelas gestantes que não che-
gam a um controle adequado com 
dieta e atividade física têm indica-
ção de associar uso de insulinote-
rapia. o uso da insulina é seguro 
durante a gestação e o objetivo da 
terapêutica é a normalização da 
glicose materna, ou seja, manter 
níveis antes das refeições meno-
res que 95 mg/dl e uma hora após 
as refeições menores que 140 mg/
dl. É importante destacar que a 

maioria das gestações complicadas 
pelo diabetes, quando tratada de 
maneira adequada, irá ter um exce-
lente desfecho e os bebês nascerão 
saudáveis.

aproximadamente seis sema-
nas após o parto a mulher que teve 
diabetes gestacional deve realizar 
um novo teste oral de tolerância à 
glicose, sem estar em uso de medi-
camentos antidiabéticos. o histórico 
de diabetes gestacional é um impor-
tante fator de risco para o desenvol-
vimento de diabetes tipo 2 ao longo 
da vida adulta e na senilidade. o alei-
tamento materno pode reduzir o ris-
co de desenvolvimento de diabetes 
permanente após o parto. o desen-
volvimento de diabetes tipo 2 após 
o parto frequentemente é prevenido 
com  a manutenção de uma alimen-
tação balanceada  e com a prática re-
gular de atividades físicas.

drA. LENitA ZAJdENVErG 
Professora adjunta da univer-

sidade federal do rio de Janeiro    
Coordenadora do Servi-

ço de diabetes e Gravidez da 
Maternidade Escola da ufrJ

Divulgação
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DEFINIÇõES

DOM

Secretário foi nomeado pelo governador, raimundo Colombo, na quarta-feira (21)

dal Maso novamente está à frente da Secretaria 
regional de Maravilha

instituição de ensino apresenta equipe

o governador de Santa Catari-
na, raimundo Colombo, durante 
reunião realizada na quarta-fei-
ra (21), renomeou Valci dal Maso 
para o cargo de secretário de esta-
do do desenvolvimento regional. 
desta forma, dal Maso continua 
frente à Secretaria regional de Ma-

ravilha, que abrange 14 municípios 
da região.

o secretário lembrou que os ge-
rentes de administração e infraes-
trutura permaneceram nos cargos, 
e juntamente com os funcionários 
efetivos, deram continuidade nos 
trabalhos da Secretaria enquanto 

não havia definição sobre o secre-
tário e gerentes.

de acordo com dal Maso, por 
enquanto as secretarias regionais 
continuarão trabalhando no mes-
mo molde do ano passado, visto 
que as mudanças ainda não foram 
aprovadas. além de dal Maso, ou-

tros secretários foram nomeados 
ontem pelo governador, inclusive 
o vice-prefeito de São Miguel do 
oeste, Wilson Trevisan, que assu-
miu a Secretaria com sede naquele 
município.

Fabiana Grando, Matemática 
nas séries finais do eF e eM, gradu-
ada pela Unochapecó e pós-gradu-
ada pela Uri.

jucemara Gauer, graduada pela 
Unoesc em educação infantil e edu-
cação de jovens e adultos, está cur-
sando Psicopedagogia Clínica e ins-
titucional e tem especialização em 
educação infantil e Séries iniciais.

júlia Corti, graduada em Letras 
– Português/inglês, pós-graduada 
em Língua e Literatura inglesa pela 
Unochapecó.

elisangela Bartz Kerkhoff, gra-
duada em Pedagogia e pós-gradu-
ada em educação infantil e anos 

iniciais.
Cíntia Cristina Loch, educação 

infantil, graduada e pós-graduada 
na área.

Marcelo Barbosa, graduado em 
Filosofia pela Unijuí.

ivanete Göelzer, graduada em 
educação infantil e Séries iniciais e 
cursa pós-graduação em Psicopeda-
gogia.

Silvana Silvestrin, bióloga com 
especialização em direito ambiental 
e mestre em Ciências ambientais.

rosângela arcari, graduada em 
Pedagogia pela Unoesc de joaçaba.

evair Guarnieri, graduado em 
Química, com pós-graduação em 

Práticas Pedagógicas interdiscipli-
nares e educação de Biologia e Quí-
mica. 

Carli Michels, graduado e pós-
graduado em educação Física.

Gilberto erpen, graduado e pós-
graduado em Matemática e Física, 
Fundamentos em educação e em 
Gestão escolar. Será professor de 
Física.

Valnir Pandolfo, licenciado em 
Pedagogia e Sociologia com espe-
cializações em educação, Gestão 
escolar e Práticas do ensino. atuará 
na organização e departamento de 
pessoal, especialmente na forma-
ção do quadro de professores.

Cleiciane onning, formada em 
Pedagogia, pós-graduada em Psi-
copedagogia Clínica e institucional. 
aperfeiçoamento em Língua Brasi-
leira de Sinais, Marketing Pessoal e 
educação especial no Brasil.

elis Pandolfo, formada e pós-
graduada em educação. 

Keila Garcia, graduada em edu-
cação Física e pós-graduada em 
Metodologia do ensino de educa-
ção Física.

josilene Lima, graduada em 
Pedagogia e cursa o último período 
em artes Visuais pela Universidade 
Comunitária da região de Chapecó.

Márcia Couto, secretária, gradu-

ada e pós-graduada em Pedagogia. 
está cursando artes Visuais.

eneci Könich, licenciada em Pe-
dagogia, pós-graduada em educa-
ção e Séries iniciais do ensino Fun-
damental. Vai trabalhar com o eF.

evandro Meneghini, graduado 
na área, fez pós-graduação em Me-
todologia do ensino da educação 
Física e em Treinamento desporti-
vo.

Marlene rigo, izolete Zanini, al-
cimar Lauer e Sérgio Losch comple-
tam a equipe da escola doM.

os proprietários, angela e ari 
Pandolfo, atuarão na parte adminis-
trativa e financeira.

a escola doM Sistema educacional 
concluiu a formação da equipe pedagó-
gica e de professores que vai atuar a partir 

de 9 de fevereiro. São mais de 20 profissio-
nais que vão liderar o ano letivo nas salas 
de aula do doM, que oferece educação 

infantil (maternal, pré-escola), ensino 
fundamental (eF) e médio (eM), cursos 
técnicos (CT) e pós-graduação (PG).

a diretora, Salete Boff, explica que a 
seleção dos professores priorizou a for-
mação, experiência e a identificação com 

o projeto da escola, que adotou um mé-
todo reconhecido e respeitado como o 
Sistema CoC.

Equipe

CARLI MICHELS CINTIA LOCH CLEICIANE ONNING ELIS PANDOLFO ELISANGELA BARTZ 
KERKHOFF

EVAIR GUARNIERI

FABIANA GRANDO GILBERTO ERPEN IVANETE GOELZER JUCEMARA GAUER JULIA CORTI KEILA GARCIA

MARCELO BARBOSA MÁRCIA COUTO ROSANGELA ARCARI SILVANA SILVESTRIN VALNIR PANDOLFO SENI PEREIRA

Dal Maso foi nomeado na 
quarta-feira, em Florianópolis

Arquivo/O Líder
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Festividade é tradicional e reúne pessoas de toda a região. objetivo é o resgate da cultura 
italiana e a lembrança dos tempos passados, além de evidenciar a produção de uva e do vinho   

Festa da Uva e do Vinho doce reúne 
grande público em iraceminha

SÃO JOSé DO LARANJAL

ISABEL MüLLER

Muita uva, vinho doce e a evi-
dência da cultura italiana marca-
ram a 7ª Festa da Uva e do Vinho 

doce no domingo (18), no distrito 
de São josé do Laranjal, em ira-
ceminha. realizada a cada dois 
anos, a festa conta com a partici-
pação de centenas de pessoas dos 

municípios da região.
iraceminha possui produção 

expressiva de uva, reconhecida 
em nível regional e estadual. a 
atividade envolve 44 famílias que 

cultivam as variedades 
bordô, niágara bran-
ca e rosada e concord 
(francesa). os produto-
res estão organizados 
em cooperativa, a Coo-
pragir, e contam com a 
assistência dos técnicos 
da epagri e Secretaria 
Municipal de agricultu-
ra, que desenvolvem ati-
vidades tanto na parte 
técnica quanto na orga-
nização dos produtores.

Conforme os orga-
nizadores, a programa-
ção foi pensada para 
agradar a todos os pre-
sentes. “a nossa festa 
busca o resgate da cultu-
ra italiana e a lembrança 
dos tempos passados”, 
destacam.

a programação teve 
abertura oficial com 
colheita de uva e café 
colonial, demonstração 
de carro alegórico até 
o salão comunitário, 
demonstração de fabri-
cação do vinho, almoço 
típico italiano e churras-
co, apresentações cultu-
rais de artistas locais e 
regionais e à tarde ma-
tinê com Canto nativo e 
mate-baile com o Grupo 
Chama.

Pronunciamentos 
o presidente do 

Sindicato dos Trabalha-
dores rurais de iracemi-
nha, josé antonio Kunz, 
ressaltou que a produ-
ção de uva, que além de 
ser culturalmente mi-
grada do rio Grande do 
Sul, hoje se tornou uma 
fonte de renda. “a nos-
sa agricultura precisava 
passar por diversifica-

ção para a sua sustentabilidade e 
em São josé do Laranjal as pessoas 
apostaram na uva, o que deu cer-
to”, disse.

o presidente do Sicoob Cre-
dial, Hermes Barbieri, falou em 
nome dos patrocinadores do 
evento e afirmou que os produto-
res de São josé se mostram uma 
comunidade unida realizando 
essa grande festa.

Também fez o uso da palavra 
a secretária da agricultura, dulce 
Maria Bernardi Seiffert, que en-
fatizou que iraceminha tem des-
taque em nível estadual, que é a 
fruticultura. “Precisamos manter 
a nossa agricultura forte, pois sem 
isso a nossa cidade não se man-
tém”, garantiu.

o presidente da Câmara de Ve-
readores, evandro César rozanski, 
aproveitou o momento para co-
brar da administração o acompa-
nhamento técnico específico para 
que esteja à frente da produção 
de uva, vinho e suco. “nós preci-
samos de um técnico que no dia 
a dia esteja ao lado do produtor 
de uva para que possam produzir 
mais, com qualidade, competir no 
mercado e de fato honrar o nome 
do município que é a terra da uva 
e do vinho”, ressaltou.

o secretário do estado da agri-
cultura e da Pesca, airton Spies, 
disse que em iraceminha está 
provado que nas pequenas pro-
priedades é possível fazer grandes 
negócios, desde que se tenha a di-
versificação, as atividades que dão 
grande renda em pequenas áreas, 
como a fruticultura, onde em um 
hectare se colhe mais do que em 
dez hectares de milho, em valor.

o prefeito, Bruno roberto Pan, 
lembrou a trajetória da festa da uva 
e do vinho doce, da evolução que 
teve desde a sua primeira edição. 
“em 2003 foi realizada a primeira 
festa, organizada pela coragem 
dos produtores do distrito de São 
josé do Laranjal. Vamos olhar com 
mais carinho para a nossa fruticul-
tura, ela está dando retorno e le-
vando o nome do nosso município 
para toda a região”, afirmou.

Processo de fabricação do vinho com os pés foi relembrado Produção de vinho artesanal pela moenda Demonstração da produção 
elétrica de vinho

Demonstração da produção 
de vinho com a manivela
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ISABEL MüLLER

d
efensora do parto natural, a modelo Gisele Bünd-
chen deu à luz Benjamin e Vivian em casa, em um 
parto natural humanizado, na banheira do quarto 
do casal. em uma entrevista, Gisele destacou que a 
experiência do parto é um presente que lhe foi dado 
por ser mulher. afirmou que na hora do nascimento 

dos seus filhos não teve dúvida, nem medo. Tinha total confiança 
de que seu corpo ia saber fazer aquilo.

Para reduzir o número de cesarianas desnecessárias 
no país, o Ministério da Saúde e a agência nacional de 
Saúde Suplementar (anS) estipularam novas regras para 
estimular o parto normal. o trabalho de conscientização 
é voltado principalmente para as mulheres grávidas e pro-
fissionais de serviços de saúde das redes públicas e hos-

pitais particulares que atendem gestantes e fazem partos. 
a medida faz parte das ações de melhoria da qualidade de 

atendimento de mulheres no Sistema Único de Saúde (SUS).
na justificativa, o ministro da Saúde, arthur Chioro, destacou 

que no Brasil o percentual de partos cesáreos chega a 84% na saúde 
suplementar. na rede pública este número é menor, de cerca de 40%. 
Segundo ele, a cesariana, quando não tem indicação médica, oca-
siona riscos desnecessários à saúde da mulher e do bebê: aumenta 
em 120 vezes a probabilidade de problemas respiratórios para o re-
cém-nascido e triplica o risco de morte da mãe. Cerca de 25% dos 
óbitos neonatais e 16% dos óbitos infantis no Brasil estão relaciona-
dos à prematuridade.

no dia 7 de janeiro o Ministério da Saúde e anS publicaram a 
resolução que estabelece normas para estímulo do parto normal. as 
novas regras ampliam o acesso à informação pelas consumidoras de 
planos de saúde, que poderão solicitar às operadoras os percentuais 
de cirurgias cesáreas e de partos normais por estabelecimento de 
saúde, por médico e por operadora. as informações deverão estar 
disponíveis no prazo máximo de 15 dias, contados a partir da data 
de solicitação.

outra mudança trazida pela nova resolução é a obrigatorieda-
de das operadoras fornecerem o cartão da gestante, de acordo com 
padrão definido pelo Ministério da Saúde, no qual deverá constar o 
registro de todo o pré-natal. de posse desse cartão, qualquer pro-
fissional de saúde terá conhecimento de como se deu a gestação, 
facilitando um melhor atendimento à mulher quando ela entrar em 
trabalho de parto. o cartão deverá conter também a carta de infor-
mação à gestante, com orientações e informações para que a mulher 
tenha subsídios para tomar decisões e vivenciar com tranquilidade 
esse período tão especial. o hospital também precisa apresentar um 
partograma para acompanhamento do parto, que pode ser usado 
como justificativa em caso de necessidade da cesárea.

a anS prevê multa de r$ 25 mil para operadoras que negarem 
informações às gestantes. Médicos conveniados que cobrarem adi-
cionais para acompanhar partos também podem ser punidos. Se-
gundo o ministro, a remuneração dos médicos paga pelos convênios 
não pode inverter a lógica da indicação do parto, que deve ser a mais 
segura para mãe e filho, e não a mais rápida, indolor ou barata.
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em Maravilha, no ano passado, 450 cesáreas e 65 partos normais 
foram realizados no Hospital São josé, sendo 95% dos partos pelo 
SUS. Conforme a direção do hospital, hoje o valor do parto normal 
é r$ 443,40 e da cesárea r$ 545,73, ambos de hospital e cirurgião.

Para orientar mais as futuras mamães, o hospital criou o projeto 
Bem Gestar, com mulheres dos municípios atendidos pelo pronto 
socorro do hospital. “nosso objetivo é repassar informações no iní-
cio da gestação, com os cuidados que se deve ter. após, no fim da 
gestação, fizemos outro encontro, mostrando as dependências do 
hospital, onde a futura mamãe vai ficar, apresentando o centro ci-
rúrgico e tirando as dúvidas, além de preparar para a hora do parto”, 
afirmam.

a direção do Hospital São josé esclarece que a maioria das mães 
vai ao hospital com a caderneta de gestante com todo o pré-natal. 
“normalmente vem mais das mulheres atendidas na rede pública, 
a privada também tem, mas na rede pública é mais intensivo esse 
trabalho”, garantem. 

Conforme a enfermeira e coordenadora da atenção Básica de Maravilha, Sandra 
Bortolanza, quando a gestante vai para a Unidade de Saúde do município com o Beta 
HCG positivo que se identifica a gravidez, uma das primeiras ações é o preenchimento 
da caderneta e dos dados dela no sistema, que gera um número de protocolo. “a Unida-
de alimenta os dados na caderneta de gestante e no sistema, no decorrer das consultas. 
Com isso, quando ela vai ao Hospital para fazer o parto, com o número gerado quando 
foi efetuado o cadastro no sistema abre o protocolo da gestante, com todos os dados do 
pré-natal”, afirma.

a coordenadora enaltece que esses procedimentos sempre foram realizados na Uni-
dade. “a caderneta de gestante é uma rotina, porque ali constam as informações de exa-
mes que são essenciais durante a gestação. Pode acontece que no decorrer desse período 
a mãe acabe indo para o hospital, então ali tem as informações do pré-natal que auxiliam 
o profissional na hora de realizar o atendimento”, destaca.

nas unidades de Saúde de Maravilha são realizadas as consultas de rotina com os 
ginecologistas e realizadas as reuniões de gestante em cada posto, inclusive reuniões no 
período noturno para quem trabalha durante o dia. “essas reuniões são com temas va-
riados, com palestras de médicos ginecologistas e enfermeiras, além de enfatizar a im-
portância do trabalho de parto, a evolução, entre outros assuntos”, destaca Sandra.

o normal envolve um trabalho de parto, com contrações sentidas na hora certa. a partir disso, o médico avalia a dilatação do colo do útero, que deve 
chegar a 10 cm. Se o espaço for insuficiente para o bebê passar, é feito um corte cirúrgico na região perineal. Quando o colo estiver completamente dila-
tado e as contrações estiverem fortes, as paredes do útero farão uma pressão e, com a ajuda da mãe, impulsionarão a criança para fora.

a cesariana é um procedimento cirúrgico em que é preciso fazer uma anestesia, que pode ser a raquiana ou peridural. as duas são aplicadas nas 
vértebras das costas. de acordo com alberto jorge Guimarães, como a peridural demora um pouco mais para fazer efeito e as mulheres sentem a mo-
vimentação durante a cirurgia, é mais comum o uso da raquiana. depois disso, é feita uma sondagem, antissepsia (limpeza especial) e uma incisão por 
sete camadas até chegar ao bebê.

 
• Recuperação lenta

• A cirurgia demora, em média, uma hora

• Maior risco de infecção

• Há dor pós-parto

• O procedimento é feito com anestesia 
raquiana ou peridural 

• Não há compressão da caixa torácica, o 
que aumenta risco de doenças respiratórias 
nos bebês

• A cada cesariana, o processo é mais 
complicado que o anterior.

fonte: Saúde.terra.com.br

 
• Recuperação rápida 

• O trabalho de parto é mais longo. Em 
alguns casos pode durar 12 horas

• Menor risco de infecção

• Não há dor pós-parto

• Pode ser feito sem anestesia ou com 
anestesia em dosagem menor

• Há compressão da caixa torácica, que 
libera o líquido dos pulmões dos bebês

• A cada parto normal, o processo é mais 
rápido e simples que o anterior
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Simone Hübner

V/04

Um Toque de Requinte

Pensar em conectar a qual-
quer minuto, com qualquer 
pessoa, em qualquer lugar, 
faz com que os indivíduos 

percam um pouco do bom senso, 
principalmente no ambiente pro-
fissional. Para quem quer ser uma 
pessoa elegante, vamos às dicas do 
bom uso do smartphone dentro do 
ambiente corporativo.

Reuniões
Quando agendamos uma reu-

nião ou somos convocados para 
uma, sabemos que o momento 

será para tomar decisões, plane-
jar algo, dar feedbacks, entre ou-
tros motivos. Sendo assim, o uso 
do aparelho de celular fica estrita-
mente proibido. Por isso, desligue
-o ou coloque no silencioso.

Visita a clientes
esse é um momento que exi-

ge muita atenção, pois você deve 
aproveitar seu tempo com o clien-
te, ouvindo-o, trocando ideias, 
etc. a regra é bem clara: silen-
cioso ou desligado. Quando você 
terminar a visita, retorne todas as 

ligações e mensagens que você re-
cebeu nesse período.

Postagens
Como estamos conectados 

24h por dia, podem ocorrer des-
lizes no momento que fazemos 
postagens pessoais. Lembre-se: 
horário de trabalho é horário de 
trabalho e algumas imagens po-
dem comprometer seu lado pro-
fissional.

Uso das contas
no Facebook você tem um 

perfil pessoal ou profissional? 
o correto é manter uma linha, ou 
seja, se meu perfil é pessoal devo 
adicionar pessoas do meu contato 
pessoal, ou seja, pessoas que não 
vão me julgar por eu estar bebendo 
um vinho em algum momento.

Se optar pelo perfil profissio-
nal, a atenção é redobrada. Poste 
assuntos e fotos e adicione amigos 
relacionados com o seu interesse 
profissional. a regra é clara: não 
misture interesses, porque isso tam-
bém pode prejudicar sua imagem 
profissional.

Nunca, jamais
em locais como sala de aula, ci-

nema, velórios, eventos de qualquer 
espécie, almoços ou jantares de 
negócios e reuniões o celular deve 
estar desligado ou no silencioso. o 
importante é saber que o mundo 
não vai acabar se você ficar algumas 
horas, minutos ou segundos sem 
consultar seu celular. 

aliás, a elegância está justamen-
te em saber qual o momento opor-
tuno para usar seu aparelho e fazer 
com que ele seja seu aliado e não o 
vilão da sua imagem profissional.

As infrações da etiqueta profissional 
com o uso dos smartphones

espero que tenham gostado das dicas. Ótimo fim de semana a todos!

Divulgação
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Em Destaque
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Empresária

Aline Bavaresco
Profissão: empresária 

Idade: 27 anos

Hobbies: Viajar

Filme: Wall Street - o dinheiro nunca dorme

Livro: Uma trufa e mil lojas depois

Esporte: natação

Formação: naturologia aplicada - 2005/2009 e administração - 
2011/2014

Especialização: intercâmbio - Canadá, eUa, alemanha; MBa 
Gestão Comercial

Profissão: afinidade e amplitude que a administração gera em 
relação aos negócios, além de sempre estar proporcionando cres-
cimento.

Carreira: iniciei no poder público e atualmente sou proprietária 
da Cacau Show em Maravilha.

Para o futuro: Continuar com o desenvolvimento pessoal e pro-
fissional.

O que espera para o futuro da cidade: desenvolvimento e cresci-
mento de Maravilha, preservando a qualidade de vida.

Isabel Müller/O Líder
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Divulgação/ Bruna Tur

Viagem rio de janeiro e aparecida
entre os dias 15 e 19 de janeiro de 2015 a empresa Bruna Tur realizou uma viagem à cidade maravilhosa do rio 
de janeiro e aparecida (SP). os turistas visitaram os principais pontos turísticos do rio de janeiro, como o Cris-
to redentor, Pão de açúcar, orla Marítima, Sambódromo, Ponte rio niterói e as praias de Copacabana, ipane-
ma, Leblon, Barra da Tijuca. já em aparecida o grupo visitou o Santuário nacional de nossa Senhora apareci-
da e após realizou viagem de retorno para Santa Catarina. o grupo se divertiu e gostou muito da viagem.

na sexta-feira (23) 
quem comemorou 
mais um ano de vida 
foi a dirce Müller. Para 
você, um feliz aniver-
sário. Que deus possa 
recompensá-la por 
tudo. Por todos os dias 
que tem nos dedicado, 
a sua atenção e o seu 
apoio. Que o Pai todo 
poderoso lhe abençoe, 
lhe proteja e continue 
enchendo de luz o 
seu coração cheio de 
amor e de sonhos. Te 
amamos muito! de 
seus filhos isabel, Ga-
briela e joão Pedro e 
de seu esposo anestor.

Fotos: Divulgação/Facebook

Parabéns 
a Gisele 
Selli, pelo 
aniversário 
comemora-
do hoje (24). 

Muitas felicidades a Patrícia 
Maurer, pelo aniversário co-
memorado ontem (23). 

Felicidades a roselei 
Zabot, pelo aniver-
sário festejado na 
quarta-feira (21).

Parabéns a 
Tatiane Meurer, 
pelo aniversário 
comemorado 
no último dia 
21. Felicida-
des, sempre!

Hoje (24) é dia 
da angélica 
Menegazzo 
comemorar 
mais um 
ano de vida. 
Felicidades! 

Parabéns para o 
empresário Vita-
liano Tonkiel, pelo 
aniversário come-
morado quinta-feira 
(22). Felicidades!
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Área Vip

“Faça alguém feliz todos os dias. ainda que você mesmo!”

direto de Portugal...
a professora dilva Bertoldi Benvenutti está em Braga/Portugal, 

aproveitando as férias com os filhos, régis e Letícia, mas essa viagem tem 
um tom todo especial. após o retorno dos filhos às terras brasileiras – no 
próximo dia 4 de fevereiro -, dilva permanecerá por mais três meses na 
europa, fazendo um estágio Científico avançado de doutoramento - 
que no Brasil é conhecido por doutorado Sanduíche. os estudos serão 
na Universidade do Minho, em Braga/Portugal. a professora maravi-
lhense será orientada pelo professor doutor Fernando ilídio Ferreira. 

Sucesso nesta nova caminhada, e aguarda-
mos mais novidades no retorno ao Brasil!

Fotos: Arquivo pessoal

Dilva Bertoldi Benvenutti com os filhos, Régis e Letícia, acompanhados 
do professor orientador, doutor Fernando Ilídio Ferreira 

A professora aproveita as férias com os filhos, que retornam dia 4, 
e ela permanecerá por três meses em Portugal para realizar Estágio 
Científico Avançado de Doutoramento

Felicidades e alegrias ao casal Katia Melissa Balestreri 
e Fabrício Baldi, pelo casamento realizado em Chape-
có no último dia 15 de janeiro. Que as alegrias deste dia 
especial, compartilhado com os amigos e familiares, 
permaneçam para sempre na vida a dois! Parabéns! 

Parabéns ao 
casal Ciria e 
Lauro Linke, que 
no sábado (17) 
comemorou, ao 
lado dos amigos 
e familiares, 50 
anos de casados. 
Felicidades!

Freecolor

os avós Maria adelina e josé rover-
si estão ainda mais felizes depois da 
chegada da neta ana Luiza, filha de 
Melissa e anderson Correa. ana nasceu 
em Panambi (rS), no dia 26 de dezem-
bro de 2014. Muitas alegrias à família!

Parabéns ao empresá-
rio Lenoir josé de oli-

veira, que festeja o seu 
aniversário na próxima 

segunda-feira (26).

Divulgação/Facebook

Divulgação/Facebook

joão Paulo Tesseroli Siqueira e aldécio 
Bavaresco celebrando a amizade e 
aproveitando as belezas do verão! 

amanhã (25) quem 
comemora o seu ani-
versário é a Lucimar 
Guzzatti. Felicidades!

Parabéns Cristina Vanessa 
Paulus pelo aniversário co-
memorado amanhã (25).

Fotos: Divulgação/ Arquivo pessoal



 -  MARAVILHA  -  S C, 24  de janeiro de 2015

MAZE RUNNER – CORRER OU MORRER 

em um mundo pós-apocalíptico, o jovem 

Thomas (dylan o’Brien) é abandonado em uma 

comunidade isolada formada por garotos após 

toda sua memória ter sido apagada. Logo ele se 

vê preso em um labirinto, onde será preciso unir 

forças com outros jovens para que consiga esca-

par.

ANJOS DA LEI 2
depois de enfrentarem o colégio (pela se-

gunda vez), grandes mudanças esperam pelos 
oficiais Schmidt (jonah Hill) e jenko (Channing 
Tatum) quando eles encaram uma missão in-
filtrados em uma faculdade local. Mas quando 
jenko encontra sua alma gêmea no time de atle-
tismo e Schmidt se infiltra no centro do principal 
cenário de arte boêmia, eles começam a questio-
nar sua parceria. agora, eles não têm apenas que 
solucionar o caso, mas também que descobrir 
como amadurecer seu relacionamento. Se esses 
dois adolescentes crescidos puderem se transfor-
mar de calouros em homens de verdade, a facul-
dade pode ser a melhor coisa que já aconteceu 
com eles.

CINEMA EM CASA

Variedades
V/08

Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal o Líder? Poste uma 
foto no facebook utilizando o #jornaloliderMH

Karine Müller Moda & Estilo

o destaque 
#jornaloLíderMaravilha 
vai para a belíssima 
Maria Clara Preuss 
narzetti, que hoje (24) 
completa o seu primeiro 
mês de vida. Felicidades 
a bebê e à família!

Arquivo pessoal

Tendência jeans 
Para as seguidoras da página do Blog Ka-

rine Müller no Facebook, essa matéria não é 
novidade, mas não poderia deixar de com-
partilhar essa informação valiosa com vo-
cês, leitoras queridas do jornal o Líder. 

É sempre bom falar sobre o jeans nosso de 
cada dia. imaginem só a grande ideia da rayBan, 
de juntar o jeans ao óculos de sol! desde 1967, 
quando foram criadas as calças jeans para uso 
dos mineradores, sua evolução nunca mais 
parou e nosso closet não foi mais o mesmo!

Há muitas décadas as calças jeans são pe-
ças indispensáveis no guarda-roupas de todos 
os homens e mulheres do mundo. a moda vive 
em constante mudança, o material e as peças 
em jeans acompanham estas renovações e estão 

presentes em todas as tendências e estações.
Para o verão 2015 a moda é vestir-se total 

jeans, calça e camisa, colete e saia, bermuda e 
blusinha. Pode usar jeans nos calçados e aces-
sórios também. É um tipo de vale-tudo, mis-
tura de peças, lavagens, tonalidades e cores.

a marca mais famosa de óculos do mundo le-
vou essa história tão á sério que lançou um de seus 
modelos de óculos de sol com sua armação em 
jeans. Pude vê-lo pessoalmente, e como todos os 
óculos da marca, essa foi mais uma ideia incrível. 
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Livros
FACAS E CORTES
este livro explica como cortar, 
trinchar, picar, filetar e fatiar 
alimentos, ensinando a realçar o 
sabor das receitas. Com essas téc-
nicas, os leitores poderão apren-
der o jeito certo de cortar e le-
varão menos tempo para preparar 
as refeições, além de melhorar a 
apresentação dos pratos. os chefs 
Charlie Trotter, Lyn Hall, Marcus 
Wareing e Shaun Hill oferecem orientações 
para escolher as melhores facas e a maneira de 
utilizá-las em carnes, peixes, legumes e frutas.

RAPIDINHAS DE CONCUR-
SOS - RACIOCíNIO LÓGICO
a série rapidinhas de Concursos apresenta 
várias obras voltadas para candidatos das 
mais diversas áreas de concursos públicos. 
escrita em uma linguagem rápida e objetiva, 
esta coleção traz um breve resumo da teoria 
de cada disciplina, seguido de questões 
de concursos para treinar os conhecimen-
tos e gabarito ao final de cada volume.

FETICHE
nesta história, o limite entre beleza e crime não passa de um tênue detalhe. 
em uma frenética caçada a um sádico psicopata, uma jovem modelo forma-
da em Psicologia Forense tenta capturar o assassino de sua melhor amiga. Mas 
sua ousadia vai longe demais e, sem perceber, ela pode estar correndo diret-
amente para as garras do serial killer. a única pessoa em que ela confia, e por 
quem se apaixona, o sedutor detetive andy Flynn, parece esconder segredos 
perigosos. Como saber em quem acreditar quando as aparências determinam 
quem vive e quem pode estar condenado a uma cruel sentença de morte?

Games Henrique Hübner

Outlast

Variedades
V/09

É um jogo eletrônico de survi-
val horror desenvolvido e publica-
do pela red Barrels. ele foi lançado 
em 4 de setembro de 2013 para Mi-
crosoft Windows, em 4 de fevereiro 
de 2014 para PlayStation 4 e em 19 
de junho de 2014 para Xbox one.

Outlast  é um jogo de survival 
horror em primeira pessoa, am-
bientado em um hospício. o per-
sonagem principal, Miles Upshur, é 
incapaz de combater, com exceção 
de certas partes do jogo em que ele 
empurra os inimigos. Para nave-
gar no ambiente, o personagem é 
capaz de subir para bordas, saltar 
sobre obstáculos baixos, rastejar e 
escorregar em aberturas estreitas. 
os inimigos são incapazes de fazer 
qualquer dessas manobras, o que 
dá ao jogador certa vantagem. além 
disso, o jogador sobrevive fugindo 
dos inimigos, escondendo dentro 
de armários ou debaixo das camas, 
embora certos inimigos possam 
procurar nestes locais e tentar lo-
calizar o jogador por um curto pe-
ríodo de tempo antes de prosseguir.

Como grande parte do hospí-
cio é escuro, o jogador deve usar a 
câmera de vídeo de Miles para ver, 
graças à sua função de  visão no-
turna. Usando a visão noturna há o 
consumo de baterias, as quais estão 
espalhadas por todo o ambiente.

Quando ferido, Upshur deve 

evitar tomar qualquer dano 
por um tempo, o que permi-
tirá que ele se recupere.

Miles Upshur é um  jor-
nalista  autônomo, que um 
dia recebe um e-mail de 
fonte anônima, conhecida 
apenas como “The Whistle-
blower” (o denunciante), 
sobre um  hospital psiquiá-
trico que pertence e é opera-
do pela corporação Murkoff. 
ao chegar, o local parece 
completamente abandona-
do e deserto, porém carros 
da  SWaT  estão na entrada 
no manicômio, e Upshur, 
com seu instinto curioso de 
jornalista, vai à investigação. 
após encontrar uma manei-
ra de adentrar o manicômio, 
ele se depara com corpos 
de pessoas espalhados pelos cor-
redores (alguns mutilados e até 
estraçalhados), e os pacientes que 
escaparam, conhecidos como “os 
Variantes” vagam pelo local. Pro-
gredindo através dos dormitórios 
superiores, ele encontra um oficial 
empalado da  SWaT, que em seus 
momentos finais diz ao jornalista 
para sair do local enquanto ainda 
pode, destravando as portas da en-
trada principal na sala de controle. 
Saindo dos dormitórios, Upshur é 
atacado por um interno chamado 

Chris Walker, que lhe lança através 
de uma janela, caindo no saguão. 
ainda recobrando a consciência, o 
protagonista se dá cara a cara com 
o “Padre Martin”, um paciente que 
acredita ser um padre. Martin diz 
que Upshur foi enviado por deus 
para ser testemunha de seu culto, 
que deve permanecer no local e só 
depois poderá ir embora.

É isso aí, galera. Espero 
que tenham gostado dessa 
minha dica. fiquem com 

deus! Até semana que vem! 

Mito. Uma pesquisa sueca ganhou 
espaço na imprensa um tempo atrás 

porque haveria provado que comer 
carboidrato pela noite engordava. Para 

isso, eles testaram suecas que 
estavam acima do peso e ti-

nham esse hábito. a pesquisa 
depois perdeu qualquer 

validade porque, ao se ana-
lisar atentamente os da-

dos, nota-se que as suecas 
gordinhas comiam mais 

não somente à noite, mas 
também pela manhã, no 

lanche, no almoço, no 
lanche da tarde, no jantar, nos sábados, domin-
gos, feriados, dias pagãos e dias úteis. o horário 

não é decisivo no processo de ganho de peso.

Treinar em dias 
quentes com blusas 

pode prejudicar 
o treino, devido 
à desidratação?

refrigerante dá celulite?

Comer à noite ou comer 
carboidrato à noite engorda?

Verdade. isso só ira prejudicar o 
desempenho físico, provocando maior 

desidratação e consequentemente 
redução de performance. em casos 

extremos, essa conduta pode colocar a 
saúde do indivíduo em sérios riscos.

Mito e ver-
dade. refrigeran- te 
não vira celulite 
sozinho. Predisposi-
ção genética conta, e a 
bebida é um agra-
vante dentro de um 
conjunto de fatores, 
inclusive na maior 
ação do estrogênio 
nas células de gordura. 
o sódio presente na 
bebida contribui para 
a retenção de líquidos, 
que também causa o problema.

http://pt.wikipedia.org/wiki/Vis%C3%A3o_noturna
http://pt.wikipedia.org/wiki/Vis%C3%A3o_noturna
http://pt.wikipedia.org/wiki/Aut%C3%B4nomo
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Ágata deixa mais uma pista 
do segredo de Carlota para 
Sandra. Fernando descobre 
que Carlota deu diamantes 
para Odete. Rafael sugere que 
Sandra revele para Cláudia 
e Otávio que Vitória pode ser 
filha de Paulo. Gilda teme que 
Carlota atrapalhe o casamento 
de Rodrigo e Daniele. Daniele e 
Rodrigo descobrem que Fernan-
do não está morando no hotel, 
como informou. Madalena 
se surpreende ao encontrar 
Fernando morando com Susana 
e Cristina.

José Alfredo se emociona ao 
ver João Lucas. Jurema sente 
ciúmes de Cora. Lorraine in-
vade a casa de Silviano. Bruna 
observa Danielle e Maurílio. 
José Alfredo pede para João 
Lucas e Du não contarem para 
ninguém sobre sua presença. 
Robertão decide ir para Paris, 
já que Érika não responde a seu 
pedido de casamento. Felipe vai 
atrás de Enrico. Lorraine des-
cobre o segredo de Marta. José 
Alfredo afirma que se casará 
com Maria Ísis. 

Caíque não acredita que não foi 
Laura quem escreveu a matéria 
que o prejudica. Azeitona fica 
assustado ao perceber que pode 
ver a Voz que Samantha escuta. 
Marcos garante a Laura que 
vai falar com Marcelo para ela 
voltar a trabalhar na revista. 
Maria Inês e Marcelo decidem 
ficar juntos. A Voz sugere a Sa-
mantha que crie um aplicativo 
de premonições para ganhar 
dinheiro. Scarlett se desespera 
quando Manuel revela que a 
moça deverá mudar de iden-
tidade, passando a se chamar 
Aparecida dos Santos. 

Fernando comenta com Mada-
lena sobre o segredo de Carlota 
e pede que a mãe mantenha a 
ex-mulher na mansão. Cláudia 
e Otávio se surpreendem 
com a revelação de Sandra 
sobre Vitória. Luísa desconfia 
quando flagra Beto mexendo 
em documentos da Vip Turismo 
fora da empresa. Cláudia 
implica com Carlota. Rodrigo 
convida Sandra e Rafael para 
serem seus padrinhos de casa-
mento. Ricardo pede para Beto 
entregar o livro com as contas 
da Vip Turismo.

Maria Marta se desespera 
quando Silviano diz que o 
conteúdo do álbum foi roubado. 
Lorraine conta o que descobriu 
para Érika. Cristina se emo-
ciona com os convites para a 
festa de sua formatura. Maria 
Marta acusa Maurílio de ter 
roubado o álbum da casa de 
Silviano. Jurema manda Cora 
limpar sua casa. Felipe observa 
Enrico. Cláudio diz a Beatriz 
que pode perdoar o filho. Ro-
bertão não consegue falar com 
Érika antes de viajar. 

Castilho revela a Caíque que 
tudo o que aconteceu entre ele 
e Laura se repete nessa vida, e 
que Laura deve morrer de novo 
por sua causa. Caíque avisa a 
Castilho que se afastará de vez 
de Laura. Diante da insistência 
de Manuel em acompanhá-la 
a São Paulo, Tina desiste da 
viagem. Gaby revela a Bélgica 
que acredita que sempre foi 
apaixonada por Emerson. Caí-
que descobre que Salvador está 
usando o corpo de Afeganistão 
para cozinhar e pede que o 
espírito se afaste do primo. 

Beto impede que Ricardo 
confira as contas da empresa. 
Carlota faz insinuações contra 
Beatriz para Cláudia e Otávio. 
Ricardo e Luísa conhecem a 
nova contadora da Vip Turis-
mo. Rafael afirma que somente 
Sandra pode tirar os irmãos 
da mansão. Luísa e Ricardo 
reclamam da administração 
de Beto na Vip Turismo para 
Madalena. Carlota afirma que 
não deixará Cláudia e Otávio 
irem embora. Sandra decide 
sair da mansão.

Josué acredita que José 
Alfredo tenha que mudar de 
esconderijo. Cora ouve Cristina 
falando com o pai. Silviano 
desconfia de Téo e Maria 
Marta marca um encontro com 
o blogueiro. Xana suspeita de 
que Lorraine esteja escondendo 
algo. Érika vai atrás de Rober-
tão no aeroporto. Bruna ouve 
uma ligação entre Danielle 
e Maurílio. José Pedro sente 
ciúmes de Leonardo. Vicente 
fica incomodado com a ligação 
de Maria Clara. 

Laura descobre que não mora 
ninguém com a tia Conceição 
no prédio em que Tina entra. 
Gaby fala para todos do clube 
que Emerson não roubou o 
bazar. Gaby termina o namoro 
com Gustavo. Emerson vence 
a prova de natação. Aurélia 
diz a Suzana que recebeu uma 
intimação da polícia sobre 
o sumiço de Oscar. Suzana 
confidencia a Aurélia que se 
entregará à polícia e confessará 
que tirou a vida do ex-marido. 

Tina disfarça e diz para Maria 
Inês que os homens que a 
olham são velhos conhecidos. 
Laura comenta com Bia que 
Tina pode estar trabalhando 
em um bordel. Scarlett começa 
a trabalhar na casa de Manuel 
e é apresentada como Cida à 
família do padrinho. Aurélia 
aconselha Suzana a não contar 
o que aconteceu na noite em 
que Oscar morreu. Marcos é 
forçado a comprar um anel de 
casamento para Sueli. 

Caíque não aceita se casar com 
Samantha. Bia fica revoltada 
ao saber que seus pais foram 
assassinados. Adriana flagra 
Fernando e Itália se beijando 
no hospital. César ganha de Ri-
cardo a disputa da eliminatória 
de natação. Úrsula diz para 
Débora que Maria Inês está 
saindo com Marcelo. Maria 
Inês pergunta a Marcos o que 
há entre ele e Sueli. Laura 
devolve o anel que Caíque lhe 
deu, mas os dois acabam se 
beijando.

Caíque afirma a Laura que eles 

não podem mais ficar juntos. 

Marcos confessa a Maria Inês 

que não quer se casar com 

Sueli. Itália termina o namoro 

com Fernando. Para manter 

Laura afastada, Caíque diz a 

ela que está gostando de outra 

mulher. Laura se surpreende 

ao ver Caíque e Samantha se 

beijando.

Carlota comemora a partida 
de Sandra. Pedro se enfurece 
e tenta convencer Sandra a 
desistir de ir embora. Cristina 
aconselha Diana a engravidar 
de Paulo. Beatriz fica arrasada 
com o desprezo dos filhos. 
Cláudia pede para Sandra 
prometer que não voltará para 
a mansão. Rafael comemora a 
volta da namorada para a casa 
de Elísio. Otávio confessa a 
Serginho que gosta de Alessan-
dra. Augusta decide não ficar 
na casa de Elísio. 

Cora enfrenta José Alfredo. 
Maria Ísis discute com Cora. 
Maria Ísis liga para Josué. 
Cora faz uma proposta para 
o Comendador. Cora tira uma 
foto de José Alfredo para pro-
var que ele está vivo. Capangas 
em busca do Comendador 
invadem o apartamento de 
Maria Ísis e amordaçam 
Batista e Cora. Kelly liga para 
Maria Ísis para contar o que 
houve em seu apartamento. 
José Alfredo desconfia que 
Fabrício Melgaço mandou os 
capangas para a casa de Maria 
Ísis. Começa a formatura de 
Cristina.

Vitória conta para Rafael 
que fugiu de Boston com a 
passagem de Paulo. Fernando 
e Susana ficam juntos. Cristina 
tenta acalmar Diana. Sandra 
descobre quem é o pai de 
Vitória. Fernando e Susana 
pensam um no outro. Carlota 
manda Beto apresentar So-
lange para Madalena. Luísa e 
Ricardo fazem cópias das notas 
fiscais da Vip Turismo. Vicente 
reclama por Sandra ter saído 
da mansão. Vitória revela 
para Beatriz o resultado do 
teste de paternidade, e as duas 
discutem sobre quem contará 
para Elísio. 

Maria Clara se incomoda com 
a proximidade entre Cristina e 
Vicente. Maria Marta conversa 
com Téo Pereira. Clara dá um 
ultimato em Vicente. Magnólia 
sente falta de Robertão e Maria 
Ísis. Beatriz convida Maria 
Ísis para jantar em sua casa. 
José Alfredo e Josué ajudam 
nos preparativos para o desfile 
de Carnaval. Érika e Lorraine 
combinam um encontro. Téo 
Pereira pergunta a Maria 
Marta o nome de seu primeiro 
marido e ela responde. 

Elísio e Vitória têm uma 
conversa difícil. Otávio fica 
revoltado e Rafael tenta acal-
má-lo. Vitória diz que voltará 
para casa. Gilda e Célia tentam 
acalmar Beatriz após uma 
discussão com Diana. Elísio 
procura Leonor. Vitória com-
pete com Sandra pelo amor 
de Otávio e Cláudia. Vicente 
discute com Augusta. Tadeu 
conta para Danielle que Vitória 
voltou para o Brasil. Carlota 
e Ágata trocam acusações. 
Sandra insinua para Luísa que 
pode ter descoberto o segredo 
de Carlota. 

Maurílio vê Maria Marta 
entrando na casa de Cláudio. 
Cláudio apresenta Maria Ísis 
para dois casais de amigos. 
Magnólia e Severo aparecem 
na sala de Cláudio e Beatriz. 
Téo Pereira chega à casa de 
Cláudio. Ismael questiona 
Lorraine sobre o dinheiro que 
ela recebeu. Robertão e Érika 
trocam mensagens. Cristina 
e Antoninho conversam sobre 
o novo esconderijo de José 
Alfredo. Maurílio observa de 
longe a movimentação na casa 
de Cláudio e Beatriz. S
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SEGUNDA TERçA qUARTA qUINTA SExTA SÁBADO

Receita

Ingredientes:
150 g de manteiga
1 ½ xícara (chá) de açúcar
3 ovos
1 xícara (chá) de leite
2 xícaras (chá) de farinha de trigo
½ colher (sopa) de fermento químico em pó
1 tablete de chocolate meio amargo picado
açúcar de confeiteiro para polvilhar

Modo de preparo
Bata a manteiga e o açúcar até obter um creme. junte as gemas, 
uma a uma, sempre batendo. adicione o leite, intercalando com 
a farinha e o fermento. Bata as claras em neve e misture-as de-
licadamente à massa. junte os pedacinhos de chocolate e des-
peje a massa em uma forma para bolo inglês (11 x 28 x 8cm) 
untada e enfarinhada. Leve para assar em forno médio (180°C), 
preaquecido, por cerca de 30 minutos. desenforme e sir-
va depois de frio, polvilhado com o açúcar de confeiteiro.

Dicas: Para que os pedaços de chocolate não se 

acumulem no fundo da massa, polvilhe-os com 
2 colheres (sopa) de farinha de trigo.

Bom apetite!

BoLo CoM PiNGoS dE CHoCoLAtE
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 38

Jogada vir-
tuosística,
sem obje-
tividade

Ana (?):
pioneira da 
enferma-
gem (BR)

(?) Burton,
cineasta de
"A Noiva
Cadáver"

Plantas tre-
padeiras se- 
melhantes
a cordas

"Quem (?)
não mata",

lema
feminista

 "O olho é
(?) que o 

estômago"
(dito)

Taís
Araújo,

atriz
carioca

Artur
Xexéo,

jornalista
brasileiro

 Presença
oficial de
nação em
outro país

A lateral
do corpo,
da cintura

à coxa

Abelha,
em inglês

Animal
mais alto
do mundo 
atualmente

A moeda
japonesa

Acesso
para ca-
deirantes

(?) cível,
área

judicial

Lima Duar-
te, em rela-
ção a Palo-
ma Duarte

Unha, em
inglês

Titã que
sustentou 
o peso dos
céus (Mit.)

Antigo grupo terrorista
da Irlanda (sigla)

Trabalho
escolar

"(?) Maca-
co no Seu
Galho", su-
cesso de
Riachão

Lula à (?),
prato

praiano

Amigo, em
francês

Habitat do
ácaro

Conteúdo
textual

Dança de 
roda infantil

Frota da
Marinha

Stuart
Angel Jones, Rubens

Paiva e Frei Tito (Hist.)

Veículo utilizado por ricaços para
fugir do trânsito

Cirurgia 
de esteri-
lização

masculina
Ilha

italiana no mar Tirreno

Marca dos esforços do
instrumentista perfec-

cionista

Local de blogs em 
que leitores opinam

Relação
amistosa
As irmãs
da mãe

Apêndice
de prédios

Fruto
natalino
laranja,
vendido
seco no
Brasil

Carac-
terístico
Instituir
imposto

Túmulo de
faraó

Base do
vinho

Colocar co-
mo entrave
E-mail in-
desejado

Membro de
clube (fem.)

(?)-se:
escapar

Sequestro

V A R A

 3/ami — bee. 4/doré — iene — nail — spam. 5/capri. 17/vítimas da ditadura.

PiaDas

HorÓSCoPo 

Áries
a dois, compartilhe seus so-

nhos e desejos. assim, a sintonia 
e o companheirismo vão crescer. 
Você vai atrair bons aliados para 
seus projetos profissionais. Procure 
unir forças e trabalhar em equipe. 
Você pode ter uma ideia brilhante 
para ganhar dinheiro. Vai querer 
mais apoio da família. 

Touro 
Se está só, pode chamar a 

atenção de alguém do trabalho. 
Mas tente ser discreto para evitar 
fofocas. a relação ficará mais sóli-
da. Faça planos com seu amor. no 
trabalho, mostre empenho e von-
tade de crescer. Pode ganhar pon-
tos com os chefes. não é hora de 
gastar demais e sim controlar na 
ponta do lápis os gastos. Seu foco 
estará na carreira e na vida social. 

Gêmeos
Pode conhecer alguém em via-

gem ou evento fora da rotina. Sair 
da mesmice e quebrar algumas 
regras também vai trazer novo âni-
mo ao romance. Bom astral para 
estudar, aprimorar seu trabalho 
e batalhar por um cargo melhor. 
Com tanto empenho e dedicação, 
pode garantir um aumento. Con-
tato com parente de fora trará ale-
gria. 

Câncer
Seu poder de sedução está no 

auge. Sucesso garantido na paque-
ra e também na vida a dois. Para 
ficar ainda melhor, turbine o sexo 
com novidades. Mudanças no tra-
balho deverão ocorrer, saiba apro-
veitar todas as oportunidades para 
crescer. aprenda coisas novas. 
Pode pintar uma grana extra. Boa 
sintonia com parentes. 

Leão
Se você não tem um amor, o 

desejo de viver algo sério deve 
crescer agora. o romance vai rece-
ber estímulo dos astros. atração e 
desejos vão esquentar. no traba-
lho, una-se aos colegas por metas 
em comum. Pode ter que enfrentar 
algumas mudanças no trabalho, 
mas tire proveito delas. 

Virgem
atração por colega tende a es-

quentar: mostre o que quer, sem 
medo de ser feliz. a paixão aumen-
ta na vida a dois. Mostre seu apoio 
e carinho ao par. no trabalho, co-
loque as tarefas em dia e não dei-
xe nada para a última hora. Preste 
atenção em novas ideias e pode fa-
turar uma grana a mais. 

Libra
Você vai esbanjar charme, sen-

sualidade e alto-astral. os astros 
avisam que pode iniciar um ro-
mance. Clima descontraído a dois. 
Mostre o quanto valoriza a união. 
Simpatia e criatividade vão facilitar 
o trabalho. Seu empenho e dedica-
ção serão notados. 

Escorpião
Pode surgir uma nova paixão, 

se está só. no romance, aposte no 
diálogo e em programas caseiros 
para fortalecer ainda mais a união. 
desejos ardentes vão esquentar 
o sexo. no trabalho, explore seu 
carisma e poder de comunicação. 
Venda seu peixe! Pode lucrar com 
algo feito em casa. o céu promete 
alegrias e novidades em família. 

Sagitário
Saia mais, pois encontros e pa-

pos animados podem render uma 
conquista. a dois, diga o que sen-
te, mas evite discussões. Valorize a 
privacidade com o par. Boa semana 
para fazer contatos de trabalho e 
também para defender suas ideias. 
Pode ter sorte em entrevista de 
emprego. Você pode fazer acordos 
lucrativos. Você vai interagir mais 
com a família. 

Capricórnio
Você vai querer algo sério e se-

guro na paquera, portanto, não vai 
dar atenção para quem só está a 
fim de aventura. na união, é hora 
de valorizar a estabilidade e o diá-
logo. evite fazer cobranças! no tra-
balho, explore mais os seus talen-
tos e dons. Use sua criatividade e 
troque ideias com os colegas. Ten-
te descobrir novas fontes de renda. 

Aquário
Sua sensualidade estará a mil 

e você vai atrair como ímã. e há 
chance de se envolver em algo 
sério. a dois, busque diversão e 
aposte em bons papos. Sair da 
rotina vai fazer bem à relação. os 
astros vão renovar sua confiança 
e disposição. Corra atrás do que 
quer. 

Peixes
Um romance secreto será ten-

tador. Mas guarde segredo, pois 
fofocas não estão descartadas. na 
união, troque confidências e reali-
ze fantasias na cama. na área pro-
fissional, não comente seus planos 
nem confie demais. Mostre inicia-
tiva e dedicação. Cuidado com sua 
grana: não caia na lábia de golpis-
tas. Um tempo no seu canto fará 
bem ao seu astral. 

QUERO UM IPHONE
- Mãe, eu quero um iPhone!
- Por quê?
- Porque todo mundo comprou 

um.
- e se todo mundo pular da pon-

te você também vai querer pular?
- Claro que não. eu vou ficar 

com o iPhone deles.

FUGA INESPERADA
o guarda diz para o delegado:

- delegado! Um ladrão acaba de 
fugir!

o delegado, surpreso, pergunta:
- Mas como? eu mandei trancar 

todas as saídas!
o guarda responde:

- É que ele fugiu pela entrada!

CONVERSA DE AMIGAS
Uma amiga pergunta pra outra 

amiga:
- amiga, eu acho que estou en-

gordando. Você acha que eu estou 
gorda?

a outra amiga responde:
- não, amiga, você está redonda-

mente enganada.
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desde que foi autorizada a pas-
sagem de ônibus na ponte sobre 
o rio Uruguai, na divisa entre os 
municípios de iraí (rS) e Palmitos 
(SC), no dia 16 de dezembro, cres-
ce a expectativa para que as obras 
sejam concluídas e o trânsito total-
mente liberado no trecho.

os únicos tipos de veículo que 
ainda não podem fazer a travessia 
são os caminhões. a previsão era 
de que o tráfego deixasse de ser res-
trito desde a semana passada, no 
entanto, as chuvas frequentes oca-
sionaram os aumentos do nível do 
rio e da força da correnteza, o que 
impede que os mergulhadores ter-
minem a recuperação dos tubulões, 
localizados na base dos pilares.

o engenheiro da empresa res-
ponsável pela obra disse que como 
o tempo está instável, no momento 
não há como estimar uma data para 

Força da correnteza e aumento do nível do rio impedem 
trabalho de mergulhadores

Chuvas atrapalham conclusão 
das obras na ponte em iraí

DIVISA RS E SC 

que os consertos sejam finalizados. 
“Temos quer adiar a finalização da 
obra em razão das fortes chuvas e 
em consequência a correnteza que 

acontece. assim que o tempo per-
manecer estável estaremos reali-
zando a finalização da obra”, desta-
cou o engenheiro. 

Divulgação

o Clube de Tiro Maravilha está 
iniciando suas atividades em Mara-
vilha. Com sede na Linha Mariporã, 
o clube conta atualmente com 50 
sócios. no sábado (17) os associa-
dos realizaram um mutirão, quando 
foi trabalhado no para-balas.

Conforme os integrantes do 
clube, nesse momento estão tra-

balhando na construção do espaço 
físico necessário para o desenvol-
vimento da prática. “Com o espa-
ço pronto, vamos encaminhar a 
solicitação de vistoria no exército 
Brasileiro, que é o órgão que esta-
belece todas as normas referentes 
ao esporte, e assim começar as ati-
vidades”, afirmam.

o Programa de Bolsas Univer-
sitárias de Santa Catarina (Uniedu) 
abriu as inscrições para estudantes 
matriculados em universidades, 
centros educacionais e faculdades 
catarinenses que desejam conse-
guir bolsas do governo do estado. 
o processo ficará aberto até 16 de 
março, com bolsas que variam de 
25% a 100% do valor das mensali-
dades.

de acordo com o Portal Uniedu, 
o projeto recebeu cerca de 60 mil 
cadastros e concedeu mais de 30 
mil bolsas de estudos em 2014. o 
objetivo do programa é incentivar 

o ingresso dos jovens de Santa Ca-
tarina no ensino superior.

o processo de seleção é feito 
pelos centros universitários cre-
denciados pelo governo estadual. 
Para ganhar a bolsa os estudantes 
precisam preencher o cadastro no 
programa e atender aos editais fei-
tos na própria instituição.

Para efetuar a inscrição o estu-
dante deve estar matriculado em 
um curso de graduação de uma 
das instituições cadastradas no 
Uniedu. a submissão deve ser fei-
ta por meio da página do projeto 
na internet.

Maravilha

Santa Catarina

Clube de Tiro prepara 
espaço físico para dar 
início à prática 

Governo abre inscrições 
para concessão de bolsas 
de graduação

Divulgação

Mutirão para preparação do espaço físico mobilizou os integrantes do 
Clube de Tiro Maravilha

Ilustração
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Corpo de Bombeiros de Maravilha realiza almoço
Solidariedade

o Corpo de Bombeiros de Ma-
ravilha realizou, no sábado (17), al-
moço beneficente. de acordo com a 
corporação, o evento visou arreca-
dar fundos para auxiliar o bombeiro 
militar Thiago Coelho Leite, que so-
freu um acidente.

no dia 6 de janeiro ele, a esposa, 
o filho e o cachorro da família esta-
vam voltado de Florianópolis, e nas 
proximidades de Catanduvas o con-
dutor de uma Kombi, que vinha no 
sentido contrário, perdeu o controle 
em uma descida, colidindo frontal-

mente com o veículo. a família foi 
encaminha para o hospital de joa-
çaba, com escoriações. no veículo 
foram registrados grandes danos. 

o almoço beneficente realiza-
do na sede social dos bombeiros de 
Maravilha foi aberto a toda a comu-

nidade maravilhense e da região. ao 
todo, 70 fichas foram comercializa-
das. 

de acordo com os bombeiros 
Valdecir Sartori e Tannury alan 
Berch, organizadores do almoço, o 
lucro obtido não foi grande, mas o 

pouco que se ajuda para quem real-
mente precisa se torna significativo. 

a entrega oficial do valor ao 
bombeiro militar Thiago Coelho 
Leite foi realizada na noite desta 
sexta-feira (23), na sede social dos 
Bombeiros.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Bombeiros militares e comunitários, familiares e amigos 
prestigiaram o almoço

Organizadores do evento ficaram responsáveis pelo 
churrasco 

Bombeiros Valdecir Sartori e Thiago Coelho Leite

Lucro foi para ajudar o bombeiro militar Thiago Coelho Leite, que sofreu um acidente

na quinta-feira (22) o Coral 
alemão “immer Frohlich”, da asso-
ciação Cultural alemã de Maravi-
lha (acalmar), realizou o primeiro 
ensaio do ano. o ensaio foi reali-
zado na avenida Sete de Setembro, 
1.200. Conforme os integrantes, 
este local será utilizado para todos 
os ensaios e encontros. 

atualmente o coral tem como 
regente o maestro josé roth, de 
Pinhalzinho, e conta com 18 inte-
grantes. o presidente da associa-
ção, Claus roberto Papke, lembra 
que immer Fröhlich significa sem-
pre alegre, e todas as pessoas que 
gostam do canto alemão e têm 
interesse em participar são bem-
vindas. 

o presidente salienta que os 
interessados podem participar de 
um encontro ou entrar em contato 
com ele pelo telefone 3664 3259.

Coral alemão 
de Maravilha 
reinicia ensaios 

Cultura
administração dá continuidade aos trabalhos neste 
início de ano

Bom Jesus do Oeste

a prefeitura de Bom jesus do 
oeste, por meio das secretarias 
de obras, estradas e de agricultu-
ra, está investindo na melhoria e 
na adequação das estradas rurais. 
no início deste mês, mesmo com 
a maioria dos servidores em férias 
e as más condições do tempo, os 
serviços não foram parados. 

a equipe de servidores reali-
zou nesta semana uma série de 
serviços de manutenção e conser-
vação de estradas, acessos a pro-
priedades rurais, cascalhamento, 
limpeza e adequação de bueiros. 
a equipe esteve em diversas loca-
lidades. “estamos trabalhando na 
medida do possível, pois sabemos 
que já fizemos muito, mas há al-
guns trechos que precisam de me-
lhorias. além disso, nos próximos 
dias inicia-se o escoamento da sa-
fra e os investimentos na agricul-
tura são de extrema importância 

para a administração, tendo em 
vista que a economia do municí-
pio tem grande base na produção 
agrícola”, afirmou o prefeito em 
exercício, elton Henrique da Silva.

durante as últimas duas sema-
nas o prefeito em exercício visitou 
e acompanhou os trechos que 
estão recebendo melhorias, as 
obras da quadra escolar coberta, 
do Centro de eventos e de calça-
mento que estão sendo realizadas 
nas ruas da cidade. Solicitou que 
a Secretaria de agricultura des-
se continuidade aos serviços de 
apoio na confecção de silagem 
para alimentação do rebanho lei-
teiro do município, beneficiando 
um grande número de produtores 
rurais.

o prefeito em exercício assu-
miu a prefeitura no dia 9 de janei-
ro e fica no cargo até segunda-fei-
ra (26), quando o prefeito, airton 

Prefeito em exercício acompanhou obras de melhorias nas estradas do interior

reinehr, retorna das férias.
da Silva agradece ao prefei-

to pela oportunidade e destacou 
o empenho dos secretários e do 
funcionalismo da prefeitura de 

Bom jesus do oeste. “Conto com o 
apoio dos funcionários, que sem-
pre estão empenhados em fazer o 
melhor para a população bom-je-
suense”, finalizou.

Prefeitura/divulgação
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População brasileira é formada por cerca de 32 
milhões de idosos, a maioria deles beneficiários do 
Instituto Nacional de Seguridade Social

Direitos e 
deveres de uma classe 
que não para de crescer

KELI FERNANDES

Hoje (24) é comemorado o dia 
nacional do aposentado. a 
data foi instituída em 1923, 

quando o então presidente, artur 
Bernardes, sancionou um projeto 
de lei do deputado eloy Chaves, que 
criava uma caixa de aposentadoria 
e pensões para os funcionários das 
empresas de estradas de ferro do 
Brasil. esta lei é considerada o início 
da Previdência Social. 

Segundo dados do instituto 
Brasileiro de Geografia e estatística 
(iBGe), em 2020 a população brasi-
leira será formada por 15% de idosos, 

aproximadamente 32 milhões. no 
mundo, conforme apontou estudo 
da organização Mundial da Saúde, 
os idosos acima de 60 anos já corres-
pondem a 12% da população mun-
dial e estima-se que até 2050 formem 
um grupo com 2 bilhões de pessoas.

e são os idosos com mais de 60 
anos a maioria entre os aposen-
tados brasileiros pela Previdência 
Social. Hoje mais de 22 milhões 
de pessoas são aposentadas pelo 
piso nacional, que tem como base 
o salário mínimo. outros dez mi-
lhões recebem mais de um salário, 
categoria esta que tem amargura-
do anos sem aumento real nos sa-

lários, já que o reajuste tem como 
base o acumulado do Índice na-
cional de Preços ao Consumidor 
(inPC).

neste ano aposentados, pen-
sionistas e segurados do inSS que 
ganham acima do salário mínimo 
(r$ 788) terão reajuste de 6,23%, de 
acordo com o acumulado do inPC 
do ano passado. Uma aposentado-
ria de r$ 1,5 mil, por exemplo, terá 
um adicional de r$ 93,45, passan-
do a r$1.593,45. o teto previden-
ciário subirá dos atuais r$ 4.390,24 
para r$ 4.663,75 a partir deste mês. 
já os mais de 22 milhões de segu-
rados vinculados ao piso terão rea-

juste de 8,8%, passando de r$ 724 
para r$ 788.

É justamente a questão financeira 
que mais afeta a população de 
aposentados brasileiros. Se com o 
passar dos anos e a efetivação do 
estatuto dos idosos eles tiveram 
muitos direitos assegurados, por 
outro lado a questão financeira 
deixa muitos à margem de favores 
e em total dependência. É na 
terceira idade que as pessoas mais 
precisam de remédios e alimentação 
diferenciada, além do tempo 
disponível para o lazer, porém estes 
são itens diretamente ligados à 
situação financeira.

Asaprev: atuando pelo direito dos aposentados
os aposentados de São Miguel do 

oeste contam com a atuação da asso-
ciação dos aposentados da Previdência 
(asaprev). Conforme o membro jaime 
Pretto, a associação tem como principal 
objetivo reunir o maior número possí-
vel de aposentados na região, atuando 
em apoio, orientação e reivindicação 
junto à categoria. “atuamos também na 
motivação destas pessoas, já que mui-
tos se aposentam e ficam em casa, sem 
motivação para a vida. as associações, 
federações e confederações surgiram 
primeiramente com essa função, de 
dar mais sentido à vida dos aposenta-
dos, mas também na manutenção dos 
direitos, atendendo as necessidades 
básicas e essenciais dos aposentados e 
pensionistas de forma geral”, afirma.

nestas orientações prestadas pela 
asaprev está justamente a questão an-
teriormente abordada, a financeira. 
Um exemplo, além das reivindicações 
salariais, é a orientação sobre a ação 
dos familiares na administração dos 
recursos e dos bens do idoso. Segun-
do outro membro da asaprev, Sérgio 
Volpi, é muito comum familiares rece-

berem as aposentadorias, realizarem 
empréstimos, utilizarem o dinheiro dos 
aposentados para o sustento da família, 
restando muito pouco para os idosos, 
e muitos deles são vítimas de maus-
tratos e violência. “nós orientamos os 
nossos associados com relação aos 
empréstimos, de quando for necessário 
um seja feito junto ao banco onde ele 
recebe o benefício. Também é impor-
tante pesquisar as melhores taxas de ju-
ros e não se deve, em hipótese nenhu-
ma, aceitar propostas pelo telefone. os 
empréstimos sempre devem ser feitos 
junto aos bancos oficiais e pessoalmen-
te. É importante não dispor de cartão e 
senhas ou até mesmo procurações para 
outras pessoas. ouvimos muitas quei-
xas de redução no valor do benefício, 
mas ocorre devido ao empréstimo que 
é descontado direto”, explicam Volpi e 
Pretto.

Muitas pessoas seguem trabalhan-
do após a aposentadoria, seja por man-
ter uma ocupação ou por incremento 
financeiro. neste caso, é importante 
estar atendo à legislação. “Mais de 70% 
das famílias com um aposentado, o be-

nefício é a principal fonte de renda da 
família. Com aposentadorias cada vez 
mais enxutas, muitos continuam traba-
lhando, e estes, quando em empregos 
formais, devem continuar contribuin-
do com o FGTS e inSS. estamos traba-
lhando para parar com isso, com esse 
abuso, bem como buscamos incluir o 
tempo de trabalho após a aposenta-
doria em um novo benefício, melhor 
remunerado. estes casos ainda têm 
pendências judiciais, mas vale uma 
análise com apoio de advogados, bus-
cando primeiramente junto ao inSS 
e, em caso de negativa, na via judicial”, 

enaltece Pretto.
Sobre o aumento deste ano, Volpi 

destaca que o chamado fator previ-
denciário tem reduzido cada vez mais 
os salários dos aposentados que rece-
bem além do mínimo, já que os direitos 
são diferentes. Segundo os líderes da 
asaprev, a estratégia do governo, desta 
maneira, é igualar as rendas. “Se con-
tinuar assim, chegará o dia em que to-
dos os aposentados do inSS receberão 
somente o mínimo, quando a necessi-
dade é contrária, todos os idosos deve-
riam ganhar muito mais que o mínimo”, 
afirmam.

Fotos: Anderson Rodrigo/ O Líder

Jaime Pretto e Sérgio Volpi, membros da Associação dos Aposentados da 
Previdência de São Miguel do Oeste
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Mesmo após a aposentadoria, Elírio e Nilva Naue continuam trabalhando. 
Ele como alfaiate e, ela, massoterapeuta 

Neiva Seeling Rüntzel, aposentada há dois anos, diz não se sentir 
nesta condição e quer trabalhar até que Deus lhe dê saúde  

“não trabalhamos pelo 
dinheiro, e sim pela satisfação”, 
nilva Schumann naue

aposentada, mas na lida...

MARAVILHENSES 

RENATA MATTIA

Um casal que é pura simpatia. elírio e nilva naue, 
ele com 70 anos, ela com 67, ambos aposentados, em 
uma entrevista descontraída e com muitas histórias, des-
tacaram suas vidas antes e depois da aposentadoria, e o 
porquê continuam trabalhando. “nós iniciamos juntos 
na profissão. Foi ainda no ano 1967, quando viemos mo-
rar em Maravilha, começamos a trabalhar na alfaiataria 
naue”, lembra elírio. 

o trabalho do casal era dividido praticamente nele 
costurando os paletós e ela auxiliava na costura das calças. 
“Costurar sob medida para as pessoas sempre foi algo que 
nos satisfez demais. Sempre éramos convidados a partici-
par dos casamentos nos quais produzíamos as peças para 
o noivo e os padrinhos. esse reconhecimento sempre fez 
muita diferença, pois cansamos de virar as madrugadas 
costurando para deixar tudo pronto para o ‘grande dia’”, 
lembra. 

a aposentadoria de naue veio de maneira não mui-
to esperada. “Sou aposentado desde 1977, por invalidez, 
após sofrer um acidente. Mesmo depois de aposentado, 
entre idas e vindas dos laudos, continuei trabalhando 
como alfaiate, pois além de rentável, é isso o que eu sei e 
gosto de fazer”, afirma. “ainda hoje, com 70 anos, eu conti-

nuo costurando calças sociais, não são tantas, mas sempre 
tenho um serviço ou outro para fazer. além de ser um 
dinheiro extra que vem, continuo fazendo o meu trabalho 
e sentindo a satisfação de entregar uma peça pronta para 
o meu cliente”, ressaltou.

Com problemas de visão, nilva precisou se afastar dos 
trabalhos da alfaiataria. “Costurávamos muito à noite e eu 
já não conseguia mais trabalhar em razão de um proble-
ma de visão. então resolvi me especializar em outra área, e 
até hoje atuo com o massoterapeuta”, conta. 

aposentada desde 2008 por tempo de trabalho, nil-
va diz que ainda é cedo para parar de trabalhar e viver 
somente da aposentadoria. “eu trabalhei 30 anos na cos-
tura com o meu marido, e por percalços do destino, tive 
que trocar de profissão. depois de vários cursos, optei pela 
massoterapia, uma profissão que me proporciona muitas 
felicidades”, destacou. 

“Mesmo depois de aposentada eu não me encontra-
va, eu gosto da minha profissão, dos meus clientes e me 
sinto muito valorizada e realizada. o trabalho me faz viver 
e este é o maior salário que eu posso receber”, afirmou. 

Mesmo hoje, com profissões diferentes, o casal ainda 
trabalha no mesmo local, sendo que organizaram tanto 
a sala de costura como a sala de massoterapia na própria 
casa. “assim podemos ficar juntos, fazendo companhia 

um ao outro, e nos momentos de folga aproveitar a vida de 
aposentados”, falam, aos risos.  

Casal Naue, mesmo aposentado, continua 
trabalhando pela satisfação pessoal 

“Por não sentir que eu sou uma pes-
soa aposentada, muitas vezes eu nem 
lembro que estou nesta condição. até 
que deus me der saúde, quero estar tra-
balhando, é isso que me faz bem e feliz”, 
destacou neiva Seeling rützel 

Mãe de dois filhos, um de 29 e ou-
tro de 15, neiva Seeling rützel tem um 
perfil bastante recorrente na nossa re-
gião, de pessoas aposentadas, mas que 
continuam trabalhando. ela conta que 
iniciou na labuta desde muito cedo. “no 
início trabalhava com os meus pais na 
agricultura”, disse. Com esta condição, 
neiva conseguiu a aposentadoria por 
tempo de serviço quando tinha 50 anos. 

natural de Passo Fundo (rS), com 
20 anos veio residir com a sua família 
na Linha Sanga Silva. em razão do seu 
primeiro casamento, ela mudou-se para 
a Linha Lajeado das Flores, interior de 

Maravilha, e após para o interior de Ti-
grinhos. “Foi neste período que dedi-
cava o meu tempo com os trabalhos da 
lavoura”, lembra. 

“Fiquei um tempo morando no in-
terior de Maravilha e Tigrinhos. neste 
meio tempo fiquei viúva e depois de 
encontrar o meu atual marido, passa-
mos ainda um tempo no interior de Ti-
grinhos e logo após nos mudamos para 
Maravilha”, explica. 

ao chegar à Cidade das Crianças, 
por volta de 1995, neiva trabalhou por 
dois anos como empregada domés-
tica e após iniciou os trabalhos como 
colaboradora da rádio Líder FM. 

atualmente ela acumula três em-
pregos: como colaboradora da rádio 
Líder FM e jornal o Líder Maravilha, 
empresas do Grupo WH Comunicação; 
na Centrais elétricas de Santa Catarina 

(Celesc); e faz a limpeza em um consul-
tório médico.

em 2014 neiva recebeu uma con-
decoração do diretor-executivo da WH 
Comunicações, Wolmir Hübner, por 
estar à disposição da empresa por 19 
anos. “eu sou uma pessoa muito rea-
lizada com os meus três serviços. eles 
me dão a possibilidade de realizar tudo 
o que eu quero, de comprar o que eu 
preciso e viver bem com a minha fa-
mília. Quero agradecer a cada um dos 
três, e volto a dizer, até que eu tiver saú-
de vou continuar trabalhando, porque 
pra mim estar aposentada é só um de-
talhe da minha vida”, finalizou.

Neiva Seeling Rüntzel tem o perfil 
bastante recorrente em nossa região, 

de pessoas aposentadas, mas que 
continuam trabalhando
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Tigrinhos
M/01

a Secretaria de educação divulgou 
nesta semana o retorno das aulas na 
rede municipal, previstas para come-
çar no dia 9 de fevereiro. no Centro de 
educação Professor ivo Luiz Honnef os 
horários de funcionamento serão das 
7h45 às 11h45, com turmas de 3º, 4º e 
5º ano. no vespertino, as aulas serão 
das 13h às 17h, com turmas do 1º e 2º 
ano.

no Centro de educação infantil 
Proinfância Criança Sorriso os ho-
rários serão das 7h30 às 11h30, com 
turmas do pré um e dois. À tarde as 
aulas ocorrem das 13h às 17h, com os 
maternais um, dois e três.

a Secretaria da educação lembra 
que somente para a turma do mater-
nal um as aulas iniciam no dia 18 de 
fevereiro. 

Educação 
divulga 
retorno das 
aulas na rede 
municipal 

Ano letivo

reformas foram concluídas no fim de dezembro

Centro administrativo e Unidade 
de Saúde recebem melhorias 

INVESTIMENTO 

o centro administrativo de Tigri-
nhos recebeu melhoria na pintura nos 
últimos meses. assim como a Unida-
de Básica de Saúde, que recebeu nova 

pintura, além de reforma e ampliação, 
compreendendo sala de vacinas e de 
emergência, totalizando o valor de 
r$55.773.45. as reformas foram con-

cluídas no fim de dezembro.
Conforme o prefeito em exercí-

cio, neri arnoldo neu, a intenção é 
melhorar cada vez mais o aspecto da 

cidade. “Por isso começamos pelos 
órgãos públicos municipais, dando 
aos munícipes maior conforto e bem
-estar”, ressalta.

Fotos: Divulgação

Unidade de Saúde recebeu pintura, reforma e ampliação Centro administrativo foi todo pintado 
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Flor do sertão
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a comunidade católica de Linha 
Barra do Taraíras promoverá, no dia 
1º de fevereiro, a tradicional festa em 
honra à padroeira nossa Senhora dos 
navegantes. o evento, que está em 
sua 8ª edição, consolida-se ano a ano 
como evento religioso que atrai diver-
sos romeiros e fiéis para acompanhar 
a realização da diferenciada progra-
mação.

de acordo com a comissão orga-
nizadora, a festa terá início às 8h30, 
na ponte do rio Sargento, com recep-
ção aos navegadores. Às 9h30 será, 
por via fluvial, a saída com a imagem 
de nossa Senhora até o santuário em 
Linha Barra do Taraíras, onde ocor-
rerá a benção aos barcos e a missa 

com benção da água e da garganta. 
ao meio-dia será servido almoço e à 
tarde terá matinê animada pela ban-
da Terça redenção.

Conforme os organizadores, a ex-
pectativa para este ano é realizar uma 
festa maior do que em anos anterio-
res, superando a quantia de público 
presente. “a tradicional festa em hon-
ra a nossa Senhora dos navegantes 
vem, ano a ano, crescendo e atraindo 
maior número de fiéis e devotos. Para 
este ano nossa expectativa é de atrair 
um maior número de romeiros, fa-
zendo uma festa grandiosa em honra 
a nossa padroeira”, assinalam. os or-
ganizadores convidam a todos para 
participar do evento.

na terça-feira (20) a Secretaria de 
agricultura de Flor do Sertão, junta-
mente com a epagri, promoveu a en-
trega de aproximadamente nove mil 
alevinos de diversas espécies para os 
produtores que realizaram o pedido 
junto à Secretaria. Foram 7.609 carpas, 
25 jundiás, 665 tilápias, cinco dourados, 
20 pintados e 30 trairão.

os pedidos foram intermedia-
dos pelos órgãos do município a fim 
de possibilitar desconto individual 
para os produtores, já que se tratou de 

uma grande quantidade de unidades 
requisitadas. Conforme o secretário 
de agricultura, rudimar rott, “nossa 
preocupação em estar realizando o 
intermédio das compras parte de que 
as empresas concedem um desconto 
quando a compra é em larga escala, 
como é o caso, possibilitando aos agri-
cultores comprarem mais alevinos com 
o desconto ganho”. 

o secretário informa que o próxi-
mo pedido ainda não tem data marca-
da, mas está previsto para setembro.

Sete flor-sertanenses estão participando da eleição 
que vai escolher os conselheiros tutelares do município. 
os candidatos que estarão concorrendo às vagas são: 
analice Becker, eduarda Maria Poppe, ivo elemar Stoll, 
izelde Miranda Vaskevicz, Maristela inês Botte Vaske-
vicz, Marli Sirlei Stamm noronha e Sandra alves Perão.  

a eleição está sendo organizada pelo Conselho Mu-
nicipal dos direitos da Criança e do adolescente de Flor 
do Sertão para preenchimento de vagas remanescentes 
do Conselho Tutelar. a data será 13 de fevereiro, das 8h 
às 14h, no auditório do centro administrativo municipal, 
mediante voto universal.

Conforme os organizadores, apesar de o voto ser fa-
cultativo, o Conselho de direitos convoca toda a popu-
lação para exercer o direito ao voto, fazendo-se presente 
nas eleições. Podem votar maiores de 16 anos, inscritos 
no município de Flor do Sertão como eleitores, median-
te apresentação do titulo de eleitor e/ou da carteira de 
identidade.

Todo jovem nascido em 1997 tem até 31 de julho para 
fazer o alistamento militar

junta de Serviço Militar 
comunica prazo para 
alistamento

Sete pessoas concorrem na 
eleição para conselheiro tutelar

OBRIGAÇõES 

Cidadania 

a junta de Serviço Militar de 
Flor do Sertão informa aos muníci-
pes que está aberto o período para 
alistamento dos jovens nascidos em 
1997, e classes anteriores que ainda 
não se alistaram. as inscrições ini-
ciaram no dia 2 de janeiro e seguem 
até 31 de julho.

Segundo a secretária da junta de 
Serviço Militar de Flor do Sertão, Taís 
amarante, o jovem deve comparecer 
na sede junto à prefeitura portando 
uma foto recente, documentos pes-
soais e comprovante de residência.

Taís salienta que o alistamento 
militar é um ato obrigatório a todo 
jovem brasileiro do sexo masculino 
que completa 18 anos no ano cor-
rente e que em caso de perda do 
prazo de alistamento, o mesmo de-
verá buscar a junta de Serviço Mi-
litar para regularizar sua situação, 
o que inclui o pagamento de uma 
multa.

Mais informações podem ser 
buscadas junto à prefeitura, com a 
secretária da junta de Serviço Mili-
tar, ou pelo telefone 3668 1000.

Ilustração

Tradicional 

Intermediação 

Romaria de Nossa Senhora dos 
Navegantes será na próxima semana

Secretaria da Agricultura e Epagri 
realizam entrega de alevinos

Arquivo/O Líder 

Romaria iniciará via fluvial e terminará no santuário em Linha Barra do Taraíras

Eleição visa preenchimento de vagas 
remanescentes do Conselho Tutelar
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João Paulo tesseroli Siqueira - As 
lombadas eletrônicas, em nosso muni-
cípio, consistem em eficiente sistema de 
controle e segurança no tráfego urbano. 
Digo isto porque até mesmo o controle 
de velocidade pelas lombadas eletrôni-
cas não poucas vezes é burlado, especial-
mente por condutores de motocicletas. 
Assim, considero que tais instrumentos 
merecem não apenas serem mantidos, 
mas ampliados em sua quantidade, 
bom seria se pudéssemos contar com 
outros instrumentos que ajudassem os 
motoristas, como por exemplo, para au-
xiliar o motorista que pretende ingressar 
ou sair do estacionamento, que muitas 
vezes não consegue porque aqueles que 
estão na pista aceleram e não reduzem a 
velocidade; ajudar a alguns motoristas 
entenderem que nas rotatórias a prefe-
rência não é da via mas sim do acesso; 
e até mesmo a alguns pedestres que pen-
sam que pelo simples fato de pisarem 
na faixa, os veículos devem interromper 
sua trajetória. 

Jocinei Grass - Temos que  ter cons-
ciência e responsabilidade e então não 
precisaremos delas, as lombadas. Co-
locar lombadas quebra molas é muito 
pior, pois tende a atrapalhar mais ain-
da o trânsito. 

Jocleide Comin  - Eu acho que 
para substituir os controladores de ve-
locidade nada melhor que quebra mo-
las que no final das contas é respeitado 
da mesma forma pelos condutores e 
tem apenas um gasto. 

Jovir Zanuzzo - Embora seja fla-
grante algumas imprudências e falta 
de experiência de parte dos motoristas, 
aqui em Maravilha observo que há 
satisfatório respeito aos pedestres e aos 
limites de velocidade - e nisso os instru-
mentos controladores ajudam muito. 
Trocá-los por lombadas me parece 
retrocesso. Mas se os engenheiros de 
trânsito maravilhenses têm essa visão, 
paciência... nem tudo é “maravilha”!

Juliano Gustavo Stumpf - Estra-
nho seria se a população não recla-
masse, se tem lombadas é por que estão 
compactuando para as indústrias das 

multas, se estão tirando-as é porque a 
municipalidade está deixando a de-
sejar. A franca verdade é que ninguém 
quer ser cobrado, direitos todos que-
rem, porém deveres que é bom nada. 
Apesar de todo o rigor na fiscalização e 
o valor das autuações elevados os aci-
dentes ainda acontecem, imprudências 
e falta de respeito entre os motoristas é 
rotineiro. A fiscalização tem que existir, 
seja ela física ou eletrônica, lembrando 
que esses controladores que estão sendo 
retirados estão localizados próximos a 
escolas e lugares de grande fluxo de veí-
culos. Uma coisa é certa, se antes com 
a presença das “lombadas eletrônicas” 
alguns condutores conseguiam destruí
-las juntamente com seus carros, ima-
gine as vias sem elas agora...

Valdir Corteli - Quando acostu-
mamos com algo muitas vezes nem 
sentimos falta, estava observando 
hoje, quando passei pelos lugares onde 
foram retirados os controladores de 
velocidade, as pessoas diminuíam a 
velocidade sem perceber se estava em 
funcionamento ou não, mas sou a fa-
vor de recolocá-los novamente. Talvez 
não haja necessidade em alguns luga-
res, mas na maioria deles devem ser 
reinstalados novamente desde que sua 
aquisição se dentro da legalidade.

Maravilha
M/03

Conforme o departamento de Trânsito, contrato com a empresa responsável pelos 
equipamentos venceu em dezembro de 2014

Controladores de velocidade são retirados 
de Maravilha 

TRâNSITO INSEGURO?

ISABEL MüLLER

desde o mês de dezembro os con-
troladores de velocidade de Maravilha 
estão desativados. na sexta-feira (23) o 
diretor de Trânsito, Valdemir andretta, 
participou do Programa atualidades, 
destacando os procedimentos que fo-
ram tomados. Conforme ele, a admi-
nistração tinha um processo licitatório 
com a empresa Kopp Tecnologia desde 
2001, sendo renovado em 2009, com 
validade até o fim de 2014.

andretta destaca que como foi na 
época de fim de ano, optaram em não 
realizar um novo processo licitatório. 
no dia 20 de dezembro os controlado-
res de velocidade foram desligados e na 
quarta-feira (21) a empresa começou a 
retirar os 20 equipamentos instalados 
no município, sendo estes de proprie-
dade da empresa responsável, a Kopp 
Tecnologia. “nos próximos 30 dias va-
mos analisar o andamento do trânsito 
no município e observar como as pes-
soas/motoristas se comportam sem os 
controladores de velocidade. Com isso, 
vamos ver se há realmente a necessida-
de de abrir um novo processo licitató-
rio e voltar com os equipamentos”, diz.

o diretor de Trânsito disse que po-
dem ser realizadas algumas alterações 
no trânsito no município, principal-
mente com a colocação de rotatórias e 
a construção de faixas elevadas. “Será 
realizado novo estudo técnico para ver 
quais são os pontos mais específicos 
para posicionar os controladores de 
velocidade, caso voltar. a nossa preo-
cupação hoje é com a segurança dos 
pedestres, por isso estamos estudan-
do a colocação desses dois meios de 
diminuição de velocidade dos carros”, 
destacou. 

Para a Polícia Militar, fiscaliza-
ção eletrônica é benéfica

a Polícia Militar de Maravilha vê 
que a fiscalização eletrônica é benéfica 
para que se reduza a velocidade em al-
guns locais. o sargento da Polícia Mili-
tar (PM) de Maravilha, Luís Carlos Tre-

Equipamentos estavam desligados desde o dia 20 de dezembro e nesta 
semana foram retirados pela empresa responsável

Isabel Müller/O Líder

mea, destaca que a Polícia também está 
preocupada com a situação do trânsito 
e procura opinar e discutir essas ques-
tões. “não é bom deixar sem essa fisca-
lização. Creio que algum outro tipo de 
medida de redutor de velocidade deva 
ser implantado, como o físico. nós te-
mos as avenidas com bastante fluxo 
de veículos e pedestres e se não forem 
tomadas algumas providências como 
forma preventiva, pode aumentar o nú-
mero de acidentes”, afirma.

o sargento ressalta que quando a 
fiscalização eletrônica é bem estudada 
e tem realmente o viés de fazer com 
que o trânsito funcione, ela é benéfi-
ca. “Quando se tem discutido sobre o 
trânsito a sociedade só tem em mente 
a questão estacionamento ou fisca-
lização, mas o trânsito de Maravilha 
hoje tem vários fatores a ser analisados, 
como a passagem de veículos pesados 
sobre as vias urbanas, então a discussão 
sobre mobilidade urbana, acessibilida-
de, contorno viário, todas essas ques-
tões devem ser trabalhadas juntas, num 
trabalho de urbanização das ruas. Se for 
trabalhar diretamente em um ponto, 
talvez acaba corrigindo um e prejudi-
cando outro, então isso é preciso ser 
trabalhado em conjunto”, enaltece. 

O JORNAL O LíDER QUER SABER 
Por meio das redes sociais, o jornal 

o Líder buscou saber a opinião da po-
pulação maravilhense quanto à retira-
da dos controladores de velocidade em 
Maravilha. Confira as respostas: 

Adriano felicetti - Acho bom reti-
rarem porque tanto radar fixo, nunca vi 
tantos em uma cidade tão pequena. É só 
uns motoristas aprenderem a dirigir. Já 
estive em algumas cidades bem grandes 
o trânsito flui muito bem sem radares.

Claudir Schmitz - O nosso trânsito 
precisa não só melhorar na questão fí-
sica e sim no comportamento de quem 
usa: motoristas, pedestres e ciclistas. 

Evandro formentão - Sobre as 
lombadas eletrônicas, isso é coisa da 
Prefeitura que não soube fazer as coisas 
certas e essa semana deu pra ver que 
apenas um simples contrato não con-
seguiram renovar e agora vão encher de 
quebra molas na cidade com esses asfal-
tos ruins. 

Jeferson Thiago Schwerz - Acredi-
to que o dinheiro gasto com licitação e 
contratação de radares eletrônicos seria 
mais bem investido na conscientização 
da população local e melhorias na in-
fraestrutura. Hoje temos um sério pro-
blema com nossas ruas, na qual a atual 
administração municipal já está bus-
cando soluções. Mas todo o problema é 
cultural! Tenho orgulho de ser brasileiro, 
mas o ‘’jeitinho brasileiro’’ sempre estra-
ga tudo.



 -  MARAVILHA  -  S C, 24  de janeiro de 2015

Modelo
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o primeiro encontro do ano 
do Grupo de idosos nossa Senho-
ra da Salete, da Linha Salete, foi 
realizado na terça-feira (20). ini-
cialmente o presidente, Hilário 
albino Sausen, fez a abertura do 
encontro, desejando boas-vindas 
aos idosos. 

após os participantes discuti-
ram sobre a festa que o grupo irá 
organizar, sendo realizada todos 
os anos, em fevereiro, para os de-
mais grupos de idosos de toda a 
região. a festa está marcada para 
o dia 1º de fevereiro. 

na sequência uma mensagem 
foi lida por normélia Hilda Sau-
sen. a prestação de contas do ano 
2014 foi realizada pela integrante 
nilse Salete Borre. em seguida, a 
psicóloga do Centro de referên-
cia e assistência Social (CraS) e 
coordenadora dos grupos de ido-
sos, Patricia jomertz Machado, 
realizou dinâmica como forma 

o município de Modelo, por 
meio do prefeito, ricardo Mal-
daner, informa que continuam 
abertas as inscrições para o con-
curso público destinado a cadas-
tro reserva e ao provimento, em 
caráter efetivo, de vagas do qua-
dro de pessoal do Poder executi-
vo municipal, que se regerá pelas 
regras determinadas no edital.

o concurso público destina-se 
aos cargos de auxiliar educacio-
nal, professor de educação infan-
til, agente de saúde pública, mo-
torista, operador de máquinas, 

agente de manutenção e conser-
vação e auxiliar de serviços gerais 
externos.

as inscrições seguem até o 
dia 11 de fevereiro, pela internet, 
por meio do site www.icap.net.br. 
as exigências para a realização 
das inscrições e dados inerentes 
constam no edital. 

os candidatos poderão obter 
a íntegra do edital e informações 
na prefeitura de Modelo, na rua 
do Comércio, 1304, no horário de 
expediente ou no site da empresa 
organizadora do certame.

Mensagens, prestação de contas e dinâmica fizeram 
parte da primeira reunião de 2015

Grupo de idosos nossa Senhora 
da Salete realiza encontro

COMPANHEIRISMOOportunidade
Continuam abertas as inscrições 
para concurso público

de desejar um feliz e abençoado 
ano. “essa dinâmica também foi 
um momento para os idosos re-
fletirem sobre o respeito que de-
vemos ter com o outro, pois como 
estamos trabalhando em grupo, 
devemos tentar entender o outro, 
nos colocar no lugar desta pessoa, 
temos que respeitar a opinião de 

todos no grupo”, enfatiza.  
Para finalizar o encontro, Pa-

tricia leu uma mensagem que 
fez as pessoas refletirem sobre 
mais um ano que estarão juntas. 
“devemos trabalhar unidos, com 
respeito, companheirismo, e que-
rendo bem às pessoas que estão 
ao nosso redor”, ressalta.

Primeiro encontro do ano foi realizado na terça-feira (20)

Divulgação

Divulgação
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Normas fundamentais dos 
praticantes da Seicho-NO-IE

1 - AGrAdECEr A todAS AS CoiSAS do uNiVErSo
agradeça a seu pai e sua mãe. agradeça a seu marido ou a sua mu-

lher. agradeça a seus filhos. agradeça a seus criados. agradeça a todas 
as pessoas. agradeça a todas as coisas do Universo.

reuniões da Seicho-no-ie
Terças-feiras, às 20h 

Quintas-feiras, às 15h
encontro da Mulher Feliz

na associação Local de Maravilha/SC
rua 27 de julho, 2081

a Secretaria de assistência Social 
de Cunha Porã iniciou, no dia 19 de ja-
neiro, o cadastro e recadastro dos ido-
sos que anualmente são contemplados 
com a isenção parcial do crédito tribu-
tário que consiste no imposto Predial 
e Territorial Urbano (iPTU). o prazo 
para o cadastramento é até o dia 6 de 
fevereiro.

o benefício é regulamentado pela 
lei nº 2.420, de 17 de dezembro de 2009, 
a qual consiste no desconto do iPTU 
para idosos com idade igual ou supe-
rior a 60 anos, que se enquadrem nos 
requisitos estabelecidos na presente 
lei. os idosos que ainda não receberam 
o desconto e que se enquadrem nos 
requisitos estabelecidos na lei também 
podem solicitar o desconto junto à Se-
cretaria de assistência Social.

Conforme a assistente social que 
está coordenando esta ação, Mar-
cia Bender, para efetuar o cadastro 
o idoso precisa apresentar todos os 
seus documentos pessoais, e dos 
membros que residem na mesma 
moradia, além de um comprovante 
de residência e de renda de todo gru-
po familiar. “a isenção somente será 
concedida àqueles idosos que com-
provarem possuir apenas um único 
bem imóvel, com edificação que lhe 

Benefício é regulamentado pela lei 2.420/2009 

encaminhamentos de isenção de 
iPTU para idosos já está sendo feito

Consulado e associação dos 
Colorados de Cunha Porã 
promovem natal Vermelho

BENEFíCIO

Trabalhos beneficentes

Carlos Pedro Amandio Eberhard já fez seu recadastro e disse que esta 
ação proporciona economia a cada ano

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

sirva exclusivamente de moradia, e 
renda familiar igual ou inferior a dois 
salários mínimos mensais”, esclarece 
Marcia.

no município de Cunha Porã em 
torno de 115 idosos serão beneficiados 
com este projeto em 2015, como é o caso 
de Carlos Pedro amandio eberhard, 
que já efetuou seu recadastro. Segundo 
ele, o benefício que proporciona des-
conto no iPTU é importante, visto 
que gera uma economia que pode 
ser revertida em outras ações. “Com 

esse dinheiro que sobra eu aplico 
no banco, além disso, sempre que 
posso ajudo meus filhos”, destaca 
eberhard.

de acordo com Marcia, esta 
isenção parcial do iPTU é de ex-
trema importância, porque atende 
principalmente os idosos com ren-
da de um salário mínimo. “Muitos 
deles têm gastos com saúde e medi-
camentos, e por isso esse valor vem 
para contribuir diariamente para a 
vida deles”, cita a assistente social.

Sendo o principal objetivo da 
associação trabalhar em prol da co-
munidade cunha-porense, a asso-
ciação dos Colorados de Cunha Porã 
promoveu o natal Vermelho. a cam-
panha teve como objetivo promover 
um natal mais solidário e feliz para 
as crianças carentes do município.

na tarde do dia 24 de dezembro 

as crianças dos bairros de Cunha 
Porã receberam a visita do Papai 
noel, acompanhado de membros do 
Consulado e da associação dos Co-
lorados. Foram distribuídos doces, 
brinquedos e bolas personalizadas 
da associação.

Segundo o Consul, Lairton Cesar 
Linke, foram distribuídos cerca de 

Fotos: Divulgação/Associação dos Colorados de Cunha Porã

Campanha foi realizada ainda no Natal Objetivo é oportunizar o bem-estar para a comunidade 
cunha-porense 

Poder Legislativo
Câmara de Vereadores de Cunha 
Porã retoma trabalhos em fevereiro

em dezembro de 2014 a Câmara 
de Vereadores de Cunha Porã elegeu 
a Mesa diretora. Conforme o presi-
dente eleito, Solmar Hübner (PSd), as 
sessões de 2015 iniciam no dia 2 de fe-
vereiro. além dos trabalhos de praxe, 
haverá na primeira sessão a votação 
do sucessor do vice-presidente eleito, 
Lauri Straus (PMdB), que faleceu. “o 
Lauri foi eleito o vice-presidente, mas 
em razão do seu falecimento estare-
mos realizando a votação para o seu 
sucessor na primeira sessão ordinária 
de 2015, que será no dia 2 de fevereiro”, 
destacou. Conforme Hubner, o su-
plente Silvio Fioreze (PMdB) assumi-
rá a cadeira no lugar de Straus. 

a Mesa diretora de Cunha Porã fi-

 Divulgação/Câmara de Vereadores

Presidente Solmar Hübner (PSD) 
cou assim composta: presidente, Sol-
mar Hübner (PSd); vice-presidente, 
Lauri Straus (PMdB) (em memória); 
segundo-vice-presidente, roberto alff 
Correa (PSd); primeiro-secretário, 
Sandro Furst (PMdB); e segundo-se-
cretário, deisi Marla Kempfer (PSd). 

300 bolas personalizadas para meni-
nos e meninas nos bairros de Cunha 

Porã. “Mais uma vez alcançamos 
nosso objetivo, de promover o bem

-estar da comunidade cunha-poren-
se”, destacou. 
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a região oeste de Santa Catarina há 
anos vem sofrendo com as graves de-
ficiências no fornecimento de energia 
elétrica, o que trás pesados prejuízos 
aos setores industrial e agropecuário. 
desta forma, o presidente da Cooperati-
va Central aurora alimentos e vice-pre-
sidente de agronegócio da Federação 
das indústrias do estado (Fiesc), Mário 
Lanznaster, e o presidente da organiza-
ção das Cooperativas de Santa Catarina 
(ocesc), Marcos antônio Zordan, pedi-
rão ao governo do estado a aceleração 
das obras das Centrais elétricas de San-
ta Catarina (Celesc) na região.

Lanznaster e Zordan querem que 
sejam acelerados os investimentos da 
Celesc que estão em curso no oeste, o 
que representa mais de r$ 90 milhões 
para a ampliação do sistema de alta 
tensão. o objetivo é aumentar a capa-
cidade de transformação em 23% com 
mais 316 MVa. os investimentos estão 
concentrados nas linhas de transmis-
são e nas subestações instaladas na re-
gião. a Celesc mantém no grande oeste 
15 subestações (sete de 138KV e oito de 
69 KV) com capacidade instalada de 

879 MVa. as obras da Celesc estão es-
palhadas em oito frentes.

no ano passado essa situação pro-
vocou grande prejuízo de ativos bioló-
gicos em pelo menos 30 mil aves per-
didas, por semana, nos períodos mais 
críticos de dezembro, janeiro e feverei-
ro. neste ano já se chegou a 40 mil aves. 
além da perda econômica para avicul-
tores e para as indústrias, a mortandade 
frequente de aves e o calor excessivo 
trazem riscos de ordem sanitária.

Nossa região 
de acordo com o presidente do 

Sindicato dos Trabalhadores rurais 
na agricultura Familiar (Sintraf) de 
Maravilha e região, Gilson Farinon, os 
agricultores dos municípios pertencen-
tes à entidade anualmente registram 
prejuízos em função da precariedade 
no fornecimento de energia elétrica. 
entretanto, Farinon frisa que neste ano 
a situação melhorou quanto ao forneci-
mento, principalmente no que se refere 
aos apagões que aconteciam em outros 
anos. “de um ano para cá percebemos 
essa melhora no fornecimento da ener-

gia, porém o nosso problema agora está 
na lentidão dos reparos”, destaca.

Conforme o presidente do Sin-
traf, diversos agricultores informaram 
quedas de energia e estragos devido 
às fortes chuvas e ventos registrados 
nos últimos dias na região. “Temos 
conhecimento de diversas proprieda-
des, principalmente nas linhas Caiapó, 
Consoladora e Central, e também em 
Flor do Sertão e São Miguel da Boa Vis-
ta, que precisaram dos serviços da Ce-
lesc para reparos e para religar a ener-
gia, e contaram que o atendimento foi 
demorado”, justifica. 

Farinon conta que em apenas uma 
propriedade foi registrada a perda de 
800 litros de leite na última semana. 
“a evolução na agricultura foi bastante 
alta, mas a energia não acompanhou 
essa evolução”, frisa. ele comenta que 
além da perda financeira, a falta de 
energia acarreta problemas no animal, 
que por vezes não permite a ordenha 
manual e também no fato de o agricul-
tor ter que ordenhar um número consi-
derável de vacas à mão, o que se torna 
difícil. 

na última semana a direção exe-
cutiva da Federação dos Trabalha-
dores na agricultura Familiar da re-
gião Sul (Fetraf-Sul/CUT) em Santa 
Catarina se reuniu para discutir 
quais as atividades e ações que se-
rão desenvolvidas durante este ano. 
o mutirão da agricultura familiar e 
mobilizações estaduais e nacional 
estão previstos para o primeiro se-
mestre do ano.

de acordo com o coordenador 
da Fetraf-Sul/CUT em Santa Cata-
rina, alexandre Bergamin, em fe-
vereiro serão realizadas visitas em 
todos os sindicatos filiados de Santa 
Catarina para avaliar a conjuntura 
da agricultura familiar no estado, as 
perspectivas para 2015, implantar a 
campanha de sindicalização e ana-
lisar o setor de finanças das entida-
des. “Buscamos elevar o número de 
associados nos municípios e vamos 
apresentar algumas propostas aos 

sindicatos para que estejam mo-
tivados e o objetivo se concretize”, 
salienta.

o planejamento da direção exe-
cutiva catarinense também abor-
dou o tema das mobilizações esta-
duais e nacional que acontecerão 
ainda neste semestre. “Todos os 
anos vamos à capital catarinense e 
a Brasília para entregar a pauta de 
reivindicações aos governos e este 
ano não será diferente”, lembra Ber-
gamin. o Mutirão da agricultura Fa-
miliar, que é realizado todos os anos 
pelos sindicatos filiados em todas as 
comunidades dos municípios, ini-
ciará em abril e maio.

outros temas, como os proje-
tos de formação para a agricultura 
familiar, registro sindical, Congres-
so da CUT/SC, cursos do Pronatec 
Campo e a conjuntura e situação 
atual da cadeia do leite também fo-
ram discutidos durante a reunião.

na região do Sintraf de Maravilha o problema concentrou-se na 
lentidão dos reparos dos danos causados pelas fortes chuvas e ventos 

deficiência de fornecimento e 
serviços de energia causa prejuízos 

REGIÃO OESTE Santa Catarina

Fetraf

Secretaria da Agricultura 
comemora os resultados da safra 
2013/2014

Direção executiva catarinense 
discute atividades e ações para 2015

Santa Catarina se destaca como 
um dos principais produtores de 
alimentos do Brasil. os resultados 
da safra 2013/14 consolidam o esta-
do como o primeiro produtor nacio-
nal de cebola, carne suína, ostras, 
mariscos e pescados e o segundo 
maior produtor de aves, arroz, fumo 
e maçã. no final de 2014, o agrone-
gócio catarinense foi reconhecido 
pela Confederação da agricultura 
e Pecuária do Brasil (Cna) como o 
segundo mais competitivo do país.

o ano 2014 foi muito bom para 
a agropecuária catarinense, com o 
clima cooperando e o uso de tecno-
logia de ponta os produtores garan-
tiram uma boa safra. o secretário de 
estado da agricultura e da Pesca, 
airton Spies, destaca que as chuvas 
foram regulares em quase todas as 
regiões do estado, com algumas ex-
ceções de pequenos momentos de 
estiagem, mas em geral as condi-
ções foram boas para uma safra de 
grãos cheia.

o bom momento na agropecuá-
ria se estende também para os pro-
dutores de proteína animal. o bom 
preço pago aos produtores, combi-
nado com o preço dos insumos num 
patamar normal, principalmente do 
milho, permitiram uma boa lucrati-
vidade. Com um rebanho efetivo de 
aproximadamente 160 milhões de 
frangos, Santa Catarina é respon-
sável por 23,7% das exportações de 
carne de frango do Brasil, se tor-
nando o segundo maior produtor 
de aves. a suinocultura também 
continua sendo o destaque da pro-
dução catarinense. o estado é o 
maior produtor nacional de suínos, 

com cerca de 850 mil toneladas, re-
presentando 24% da produção na-
cional em 2014. Com um rebanho 
efetivo estimado em 7,9 milhões de 
cabeças, Santa Catarina é responsá-
vel por aproximadamente 35% das 
exportações brasileiras. 

os setores da pesca, aquicultura 
e maricultura também acompanha-
ram o bom ano para os produtores 
de proteína animal. Santa Catarina 
é o maior produtor de pescados, 
de ostras, mariscos e mexilhões do 
Brasil. em 2014 o setor conviveu 
com casos de interdição de áreas 
de cultivo por causa da presença de 
microalgas que produzem a toxina 
diarreica. 

Santa Catarina foi classificada 
pelo Ministério da Pesca e aquicul-
tura como um dos principais pro-
dutores de peixes de água-doce do 
país. em 2014, o estado teve uma 
evolução na produção de tilápias, 
com novas pequenas indústrias fa-
miliares aumentando a produtivi-
dade e levando produtos de quali-
dade ao consumidor. 

a safra 2014/15, que está sendo 
cultivada, promete ser ainda maior. 
Com índices pluviométricos satis-
fatórios até o momento, há um in-
dicativo de alta produtividade para 
as lavouras de grãos de verão. “es-
tamos agora com algumas lavouras 
em fase de colheita, como é o caso 
do milho, e já registramos produti-
vidade acima de 12 mil quilos por 
hectare, acima de 200 sacos de mi-
lho por hectare, o que prenuncia 
uma colheita muito boa baseada no 
aumento da tecnologia e clima favo-
rável”, destaca Spies.
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oS nÚMeroS nÃo MenTeM
os dados relacionados aos acidentes de trânsito registrados na cir-

cunscrição da 7ª Companhia de Polícia Militar rodoviária ao longo do ano 
2014 podem constituir rica fonte de informações para levar à compreensão 
dos fatores que desencadearam tais sinistros.

a falta de atenção na condução do veículo é apontada como a grande 
campeã entre as prováveis causas de acidentes nas rodovias estaduais do 
extremo-oeste catarinense. os dados estatísticos demonstram que 37% 
dos acidentes foram gerados pela falta de atenção do motorista.

o excesso de velocidade figura neste cenário como o segundo motivo 
causador de acidentes, sendo responsável por 24% dos sinistros. o que traz 
especial preocupação neste dado é o fato de que o acidente de trânsito cau-
sado por excesso de velocidade geralmente acaba resultando em ferimen-
tos graves ou até mesmo no óbito dos ocupantes dos veículos envolvidos.

a ingestão de bebida alcoólica ou drogas é apontada como motivadora 
de 5% dos acidentes de trânsito, figurando como a terceira causa. na se-
quência aparece a direção de veículo na contramão e a não observância 
da distância de segurança para o veículo que segue à frente, ambas com 
aproximadamente 4% dos registros.

o ponto comum entre todas as causas motivadoras de acidentes de 
trânsito acima mencionadas é o fato de que o condutor está diretamente 
envolvido em todas, ou seja, é o responsável direto pelo próprio infortúnio. 
assim, parece-nos bastante claro que o combate à violência no trânsito ne-
cessariamente perpassa pela mudança de alguns hábitos dos motoristas. 

a réplica dos números destacados sugere claramente que o condutor 
do veículo deve manter-se focado na atividade de dirigir, evitando, portan-
to, enquanto conduz seu veículo, toda sorte de objetos ou atitudes que cau-
sem a distração, tais como os telefones celulares, equipamentos audiovi-
suais (TV, dVd) e conversas paralelas com outros ocupantes do carro que 
requeiram ou tirem a atenção do condutor.

devemos compreender que a observação e obediência à sinalização 
da via, em particular do limite de velocidade, o respeito à legislação de 
trânsito em geral, evitará os acidentes, proporcionando a segurança e flui-
dez de nossas rodovias. Só depende de nós.

Furtos ocorreram na tarde de domingo (18), na rua 
iguaçu, Bairro Bela Vista

Polícia recupera objetos 
furtados e prende homem 
com 22 boletins de ocorrência

MARAVILHA 

no domingo (18) a Polícia Mi-
litar (PM) atendeu três ocorrências 
de furto em Maravilha. Conforme 
a PM, o primeiro deles foi registra-
do às 15h30, na rua iguaçu, Bairro 
Bela Vista, tendo como vítima uma 
mulher. a guarnição deslocou-se 
até o local, onde constatou o ar-
rombamento de uma janela lateral 
da residência, por onde os agentes 
adentraram na casa, furtando um 
aparelho de dVd e uma gaita de 
botão.

outro furto também foi regis-
trado na rua iguaçu, por volta das 
21h15, onde a comunicante infor-
mou que haviam furtado uma gaio-
la pequena com um casal de calop-
sitas e três filhotes.

o terceiro furto foi registrado 
pela PM às 22h50, tendo como ví-
tima um homem. ele informou que 
saiu de casa para ir à igreja, por 
volta das 19h, e ao retornar perce-
beu que uma janela da casa estava 
arrombada e do interior havia sido 
furtado um botijão de gás de 13kg, e 
uma televisão 14 polegadas.

Recuperação dos 
objetos furtados

na segunda-feira (19) a guarni-
ção da PM, em conjunto com a Polí-
cia Civil e cobertura do helicóptero 
do Serviço aéreo Policial Civil de 
Santa Catarina (Saer), deslocou-se 
até uma residência, na rua Pastor 
amando Claas, Bairro Bela Vista, 
onde, segundo informações, have-
riam objetos furtados na tarde de 
domingo (18), além de outros pro-
dutos oriundos de furto.

no local os policiais conver-
saram com o morador, o qual não 
autorizou a entrada na residência, 
porém foram avistados pelos poli-
ciais, no lado de fora da residência, 
alguns objetos da mesma descri-
ção dos objetos furtados no dia 18. 
diante do exposto, foi dada voz de 
prisão ao homem e entrado na casa 
para averiguação em relação aos 

Autor dos furtos foi encaminhado à Delegacia de Polícia

Objetos de furto foram apreendidos

demais objetos. 
Conforme a Polícia, dentro da 

residência foi encontrado um re-
vólver calibre 32 com duas muni-
ções intactas, além de 16,3 gramas 
de substância entorpecente, se-
melhante à crack, um aparelho de 
dVd de cor preta, da marca Britâ-
nia, uma furadeira, uma maquita 
e uma motocicleta Honda/CG125 
de cor prata, sem placa e com nº de 
chassi furado. em consulta ao nú-
mero do motor foi constatado que 
pertence a uma Honda/XL 125, 

emplaca em Flor do Sertão (SC), 
mas não possui registro de furto ou 
roubo.

diante dos fatos, todos os obje-
tos foram apreendidos e o autor foi 
conduzido à delegacia de Polícia 
Civil. ainda de acordo com a PM, o 
agente possui 22 boletins de ocor-
rência policiais, a maioria deles 
como autor dos fatos (furto, amea-
ça, disparo de arma de fogo, posse 
de entorpecente, lesão corporal, 
desacato, lesão corporal contra mu-
lher, etc.).

Fotos: Divulgação/Polícia Militar

nesta semana a redação do jor-
nal o Líder entrou em contato com 
o promotor da Comarca de Maravi-
lha, Guilherme Pacheco Zattar, para 
saber sobre o andamento da denún-
cia entregue ao Ministério Público 
pelo delegado daniel Sá Fortes ré-
gis, da operação ostentação, defla-
grada no dia 17 de outubro de 2014.

Conforme o promotor, foram 
oferecidas quatro denúncias, to-
das recebidas. “o processo está no 
começo, então não temos muitas 
informações. ainda está no prazo 
das defesas apresentarem suas ver-
sões. Somente após isso a juíza vai 
começar a marcar as audiências”, 
enfatizou.

Operação Ostentação

Campo Erê

Quatro denúncias foram 
oferecidas pelo Ministério Público

Polícia Civil prende vereador e 
outras três pessoas envolvidas em 
homicídio 

a Polícia Civil, por meio da de-
legacia de Polícia da Comarca de 
São Lourenço do oeste e Campo 
erê, com apoio da diC daquele mu-
nicípio, prendeu temporariamente, 
na manhã de terça-feira (20), na 
Linha Xii de novembro, interior de 
Campo erê, quatro pessoas suspei-
tas de envolvimento no homicídio 
de um homem, ocorrido nas proxi-
midades de um bar, no dia 11 de ja-
neiro. Um adolescente e outro rapaz 

também foram agredidos durante o 
delito. 

Um dos suspeitos é vereador do 
município de Campo erê. nas dili-
gências, duas armas de fogo foram 
apreendidas - um revólver calibre 
.38 e uma espingarda calibre .24. o 
proprietário do armamento foi au-
tuado em flagrante por porte ilegal. 
os presos foram interrogados e en-
caminhados ao Presídio de São josé 
do Cedro (SC).
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WALDEMAR 
KMENTT 

o tenor aus-
tríaco  morreu 
na quarta-feira 
(21), aos 85 anos. 
a morte foi con-
firmada pela tra-
dicional Ópera 
estatal de Viena. Um comunicado diz 
que Kmentt morreu em Viena, capital 
da Áustria, onde ele começou e termi-
nou sua carreira na ópera que o levou 
para o mundo todo. a causa da morte 
ainda é desconhecida. Kmentt reali-
zou 1.480 performances na Ópera es-
tatal de Viena. entre seus papéis mais 
populares estão Tamino em “a flauta 
mágica”, jenik em “a noiva vendida”, 
e o protagonista homônimo de “os 
contos de Hoffmann”. ele também 
se apresentou na Vienna Volksoper e 
em diversas partes do mundo como 
La Scala em Milão, o Metropolitan 
opera de nova iorque e outras casas 
de ópera em roma, Paris, amsterdã e 
Bruxelas.

RICARDO DOS 
SANTOS 

Morreu aos 
24 anos o surfista 
catarinense, ven-
cedor dos prê-
mios Wave of The 
Winter e andy 
irons. internado no Hospital regional 
de São josé, na Grande Florianópo-
lis, desde a manhã de segunda-feira 
(19), ricardinho da Guarda, como 
se autointitulada, passou por quatro 
cirurgias após ser baleado na Guarda 
do embaú, no município de Palhoça. 
na manhã desta terça-feira o atleta 
teve uma parada cardiorrespiratória 
e não resistiu. Participante das com-
petições oficiais da Liga Mundial de 
Surfe desde 2008, o atleta profissional 
já havia surfado em sete etapas do cir-
cuito mundial, além de incontáveis 
eventos da Qualifying Series (torneio 
classificatório), incluindo o bicam-
peonato do Qualifying de Teahupo, o 
que lhe garantiu uma vaga no WCT 
do Taiti, em 2012. Mais recentemente 
ricardo estava atuando como surfista 
independente, especializando-se em 
ondas grandes. ricardo foi baleado 
na manhã de segunda-feira, na praia 
da Guarda do embaú, em Palhoça, 
por volta das 8h50. Segundo informa-
ções dos bombeiros, ele foi atingido 
por três tiros e encaminhado pelo 
helicóptero arcanjo para o Hospital 
regional de São josé. Um policial de 
joinville foi preso e seu irmão menor 
de idade foi apreendido, suspeitos de 
terem atirado contra o surfista.

FATEN 
HAMAMA

a atriz egíp-
cia, ícone do 
cinema árabe e 
ex-mulher do fa-
moso ator omar 
Sharif, faleceu no 
sábado (17), aos 
83 anos. a agência de notícias Mena 
declarou que “a grande dama do cine-
ma árabe teve um problema de saúde 
repentino que causou seu falecimen-
to”. Segundo a agência, Faten já havia 

sofrido “há algumas semanas” um 
problema de saúde que a levou para 
o hospital. Faten não tinha nem dez 
anos quando começou sua carreira 
no cinema. atuou em mais de 100 
filmes e trabalhou com alguns dos 
grandes diretores egípcios, entre eles 
Yussef Chahin. dividiu as telonas, al-
gumas vezes, com o ex-marido omar 
Sharif, de origem egípcia, que se con-
verteu ao islã para casar com ela. o 
casal acabou se divorciando quando 
Sharif, já famoso no egito, lançava sua 
carreira em Hollywood. isso não im-
pediu o ator de descrever Faten como 
o único amor de sua vida. a carreira 
da estrela, uma das figuras da idade 
de ouro do cinema egípcio, atingiu 
seu auge entre os anos 1950 e 1970.

ADEMAR MAX 
STUEWE

o bombei-
ro voluntário de 
74 anos morreu 
na manhã do dia 
16, em joinville. 
de acordo com o 
Corpo de Bom-
beiros Voluntários, ademar ficou in-
ternado por quase dois dias após ter 
caído de uma escada enquanto aten-
dia uma ocorrência. na tarde de quar-
ta-feira (14) os bombeiros voluntários 
foram acionados para realizar o corte 
de uma árvore que havia caído sobre 
uma residência durante um tem-
poral. ademar caiu da escada en-
quanto cortava parte da árvore. Se-
gundo a corporação, ele utilizava os 
equipamentos de segurança. após 
a queda, o coordenador dos bom-
beiros voluntários foi levado para o 
hospital com suspeita de fratura na 
pelve. ele passou por cirurgia e ficou 
internado na Unidade de Terapia in-
tensiva, onde morreu na manhã do 
dia 16. ademar era um dos bombei-
ros mais antigos do estado, confor-
me a corporação. de acordo com o 
órgão, ele atuou durante 52 anos no 
Corpo de Bombeiros Voluntários de 
joinville. “ainda em atividade, parti-
cipante assíduo de todas as reuniões 
da corporação e membro da tradi-
ção, ele era considerado um exem-
plo de voluntário, coordenador e pai 
de família”, lamentou a corporação, 
em nota.

CLAUDIO ROBERTO  
GASPAROTTO

Faleceu no dia 14 de janeiro, em 
sua residência, em SMoeste, aos 58 
anos. Seu corpo foi velado na igreja 
Matriz de São Miguel do oeste e se-
pultado no cemitério municipal.

DARCI SCHARNÓSKI
Faleceu no dia 15 de janeiro, em 

sua residência, em SMoeste, aos 51 
anos. Seu corpo foi velado na Cape-
la do Bairro São Gotardo, em SMo, 
sendo sepultado no cemitério da 
comunidade.

SUELI CLEN
Faleceu no dia 16, com 46 anos, 

no Hospital regional de São Miguel 
do oeste. Seu corpo foi velado na 
Capela Mortuária da igreja Matriz 
e sepultado no cemitério municipal 
de Maravilha.

ISABEL MüLLER

em 2014 a empresa Top Line 
Cursos encerrou suas atividades em 
Maravilha sem dar parecer aos seus 
alunos, deixando muitas pessoas le-
sadas, sem concluírem seus cursos. 
Conforme o promotor da Comarca 
de Maravilha, Guilherme Pacheco 

Zattar, no ano passado foi ajuizada 
ação Civil Pública para proteger os 
consumidores que foram lesados 
pela empresa.

Zattar salienta que nesta sema-
na o Tribunal de justiça concedeu 
medida para bloquear os valores 
dos responsáveis pela empresa, ob-
jetivando garantir o ressarcimento 

dos lesados. o promotor enaltece 
que passaram pela Promotoria mais 
de 50 alunos lesados. “essa medi-
da concedida pelo Tribunal pode 
ser revertida porque é uma medi-
da cautelar para bloquear os bens 
e garantir que os alunos tenham os 
prejuízos abonados se a ação for jul-
gada procedente”, destaca.

no início da tarde de terça-
feira (20) a Polícia Militar (PM) 
de Barracão, no Sudoeste do 
Paraná, fez uma abordagem ao 
motorista roberto Fernandes, 
de 34 anos, na cidade de dioní-
sio Cerqueira, no extremo-oeste 
catarinense.

o homem está em liberdade 
provisória, após pagamento de 
fiança no valor de 20 salários mí-
nimos, e descumpriu as ordens 
judiciais que o proíbem de sair 
da comarca de joinville. o acu-
sado foi levado para a delegacia 
de polícia (dP), mas nada de ilí-
cito foi encontrado e ele foi libe-
rado. a Comarca de joinville será 
comunicada pelo fato dele estar 
descumprindo ordem judicial.

Relembre o caso
roberto Fernandes gravou 

um vídeo selfie no final do mês 
de dezembro de 2014, a 160 
km/h, passando pelo posto de 
fiscalização da Polícia rodovi-
ária Federal (PrF) de Guaracia-
ba, debochando dos agentes. na 
ocasião ele estava acompanhado 
de uma mulher, não usavam cin-

Tribunal de justiça concedeu uma medida para bloquear 
os valores dos responsáveis pela empresa, objetivando 
garantir o ressarcimento dos lesados

alunos lesados pela Top Line 
Cursos podem ser ressarcidos 

Motorista que passou a 160 km/h pelo posto 
da PrF em Guaraciaba é flagrado na região

Presidiário que se envolveu em briga morre 
no hospital

JUSTIÇA 

Abordagem 

Miguel-oestino

Roberto Fernandes foi abordado no 
Sudoeste do PR

Divulgação

to de segurança e ingeriam bebi-
da alcoólica.

após alguns dias de inves-
tigação, o acusado foi preso no 
final da noite do dia 7 de janei-
ro, em joinville, no norte de 
Santa Catarina, após furar uma 
barreira policial na Br-101. ele 
dirigia um automóvel com re-
gistro de furto e roubo, além de 
estar clonado. Fernandes tentou 
se esconder numa área de mata 
fechada, mas foi preso junto de 
um comparsa.

no dia 12 Fernandes teve a 
liberdade provisória concedida 
pela justiça, mediante o paga-
mento de fiança no valor corres-
pondente a 20 salários mínimos. 
de acordo com a 2ª Vara Crimi-
nal de joinville, a defesa do sus-
peito pediu a dispensa ou a re-
dução do valor. Foi alegado que 
o homem tem renda mensal de 
r$ 1.800,00 e três filhos em ida-
de escolar.

o juiz Gustavo Henrique ara-
cheski indeferiu o pedido. Como 
justificativa, reiterou que o sus-
peito foi preso em flagrante, di-
rigia um automóvel caro, um 
Honda/Fit, e possui profissão de 
vendedor. além disso, ele esta-
va em outro extremo do estado, 
no oeste, onde fez o vídeo selfie 
passando pelo posto da PrF em 
Guaraciaba. o fato de ele estar 
longe, para o juiz, significa que 
possuía recursos para combustí-
vel e outras despesas.

o pagamento foi realizado, 
Fernandes liberado, mas estava 
proibido de sair da comarca de 
joinville, medida que foi des-
cumprida pelo autor dos fatos.

a confusão teria acontecido 
ainda na manhã de terça-feira 
(20) e a morte confirmada à noite 
do mesmo dia, no Hospital regio-
nal de Chapecó. o preso teria sido 
golpeado no peito e levado para o 
hospital gravemente ferido, não 
resistindo. júnior Cesar Correia 
era natural de São Miguel do oes-
te. a família dele, em São Miguel 

do oeste, foi informada da morte 
às 10h desta quarta-feira (21), por 
agentes do presídio.

o corpo de júnior Cesar Correia 
foi velado na igreja da comunidade 
São Francisco de assis, em São Mi-
guel do oeste, com sepultamento 
na manhã de quinta-feira no cemi-
tério São Miguel e almas. ele era 
casado e tinha três filhos menores 

de dez anos. júnior Cesar Correia 
foi condenado por roubo praticado 
em São Miguel do oeste há mais de 
cinco anos de prisão. ele foi pre-
so pela Polícia Civil de Mondaí e 
pela diC de São Miguel do oeste 
em uma operação em maio do ano 
passado. Segundo a polícia, quan-
do foi preso júnior Cesar morava há 
cerca de um ano em Mondaí.
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Serão realizadas amanhã (25) 
as quartas-de-final do Campeo-
nato Municipal Taça Líder Far-
ma. os jogos do aspirante e prin-
cipal iniciam às 17h e são entre 
as equipes que se classificaram 
em 2º e 3º lugar de cada chave, 
em partida única, valendo vaga 

para a semifinal. 
no estádio oswaldo Werner 

(Madalozzo) enfrentam-se as 
equipes União do Bairro Floresta 
x esportivo Bela Vista, na catego-
ria aspirante. no campo da Linha 
Consoladora irão disputar in-
ternacional Consoladora x Serca 

Madalozzo, no aspirante. 
os jogos da categoria prin-

cipal serão na Linha Primavera 
alta, entre Canarinho Primavera 
alta x esportivo Bela Vista; na 
Linha Chinelo Queimado se en-
frentam 1º de Maio x Serca Ma-
dalozzo. 

Campeonato Municipal
Taça Líder Farma tem continuidade 
amanhã  

na noite da quarta feira (21) os 
atletas da equipe PS Phoenix de 
Maravilha participaram do treino 
preparatório para o Campeona-
to abu dhabi World Professional 
jiu-jítsu Championship - etapa 
Gramado, realizado em Chapecó. 
o treino foi com o professor faixa 
preta 3 grau Carlos “Malhado” Luts. 

na oportunidade, o atleta edu-
ardo Vendrame recebeu a faixa azul 
em reconhecimento ao seu desem-
penho nos campeonatos realizados 
em 2014, também foram graduados 
abel Faccio, Sergio Garcia, Patrick 
Carvalho e Tiago Sartori. 

a equipe se prepara agora para 
o campeonato que será realizado 
em Gramado (rS) nos dias 20, 21 e 

22 de fevereiro de 2014. “abu dhabi 
World Professional é a seletiva que 
tem cerca de U$ 170.000,00 em prê-
mios e pacotes de viagem”, comen-
tou o instrutor da equipe de Mara-
vilha, diego Garcia.  

Para quem tiver interesse em 
fazer parte da equipe pode compa-
recer aos treinos que são realiza-
dos nas segundas, quartas e quin-
tas-feiras, às 20h. “o endereço do 
treinamento é na rua abyr diehl, 
481, tendo como ponto de referên-
cia a Fruteira Herman, próximo à 
Casa das Mangueiras. além disso, 
os interessados podem entrar em 
contato pelos telefones: (49) 8888 
9964 ou (49) 8834 1486”, finalizou 
Garcia. 

Jiu-Jítsu
Equipe maravilhense participa 
de treino preparatório para 
campeonato

Fotos: Divulgação/ PS Phoenix

Atletas receberam graduação em reconhecimento aos desempenhos 

Equipe PS Phoenix participou de treino preparatório em Chapecó 

diretoria do Clube pede para os sócios em dia ou não 
com a tesouraria atualizarem seus dados junto à sede 
esportiva do CrM, das 9h30 às 11h30

CrM realiza 
recadastramento dos 
associados  

ASSEMBLEIA EXTRAORDINÁRIA

ISABEL MüLLER

na noite de quinta-feira (22) foi 
realizada assembleia geral extraor-
dinária com os associados do Clube 
recreativo Maravilha (CrM). o ob-
jetivo foi tratar sobre a regulariza-
ção do quadro social do clube.

Conforme explica o presidente, 
Luiz Hermes Brescovici, em outu-
bro foi realizada assembleia, quan-
do havia sido tratado sobre essa re-
gularização. “na oportunidade foi 
pedido para que os sócios em dia 
ou não com a tesouraria fossem até 
o clube para fazer o recadastramen-
to. infelizmente poucas pessoas 
compareceram, por isso, essa as-
sembleia extraordinária é para nós 
dar mais um prazo para tentarmos 
colocar o quadro social do clube em 
dia, sendo que o mesmo encerra 
em 19 de março”, afirma.

o presidente diz que no arquivo 
do CrM tem o cadastrado de 
pessoas que faleceram há mais de 

20 anos, como também de pessoas 
que nem estão mais na cidade. “nós 
pedimos que os sócios procurem 
os membros da diretoria ou vão 
até o clube, das 9h30 às 11h30, 

de segunda a sexta-feira, para 
deixar o seu endereço e telefone 
para que nós possamos convidar 
essas pessoas para os encontros e 
reuniões do clube”, ressalta.  

Presidente, Luiz Hermes Brescovici, demonstra sua preocupação quanto 
ao quadro social do CRM

Isabel Müller/O Líder
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FUTSAL 

Competição 
iniciou em 
outubro de 2014

Ser aurora define ganhadores do campeonato interno

na tarde de sábado (17) foram 
realizados os jogos da final do Cam-
peonato interno da Ser aurora. a 
competição iniciou em outubro de 
2014, contando com 14 equipes na 
modalidade livre, cinco na modali-
dade feminino e quatro na vetera-
nos.

após os jogos das finais, foi re-
alizada a entrega das premiações, 
sendo um valor em dinheiro e me-
dalhas. Confira os resultados:

Feminino - defesa menos vaza-
da: Bayer de Munique; goleadora: 
Patrícia Fernandes, com 14 gols; 1º 
lugar: Bayer de Munique; 2º: roma; 
3º: real Madri.

Veteranos - defesa menos va-
zada: Homens de Preto; goleador: 
Élson Halmenschager; 1º lugar: 
Homens de Preto; 2º: Gladiadores.

Livre - defesa menos vazada: 
equipe da manutenção; goleador: 
Cleiton Savegnago; 1º lugar: Manu-
tenção; 2º: real Matismo; 3º: Fura-
cão do oeste.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Presidente da SER Aurora, Élson Halmenschager, encarregados de setores 
e demais autoridades da empresa participaram da entrega de premiação

Equipe Bayer de Munique conquistou o 1º lugar no feminino

Homens de Preto ficaram em 1º lugar na modalidade veteranos Equipe da Manutenção obteve o 1º lugar na modalidade livre
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23/01 12h

Festa da Uva e do Vinho Doce reúne grande 
público em São José do Laranjal V/01

Isabel Müller/ O Líder

festividade é tradicional e reúne pessoas de toda 
a região. objetivo é o resgate da cultura italiana 

e a lembrança dos tempos passados, além de 
evidenciar a produção de uva e do vinho   

PENA DE MORTE
Para quem pensa que a indonésia é um 
país atrelado a antigas leis, é importante 
saber que existem estados americanos 
que também têm a pena de morte

A/07

LUIZ CLáUDIO CARPES

LOUQUINHA
Será que ela é mesmo louquinha 
ou sofrerá de ToC – Transtor-
no obsessivo Compulsivo?

A/09

LUIZ CARLOS PRATES

A/13

DR GEOVANI DELEVATI

DIABETES GESTACIONAL
durante a gravidez ocorrem adaptações 
na produção hormonal materna para 
permitir o desenvolvimento do bebê


